
Ударным трудом твердо намерена встретить 
наша власть приближающуюся годовщину на-
чала массовых протестов в России 4 декабря. 
От некогда не на шутку испугавшего правящий 
класс протестного движения уже сейчас оста-
лись рожки да ножки. А доблестные российские 
силовые структуры исправно выдают все новые 
и новые разоблачения.

Вы думали, что «известный путешественник 
из Киева в Москву» Леонид Развозжаев подо-
зревается только в организации массовых бес-
порядков? Так вот вы ошибались, граждане! Как 
только что выяснил Следственный комитет, он 
еще, возможно, и разбойник, и похититель пяти 
сотен меховых шапок.

Не собираюсь брать на себя функции суда 
и выносить вердикт: виновен ли Развозжаев и 
если да, то в чем? Хочу лишь заметить: в деле 
превращения оппозиции из «страшной угрозы» 
в посмешище у власти есть надежный помощник 
и соратник. Соратник, без деятельного участия 
которого стоящая перед Кремлем задача, воз-
можно, так и не была бы выполнена. А имя этому 
соратнику — сама оппозиция.

В эпопее знаменитого американского фан-
таста Айзека Азимова «Основание» есть такой 
эпизод. На некую далекую планету прилетает 
канцлер галактической империи. В ходе перего-
воров с лидерами планеты канцлер говорит обо 
всем и очень много. Настолько много, что запись 
его речей решили пропустить через специальную 
машину: она убирает словесную шелуху и выдает 
лишь сухой смысловой остаток. И что вы думаете? 
Запись самоликвидировалась. Кроме словесной 
шелухи, в речениях канцлера не 
содержалось ровным счетом 
ничего.

Читайте 2-ю стр.

■ ТИМУР РОДРИГЕС вместе со звездой «Ин-
тернов» Кристиной Асмус поучаствовал в 
спасательной операции. А спасти им нужно 
было ни много ни мало все детские радости. 
«МК-Бульвар» выяснил подробности.

■ ЮЛИЯ КОВАЛЬЧУК разменяла четвертый 
десяток и не видит в этом ничего драматич-
ного. «МК-Бульвар» побеседовал с певицей 
и удивился некоторым подаркам в честь ее 
30-летия.

■ А ТАКЖЕ: Пол Маккартни попал в авиаката-
строфу, Анастасия Гребенкина и Антон Комо-
лов готовятся к Олимпиаде, любовные истории 
звезд-подростков и многое другое.
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БУДУТ ЛИ СНЕСЕНЫ «ЛУЖНИКИ»?

САМОУБИЙСТВО РОССИЙСКОЙ 
ОППОЗИЦИИ, ИЛИ  

КТО УКРАЛ 500 ШАПОК 

Читайте 7-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РОССИЯ, ТЫ ВООБЩЕ 
МУЖЧИНА?

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

ВНИМАНИЕ КОНКУРС!!! 
ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ  

ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!!!
Подробности на 11-й стр.

ПЕРЕСТРОИТЬ ТРЕТЬЕ  
БУДЕТ НЕ ЛИШНИМ

В Москве — три транзитных кольца, связывающих городские районы: 
Садовое, Третье транспортное и МКАД. Все они перегружены и нужда-
ются в скорейшей модернизации. «МК» уже писал (19 июля 2012 года) о 
предложениях по реконструкции Садового кольца. Москомархитектура 
разработала грандиозные проекты «перестройки» МКАД. А вот Третье 
транспортное застыло в полуобморочном состоянии. Проектов его рекон-
струкции (по крайней мере в открытом доступе) нет. Самое напряженное 
положение сложилось в северо-западной части магистрали.

Эксперты из центра Probok.net предлагают план реконструкции от-
дельных участков кольца.

Читайте 6-ю стр.

Эксперты предложили вариант 
модернизации транспортного кольца

 Миллионам граждан нашей страны, 
без всякой надежды мечтающих о соб-
ственном жилье, интересно будет узнать, 
как решается проблема с жильем у лю-
дей, занимающих высокие чиновничьи 
должности. 

Решается она на самом деле очень лег-
ко. Управление делами Президента просто 
выделяет им деньги из государственного 
бюджета, чтобы они на них приобрели себе 

в собственность квартиру. Порядок всей этой 
процедуры регламентируется постановле-
нием Правительства от 27.01.2009 №63 «О 
предоставлении федеральным государствен-
ным гражданским служащим единовременной 
субсидии на приобретение жилого помеще-
ния», которое в 2009 году подписал тогдашний 
премьер-министр Путин. 

Читайте 4-ю стр.

Молодой депутат Госдумы Роман Худяков не на шутку 
испугал коллег по палате: стоя на трибуне в зале заседаний, 
достал из кармана маленький пистолет. И посоветовал воору-
жаться подобным оружием женщинам и детям. 

Только потом выяснилось, что пистолет этот — резиновый, 
игрушечный, с флешкой на 8 Гб, — и купил его народный избранник 
в каком-то киоске в Свиблове за 350 рублей...

Роман Худяков, 35 лет от роду, выступал от имени фракции ЛДПР 
в часе политических заявлений. Избранная им тема была традицион-
ной для партии Жириновского — о легализации короткоствольного 
огнестрельного оружия. А поводом стали недавние кровавые со-
бытия — в частности, расстрел сотрудников одной из компаний ее 
юристом Дмитрием Виноградовым. По убийствам Россия занимает 
одно из первых мест в мире, заявил депутат: 14 тысяч в год — «больше 
совершается только в экваториальной Америке»!

 Читайте 2-ю стр. 

Депутат от ЛДПР, агитируя  
за свободное ношение оружия, 
напугал Госдуму игрушечным 

пистолетом

ОРГАН НИКАК  
НЕ ВЫРАСТЕТ 

Объединение следствия в единый 
орган, по данным источника «МК», откла-
дывается как минимум на один год — до 
января 2014 года. Более того, эта мас-
штабная реформа следствия будет раз-
бита на несколько этапов. Такое реше-
ние было принято на заседании в Совете 
безопасности России, где принимали 
участие все заинтересованные сторо-
ны: Следственный комитет, МВД, ФСБ и 
Госнаркоконтроль. В ближайшее время 
доработанный проект закона (прошед-
ший уже два чтения) вновь поступит в 
Госдуму, которая уже объявит сроки его 
реализации.

Читайте 10-ю стр.

Слияние следователей 
из разных структур 

отложили еще на год

Юлия КАЛИНИНА

Столичные власти обсуждают три варианта, 
как можно привести главный стадион Москвы 

к современным международным требованиям 
в связи с чемпионатом мира по футболу 

2018 года. Реконструировать его, по мнению 
некоторых чиновников, может оказаться 

слишком затратно. Поэтому самый лучший 
способ — просто снести арену, а на ее месте 
построить новую. Однако у архитекторов на 

этот счет иное мнение.

«МК» узнал подробности 
грядущей грандиозной 
перестройки стадиона 

Заторы на Беговой улице 
обусловлены, в частности, 
ошибками проектирования  
и отсутствием карманов  
для остановок.

Нижняя Масловка и Сущевский 
Вал не смогли превратиться 
из городских улиц в участки 
скоростной магистрали.
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Управделами тратит огромные суммы из бюджета 
на покупку элитных квартир чиновникам

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ СОЖГЛА 
СЕБЯ ВОЗЛЕ ШКОЛЫ

Шокирующий слу чай 
произошел вчера во дворе 
школы №1213 на улице Линии 
Октябрьской железной до-
роги. Прямо на глазах детей 
акт самосожжения устроила 
мать двоих учеников этого 
учебного заведения! 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла около 
15:00 на небольшой детской 
площадке рядом со школой. 
В эту школу ходили двое сы-
новей 42-летней Вусалы — в 
седьмой и третий класс. Тре-
тий карапуз посещал детский 
сад. 

Вчера Вусала не пустила 
братьев в школу. Сама же она 
отвела младшего ребенка в 
детский сад, а около 14:00 
сказала детям, что пошла 

себя сжигать, взяла кани-
стру бензина и удалилась. 
Мальчики позвонили отцу на 
работу. Он бросился на под-
могу, но подоспел слишком 
поздно. Вусала дошла до 
школы, причем по пути ска-
зала встретившейся роди-
тельнице, что у нее в канистре 
бензин, но та ей не поверила. 
Однако женщина облила себя 
горючей жидкостью и подо-
жгла. Спасти ее не удалось.

Что стало причиной тра-
гедии, пока неясно. Правда, 
родители других детей рас-
сказывают, что женщина по-
стоянно приходила за своими 
мальчиками избитой: у нее 
видели синяки. Как-то Вусала 
упомянула, что ее поколачи-
вает суровый муж.

МОШЕННИКИ ПРИКРЫВАЛИСЬ 
ВЫВЕСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОГО 

КОМИТЕТА ПО БОРЬБЕ  
С КОРРУПЦИЕЙ

Самопровозглашенные ге-
нералы продавали звания, 
удостоверения и награды 
Международного комитета 
по борьбе с организованной 
преступностью, терроризмом 
и коррупцией (ИКОКРИМ). Не-
законный бизнес был рассчи-
тан на тех, кто желает полу-
чить особые права и льготы, 
полагающиеся за высокие 
воинские звания.

Как стало известно «МК», 
накануне вечером сотруд-
никами нескольких силовых 
ведомств были проведены 
обыски в офисе междуна-
родного комитета, а также в 
квартирах руководителей. В 
результате задержаны девять 
человек, которых подозре-
вают в вымогательстве 1,5 
миллиона долларов. Среди 
них четыре сотрудника ИКО-
КРИМа — Анатолий Реми-
зов, Валерий Ямпольский, 
Галина Волвенкина и Игорь 
Щербаков. Кстати, комитет 
ИКОКРИМ был организован 
в 1998 году и позиционирует 
себя как организация, со-
действующая правоохрани-
тельным органам в борьбе с 
коррупцией по всему миру.

— Члены организации, при-
крываясь мнимой принадлеж-
ностью к правоохранитель-
ным органам, провозгласили 
себя генералами и начали 
заниматься противоправной 
деятельностью, — рассказал 
«МК» представитель главка. 
— Они выпускали и продава-
ли звания и удостоверения 
своей организации, награды, 
медали и ордена, похожие на 
ведомственные и государ-
ственные. Одному коммер-
санту они предложили полу-
чить звание генерал-майора 

с правом ношения формы за 
2 миллиона рублей.

В ходе обыска были изъяты 
сотни бланков и заготовок 
удостоверений, схожих с удо-
стоверениями правоохрани-
тельных органов, более 50 
вкладышей к ним и около 30 
уже готовых удостоверений 
с генеральскими званиями, 
орденами и медалями. Си-
ловики также нашли обору-
дование для производства 
удостоверений. Кроме того, 
были обнаружены комплекты 
генеральской формы с на-
градными планками, коли-
чество которых превышало 
наградные планки ветеранов 
ВОВ. Также оперативники 
нашли множество анкет с 
регистрационными данны-
ми для получения наград и 
прайс-листы с расценками на 
услуги организации. Помимо 
торговли удостоверениями, 
наградными листами и фор-
мой задержанным придется 
давать объяснения по уго-
ловному делу, связанному с 
вымогательством и приме-
нением насилия.

 Всех, кто обладает сведе-
ниями, которые могут помочь 
следствию, просьба позво-
нить по телефону «02». 

МАЛЫШКА ПОРАНИЛА РУКУ  
НА ЭСКАЛАТОРЕ ПО ВИНЕ ДЕДУШКИ

Рука трехлетней девочки 
попала в гребенку эскалато-
ра в результате фатального 
стечения обстоятельств. Не-
счастный случай произошел 
во вторник на станции метро 
«Тушинская», и малышку при-
шлось спасать врачам.

Как стало известно «МК», ма-
ленькая Катя вместе со своим 
70-летним дедушкой ехали из 
поселка Нахабино Красногор-
ского района Подмосковья в 
Москву, на улицу Фомичевой. 
Около 16.00 они зашли в метро 
на станции «Тушинская» и сту-
пили на эскалатор. Мужчина 
поставил внучку на ступеньку, 
а сам спустился ниже и стал 
спиной по ходу движения, 
чтобы иметь возможность ви-
деть девочку.  Уже на выходе 

с эскалатора, прямо перед 
гребенкой, он нагнулся, чтобы 
взять Катю на руки. В этот мо-
мент у мужчины закружилась 
голова, и он упал навзничь пря-
мо с ребенком. А правая рука 
девочки попала в гребенку. 

Как сообщил «МК» прокурор 
столичного метрополитена 
Александр Рыбак, с открытым 
переломом основания фаланг 
4-го и 5-го пальцев правой ки-
сти со смещением малышку 
доставили в Филатовскую 
больницу. Здесь врачи около 
двух часов старались спасти 
ее раздробленные пальцы с 
порванными сухожилиями. 
Медики вставили в пальцы 
спицы и пообещали, что в 
дальнейшем девочка сможет 
пользоваться всей кистью. 

ГЛАВА ТАМБОВЩИНЫ 
ОТГОРОДИЛСЯ ОТ ШТРАФА  
ЗА ПАРКОВКУ БУМАЖКОЙ

Главу Тамбовской обла-
сти заподозрили в неоплате 
парковки в центре столицы. 
В социальной сети активисты 
движения «Синие ведерки» 
выложили компромат на гу-
бернатора. На фотографиях 
и видеозаписи запечатлена 
стоящая на платной парков-
ке черная «Ауди» с мигалкой, 
задний номер которой при-
крывает газетой мужчина. По 
мнению активистов, на обман 
пошел глава Тамбовской об-
ласти Олег Бетин. 

«Для тех, кто не в курсе, — 
там платная парковка и ездят 
машины, которые фотогра-
фируют номера и отправляют 
штрафы (пилотный проект). 
Многие закрывают задний но-
мер, чтобы штраф не пришел. 
А рядом стоит дядя в рыжем 
костюме, который объясняет, 
как оплатить парковку через 
терминал», — комментиру-
ет активист общества Петр 
Шкуматов. 

По данным «Синих веде-
рок», 14 ноября около 20.00 
Бетин приехал в ресторан 
в Петровском переулке и 

закрыл госномер газетой.  
Кстати, штраф за такое на-
рушение составляет 2500 
рублей. А вот придется ли 
его платить, неизвестно. К 
тому же по словам Шкума-
това, на «Ауди» установлен 
проблесковый маячок, хотя 
согласно закону губернатор 
может пользоваться мигалкой 
только в своем регионе.

— Кому принадлежит эта 
машина, пока не установле-
но, — заявил «МК» директор 
автобазы администрации 
области Андрей Селионов. 
— Но если факты найдут свое 
подтверждение, водитель, 
который находился за рулем 
автомобиля, понесет наказа-
ние. Штраф вычтут из зарпла-
ты или даже уволят. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Главное 

управление МЧС России по городу Москве. Управа района 
Проспект Вернадского (ЗАО).

☎

«Покупайте землю — этот 
товар больше не произво-
дится». Так писал Марк Твен, 
и ситуация за сто с лишним 
лет мало изменилась. По-
прежнему в цене земельные 
участки с уникальным рас-
положением, с инфраструк-
турой и коммуникациями.

Пестово Life — это новый 
коттеджный поселок с участ-
ками без подряда, располо-
женный в акватории Пестов-
ского водохранилища, в 22 км 
по Дмитровскому шоссе.

На территории Пестово 
Life — детские и спортивные 
площадки, водоем, прогу-
лочные аллеи, площадка под 
мини-гольф, общественный 
комплекс с кафе, пекарней и 
аптекой.

В поселке действует уни-
кальная акция — проект дома 
в подарок!

Стоимость участка в Пе-
стово Life ниже, чем одно-
комнатной квартиры эконом-
класса.
    Звоните! (495) 221-22-44.
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ЛУЧШИЙ КОТТЕДЖНЫЙ ПОСЕЛОК 
С УЧАСТКАМИ БЕЗ ПОДРЯДА

ДАРИТ ПРОЕКТ ДОМА!

Анатолий 
Ремизов.

Та самая 
машина.
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ЗЛОБА ДНЯ

На Старой площади прошло первое 
заседание обновленного Совета при 
президенте по правам человека (СПЧ). 
Атмосфера в этом уважаемом органе 
резко изменилась. Стало многолюдно: 
теперь в СПЧ аж 63 человека. И если 
раньше в него входили только люди, 
которые устраивают остальных членов 
совета, то теперь появилось много но-
вичков, пребывающих в сложных отно-
шениях со старожилами и друг с другом. 
Поэтому страсти закипели сразу же, и 
даже такой дипломат, как председатель 
СПЧ Михаил Федотов, не всегда мог их 
погасить. 

Заседание началось с 15-минутной задерж-
кой, но опоздавшие продолжали подтягиваться. 
«Совет обновился на две трети, но дисциплина от 
этого не улучшилась, — констатировал Федотов 
и вкратце объяснил новичкам свою роль: — Я вам 
не начальник, а модератор. Моя задача доводить 
до сведения президента принятые вами решения 
и потом докладывать вам, какие поручения дал 
президент по нашей инициативе. И все мы долж-
ны контролировать исполнение этих поручений. 
Мы должны не только информировать главу госу-
дарства о накопившихся в обществе проблемах, 
но и инструктировать его, как их решать».

Федотов предположил, что в ближайшие 
полгода совет мог бы заняться изменениями в 
Закон о клевете, предложить президенту ввести 
уголовную ответственность для тех, кто пре-
следует за критику, усилить гарантии свободы 
совести. И, как вариант, — обязать руководителей 
федеральных телеканалов отчитываться перед 
СПЧ о программной политике.

Это предложение вызвало первый спор. 
«Не хотел бы, чтобы наш совет стал цензором», 
— резко заметил журналист и телеведущий Мак-
сим Шевченко.

Прежде чем начать делить портфели, слово 
попросил Кирилл Кабанов. «Вокруг совета много 
негативного шума. Один из не прошедших в со-
вет кандидатов — Цветков — распространяет 
информацию, что мы — сборище мошенников, 
которые берут деньги с граждан. Эти заявления 
дискредитируют не только совет, но и прези-
дента. Предлагаю обратиться в Следственный 
комитет — пусть разберутся и дадут правовую 
оценку этим словам».

«Зачем обращать внимание на лай из-под 
забора, — не согласился Шевченко. — Это нас 
втянет в бесконечную череду склок, придется 
постоянно оправдываться. Наша задача — не 
вступать с органами в отношения «защитите нас». 
Мы должны сами защищать людей».

«Совет — не физическое лицо, поэтому со-
става преступления по статье о клевете в этих 
высказываниях нет, и втягивать следственные 
органы бессмысленно», — поддержал его Игорь 
Пастухов.

Дальше началось самое интересное: выборы 
председателей рабочих групп. Их в совете 18, 
каждый член мог записаться в 3 группы, это было 
сделано заранее. В группе по социальным правам 
оказалось как минимум три центра влияния, и 
прозвучало предложение ее просто разбить на 
3 самостоятельные части. Федотов целостность 
ячейки отстоял, тогда правозащитники попы-
тались добиться института сопредседателей. 
«Я категорически против. Мне нужно знать, с 
кого конкретно спрашивать продукцию работы 
группы», — парировал Федотов.

Павел Чиков предложил не выбирать пред-
седателями членов Общественной палаты, что 
вызвало гнев Анатолия Кучерены: «Все члены 
совета равны, существуют же права человека! 
Ощущение, что мы не делом занимаемся, а делим 
портфели. Стыдно!» 

— А какая группа будет заниматься защитой 
сексуальных меньшинств? — поинтересовался 
вдруг бывший член ЦИК Игорь Борисов.

— Ну если хотите — вы займитесь, — при-
мирительно ответил Федотов.

— Нет, я не хочу, — смутился Борисов. 
Он планировал возглавить рабочую группу по 
выборам.

Во главу рабочей группы по Кавказу вы-
двинули трех кандидатов: Максима Шевченко, 
Александра Мукомолова и Игоря Каляпина. По-
следний взял слово для самоотвода: 

— У меня не сложились отношения с руко-
водством одной из кавказских республик, поэто-
му мое председательство пошло бы в ущерб 
работе комиссии. Что касается Шевченко, то 
он высокий профессионал, но всем известны 
его взгляды...

— И какие у меня взгляды? — грозно перебил 
его телеведущий.

— Скажем так, здесь нужна более нейтраль-
ная фигура, чем Шевченко...

— Нет, пусть ответит, какие у меня взгляды? 
— не унимался Максим.

При голосовании руки подсчитывал лично 
Федотов. За Шевченко получилось 19 голосов, 
за Мукомолова — 22. И тут Кучерена усомнился, 
что все подсчитано правильно: «Создайте счет-
ную комиссию, вы могли ошибиться». Возник и 
другой спор: достаточно ли 22 голосов для этого 
назначения, если согласно регламенту простым 
большинством считается 32 голоса (50% членов 
совета +1).

Шевченко встал и направился к выходу, не 
дожидаясь результата споров.

— Куда вы? — спросил Федотов.
— Я — горячий, у меня позиция не та. Пусть 

работают люди с холодными сердцами, а у меня 
эфир. Я еще вернусь.

— Это скандал, — меланхолично констати-
ровал Леонид Поляков.

А потом уже проигравший голосование 
в своей номинации Игорь Борисов на повы-
шенных тонах общался сразу с несколькими 
правозащитницами.

Главред «МК» Павел Гусев снял свою кан-
дидатуру в рабочей группе по свободе слова в 
пользу Елены Масюк и за нее проголосовали еди-
ногласно. Это была одна из немногих номинаций, 
по которой выборы прошли без ругани.

Насколько эффективно будет работать та-
кой яркий, талантливый, но разношерстный со-
вет — покажет время. Пока же решено создать 
президиум. Вероятно, в него войдут наиболее 
договороспособные по отношению друг к другу 
правозащитники. 

Михаил ЗУБОВ.

Именно этот эпизод из прочитанной 
в глубоком детстве книжки всплыл у 
меня в памяти после беглого озна-
комления с ругательной перепиской 

видных оппозиционеров Андрея Пионтковского и 
Ксении Собчак. Вот ее краткое содержание для тех, 
кто, к счастью для себя, пока не в курсе. 

Не жалея гневных эпитетов, автор книги 
«Нелюбимая страна» Пионтковский доказывает: 
Собчак — секретный агент режима, призванный 
развалить протестное движение изнутри. Окле-
ветанная Ксения Анатольевна энергично доказы-
вает, что никакая она не агентесса. А встрявший в 
скандал Борис Немцов уверяет, что «спор между 
Пионтковским и Собчак разрешим. Споры могут 
быть по тактике протеста, но не стратегии. Страте-
гия определена не нами, а сотнями тысяч граждан, 
принимавших участие в протестных акциях». 

О каких «сотнях тысяч граждан» вы говорите, 
уважаемый Борис Ефимович? Да, был момент, 
когда нынешних лидеров оппозиции были гото-
вы поддержать очень многие. Но такой момент 
настал и прошел. Прошел в первую очередь бла-
годаря тому, что никто из этих лидеров не смог 
предложить даже намека на некую позитивную 
повестку дня.

Однако оппозиционные лидеры, похоже, так 
и не заметили, что упустили свой шанс. Как метко 
заметил публицист Георгий Бовт, они не желают 
«спускаться с небес на землю, изучая в рамках 
координационных советов актуальнейшие вопро-
сы типа того, как ежи занимаются любовью и чем 
им (ежам) Путин конкретно мешает».

От великого до смешного, как известно, всего 
один шаг. Но в случае с многими иконами нашей 
оппозиции это оказался даже не шаг, а шажок. 
Сразу после своего освобождения из темницы 
участница Pussy Riot Екатерина Самуцевич убеж-
денно рассказывала в эфире CNN, как она будет и 
дальше бороться с «путинским режимом». Сегодня 
девушка борется со своими бывшими адвокатами, 
уверяя, что они, путинские прихвостни, не отдают 
ей паспорт и ключи от квартиры.

У меня, грешным делом, даже появилась 
мысль: может, коварный путинский режим действи-
тельно расставил всюду полчища своих супераген-
тов? Или, может, нынешняя оппозиционная среда 
такая нездоровая: попав сюда, даже нормальный 
человек становится одержимым поиском врагов? 
А может, и то и другое вместе? 

Воздержусь от окончательного вывода. Но 
скажу, что кремлевские стратеги добились ре-
зультата, который мне представлялся абсолют-
но недостижимым: год спустя после «подъема 
креативного класса» оппозиция выглядит еще 
хуже, чем власть. 

Меня такой промежуточный итог откровенно 
пугает. Отсутствие реальной оппозиции означает 
отсутствие реальной альтернативы. А потребность 

в такой альтернативе, с моей точки зрения, никуда 
в России не исчезла. 

Всю политику власти можно свести к простой 
формуле: «по крайней мере при продолжении на-
шего правления не будет хуже, чем есть сейчас». 
В стране, которая привыкла жить от потрясения 
до потрясения, это, конечно, не так уж и мало. Но 
люди, включая россиян, — странные существа. Им 
иногда хочется, чтобы было не только «не хуже», 
а лучше. 

Но, увы, созданием позитивной повестки дня 
никто в наших политических кругах по-прежнему 
не занимается. Все слишком заняты. Оппозиция 
— разборками в своей «вороньей слободке». А 
власть — ее разорением. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Следователи СКР припомнили 
оппозиционеру дело 
15-летней давности — 
разбойное нападение на 
предпринимателя в Ангарске.

«4 декабря 1997 года Развозжаев с соучаст-
никами, вооруженные охотничьим ружьем и двумя 
пистолетами, ворвались в квартиру предпри-
нимателя и потребовали, чтобы он отдал свое 
имущество», — заявил представитель СК Вла-
димир Маркин. По данным следователей, тог-
да у сибирского бизнесмена бандиты отобрали 
видеокамеру и 500 меховых шапок. По словам 
Маркина, дело о разбое было возбуждено вскоре 
после нападения. Однако по каким-то причинам 
расследование не было закончено. О деле так бы 
и забыли, если бы в интернет-приемную СК не 
обратилась жена бизнесмена. Женщина пожало-
валась, что нападавшие до сих пор не привлечены 
к ответственности. После обращения гражданки 
правоохранители передали уголовное дело для 
дальнейшего расследования в Следственный 
комитет. По словам Маркина, Развозжаев «еще 
в 1997 году был опознан потерпевшим как один 
из нападавших, который наносил ему побои и 
угрожал ружьем».

Срок давности по подобным делам - 15 лет. В 
случае Развозжаева он наступит 4 декабря.

А вот что заявил «МК» Сергей Удальцов: «В 
те годы я не был знаком с Леонидом и не могу 
никак прокомментировать события 1997 года. 
Однако очевидно, что ему мстят за отказ от явки 
с повинной . Видимо, они были им очень нужны, и 
без них дело рушится как по событиям 6 мая, так 
и по «Анатомии протеста-2». Теперь его любым 
способом пытаются сломить и подавить. иничнее 
всего ведут себя люди из Следственного комитета. 
15 лет у них не было претензий к Развозжаеву, а 
теперь вдруг появились? Лёне можно только по-
желать мужества».

Дарья ФЕДОТОВА, 
 Анастасия РОДИОНОВА.
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2 На совещании, посвященном доступ-
ности дошкольного образования, 21 
ноября Дмитрий Медведев признал, 
что раз и навсегда ликвидировать 
очередь в детские сады вряд ли по-
лучится. Но поручил «по крайней мере 
отрубить хвост» — очередь, в которой 
родители с детьми стоят годами (и не 
дождавшись места в саду, ведут под-
росшего ребенка в школу). Решение 
этой проблемы Медведев оценил в 300 
миллиардов рублей, которые поручил 
вице-премьеру, ответственному за «со-
циалку», найти за неделю.

Вице-премьер Ольга Голодец обещала день-
ги найти в срок. «Там (в поручении. — В.П.) дата 
поставлена окончательной работы, посмотрите», 
— похоже, засомневался в способностях Мин-
фина и Голодец по поиску финансов Медведев. 
Голодец же была уверена, что нужно «раз и на-
всегда» решить проблему не только денег, но 
и очередей, причем с учетом всех возможных 
демографических прогнозов. «Я не уверен, что мы 
ее решим раз и навсегда в окончательном плане, 
потому что все равно, если мы рассчитываем 
на прирост населения, какие-то нюансы могут 
возникать, но мы должны избавиться от хвоста, 
от очереди», — заметил премьер.

Впрочем, как выяснилось на совещании, 
восемь регионов с очередью как-то справились. 
Ее нет в Татарстане, Вологодской, Кировской, Ко-
стромской, Новгородской, Тамбовской областях, 
а также в Ненецком и Чукотском автономных окру-
гах. Правда, тамбовский губернатор Олег Бетин 
во время видеосвязи с Белым домом уточнил, 
что очередь все-таки есть, но небольшая — 1636 
детей. Вопрос строительства новых детсадов 
(на три тысячи мест в каждом), по его словам, в 
регионе решили с помощью кредитов. Область 
по конкурсу заключает контракт со строитель-
ной организацией, та под гарантию контракта 
сама ищет деньги на стройку, а администрация 
области в рассрочку рассчитывается за уже по-
строенные сады. Таким образом, сокращаются 
сроки строительства без слишком серьезной 
нагрузки на региональный бюджет.

Правда, при распределении 300 миллиардов 
(которые еще предстоит найти) Бетин попросил 
Медведева не забывать о его области — рас-
плачиваться с подрядчиками хотелось бы все же 
быстрее. «Ну, вы же знаете, чем лучше человек 
работает, тем меньше ему помогают. Помогают 
бездельникам и тем, кто чего-то недоделал», — 
пошутил Медведев. Но обещал о Тамбовской 
области «не забыть».

Не понятно, к какой категории премьер отнес 
бы еще несколько регионов, в которых ситуация 
с очередью в детсады настолько сложная, что 
ее не решить, по словам министра образования 
Дмитрия Ливанова, не то что в рамках обще-
российских планов по ликвидации очереди к 
2016 году, но даже в пределах региональной 
дорожной карты. Речь идет об Адыгее, Буря-
тии, Ингушетии, Чеченской Республике, Тыве и 
Омской области.

Виктория ПРИХОДЬКО. 

Латвийская Республика может ввести 
санкции против группы российских 
чиновников и бизнесменов. Пока этот 
вопрос обсуждается на конфиденци-
альном уровне, сообщил источник, 
близкий к правительству страны. 

По версии источника, в указанный период 
времени некоторые латвийские финансовые ин-
ституты предоставляли российским заемщикам 
крупные «политически мотивированные» креди-
ты. В первую очередь речь идет об известном 
банке «Парекс» (Parex Banka), который выдал 
россиянам плохо обеспеченных кредитов на сум-
му свыше $300 млн. На волне международного 
кризиса 2008 года «Парекс», в то время — один 
из крупнейших банков Латвии, обанкротился 
и был национализирован. В настоящее время 
его активами управляет государственная ин-
вестиционная компания Reverta. В латвийских 
спецслужбах существует точка зрения, что боль-
шая часть упомянутых кредитов и не подлежала 
возврату — взамен заемщики и стоящие за ними 
российские чиновники должны были оказать 
некие серьезные лоббистские услуги, факти-
ческая стоимость которых покрывала кредиты 
с лихвой. 

В 2011—2012 гг. правительство Латвии и 
Reverta попытались вернуть ресурсы бывшего 
«Парекса», обратив взыскание на залоги, рас-
положенные на российской территории. Однако 
все эти попытки закончились неудачно. Рос-
сийские суды неизменно выносили вердикты 
против банка.

 В результате, как полагает источник, может 
быть принято решение об оказании давления на 
российских граждан, которые могли повлиять 
на решения судов и вообще всячески противо-
действуют возврату долгов.

В числе потенциальных участников спи-
ска «Парекса», по предварительным данным 

источника, упоминаются бывший вице-премьер 
и министр промышленности и энергетики РФ 
Виктор Христенко, который в 2004—2008 гг. 
курировал вопросы транзита российских энерго-
носителей через территорию Латвии; помощник 
президента России по международным вопросам 
Сергей Приходько, который работал в посоль-
стве РФ в Латвии еще в начале 1990-х годов и, 
по некоторым данным, сохранил в этой стране 
обширные интересы; нынешний посол в Латвии, 
бывший председатель Центральной избиратель-
ной комиссии (ЦИК) РФ Александр Вешняков, 
который, как считается, близок к руководству 
компании «ЛУКойл»; бывший начальник управ-
ления президента России по межрегиональным 
и культурным связям Модест Колеров, который 
в 2005—2008 гг. занимался вопросами органи-
зации финансирования пророссийских полити-
ческих сил в странах Балтии. Следует заметить, 
что последнему уже был запрещен въезд на 
территорию Латвии в августе текущего года. 

Также в список, согласно данным источника, 
будут включены и российские судьи, причастные 
ко всем принятым неправосудным, по мнению 
латвийской стороны, и ущемляющим интересы 
страны судебным решениям.

Латвия может объявить персонами нон 
грата всех участников «списка Парекса» и тем 
самым лишить их доступа к шенгенским визам. 

Напомним, что аналогичным образом в 2007 году 
поступила Эстония, перекрыв въезд в страны 
Шенгенской зоны тогдашнему главе Роском-
молодежи Василию Якеменко и некоторым его 
соратникам, устраивавшим агрессивные акции 
протеста у эстонского посольства в Москве и 
организовавшим настоящую охоту на посла Ма-
рину Кальюранд.

Если же и эти меры не подействуют, латвий-
ское правительство может пойти и на следующий 
шаг: обнародовать данные о 100 кодированных 
и офшорных счетах российских чиновников, 
которые были открыты в Parex Banka на момент 
его национализации в 2008 году. Впрочем, под-
черкнул источник, санкции против россиян — не 
самоцель. Латвия добивается того, чтобы влия-
тельные фигуры российского истеблишмента 
не препятствовали изъятию активов должников 
«Парекса» и, тем самым, возврату ресурсов 
латвийских налогоплательщиков (Parex Banka 
был санирован за счет бюджета страны).

По некоторым сведениям, интересы пра-
вительства Латвии и компании Reverta в России 
представляет юридическое бюро «Егоров, Пу-
гинский, Афанасьев и партнеры», правительство 
Латвии является собственником банка, так как 
банк национализирован. Эта фирма считается 
одной из самых влиятельных в РФ: ее старший 
партнер Николай Егоров долгое время работал 

на юридическом факультете Ленинградского 
государственного университета и, как считается, 
близко знаком и с Владимиром Путиным, и с 
Дмитрием Медведевым. В 2008 году, незадолго 
до собственной президентской инаугурации, 
Дмитрий Медведев в интервью журналу «Итоги» 
прямо назвал г-на Егорова своим «учителем». К 
числу клиентов фирмы принадлежат более 100 
крупнейших российских предприятий. Источник, 
близкий к правительству ЛР, подчеркнул, что 
латвийская сторона рассчитывает на профес-
сионализм «Егорова, Пугинского, Афанасьева 
и партнеров».

Активизация латвийской стороны может 
быть связана с тем, что сейчас и в самой Латвии 
разгорается новый виток скандала, связанного 
с судьбой активов «Парекса» и сценарием его 
национализации. В парламенте ЛР по этому по-
воду уже предъявлены претензии экс-премьер-
министру страны Ивару Годманису, который 
принимал ключевые решения о судьбе «Парекса» 
после кризиса 2008 года. 

Годманис, представлявший в то время 
партию «Латвийский путь» («Латвияс цельш»), 
отбивается от обвинений. Но нельзя исключать, 
что в ходе скандала всплывет информация о за-
интересованности в уводе активов Parex Banka и 
со стороны некоторых крупных латвийских поли-
тиков, неформально связанных с влиятельными 
российскими контрагентами.

Принятие Палатой представителей Кон-
гресса США «закона Магнитского» (Magnitsky 
Act) и почти неизбежное подписание этого акта 
президентом Бараком Обамой еще до конца 
2012 г. «вселяет надежды», подчеркнул источник. 
Возможно, после этого российские чиновники 
и бизнесмены, связанные в прошлом с банком 
«Парекс» и его кредитами, станут сговорчивее, и 
до «радикального сценария» дело не дойдет.

Мы следим за развитием событий.
Вадим СЫРОМЯТНИКОВ.

СИТУАЦИЯ

ЗА «СПИСКОМ МАГНИТСКОГО» МОЖЕТ 
ПОСЛЕДОВАТЬ «СПИСОК ПАРЕКСА»
Латвия хочет использовать американский опыт?

Но обещал вернуться

МАКСИМ ШЕВЧЕНКО 
ПОКИНУЛ  
ПРЕЗИДЕНТСКИЙ СОВЕТ 
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... КТО УКРАЛ  
500 ШАПОК 

Максим Шевченко проиграл 
выборы на пост руководителя 
рабочей группы по Кавказу и 
покинул заседание СПЧ. Позже 
он объяснил, что это не обида — 
просто спешил на эфир.
 

МЕДВЕДЕВ 
«РУБИТ ХВОСТ»
Где самые большие очереди  
в детсады?

Леонид Развозжаев.

Подготовил Андрей ЯШЛАВСКИЙ.NON-STOP

Причина же, по мнению г-на Худя-
кова, кроется в несовершенстве 
российского законодательства. 
Если бы среди сотрудников ком-

пании был хотя бы один вооруженный пистоле-
том законопослушный гражданин, то нейтра-
лизовать преступника можно было бы гораздо 
раньше, уверен он. К тому же гораздо чаще, чем 
огнестрелом, в нашей стране убивают ножами, 
топорами, автомобилями...

Недавно в Госдуму был внесен законопро-
ект, ужесточающий правила оборота оружия в 
стране — вплоть до полного запрета на ношение 

травматики в ресторанах, барах и кафе («МК» 
писал об этой инициативе). Г-н Худяков уверен, 
что это приведет к еще большему разгулу пре-
ступности и нанесет непоправимый удар по 
общественной безопасности. Завершая вы-
ступление, он достал из кармана маленький 
черный пистолетик и, потрясая им, произнес: 
«Наши женщины, наши дети всегда могут у себя 
в сумочке носить вот такой маленький пистолет, 
который может послужить их защитой!».

Перформанс впечатлил сидевших прямо 
перед трибуной единороссов, и они немедлен-
но поделились впечатлениями с аудиторией 
Twitter. «У Виноградова нет родственников в 
парламенте?» — спросил первый замглавы 
Комитета по образованию Владимир Бурматов. 
«Депутат Худяков, защищая право граждан на 
оружие, продемонстрировал мини-пистолет. 
Как он пронес его в охраняемое здание ГД?» 
— подхватила Ирина Роднина. «Хорошо, что 
применять не стал» — так прокомментировал 
всколыхнувшее Думу событие спикер: именно 
потрясением от увиденного Сергей Нарыш-
кин объяснил тот факт, что, представляя вы-
ступавшего вскоре после Худякова депутата, 
запутался в фамилиях...

Мини-пистолет позднее Роман Худяков 
продемонстрировал и журналистам. Он ока-
зался резиновым и являлся игрушкой — фут-
ляром для флешки. Испуг и волнение коллег по 
депутатскому корпусу, по мнению г-на Худякова, 
лишний раз доказывают: «Даже муляж, извле-
ченный из сумочки дамой, временно оказав-
шейся без защиты подготовленного и сильного 
мужчины и подвергнувшейся нападению, может 
напугать преступника». 

В последнее время молодые депутаты 
Госдумы из разных фракций что-то увлеклись 
эпатажными акциями: недавно единоросс 
Александр Сидякин ожесточенно топтал у 
трибуны белую ленточку, теперь резиновый 
пистолет...

Марина ОЗЕРОВА.

С ПУЛЕЙ В ГОЛОВЕ
КАЗУС

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ФОТО ПРИНЦА УИЛЬЯМА 
ОКАЗАЛИСЬ СЕКРЕТНЫМИ

Из соображений безопасности работни-
кам королевского двора Великобритании 
пришлось заменить на сайте принца 
Уильяма несколько его личных фотогра-
фий. На снимках, демонстрирующих один из 
дней его службы пилотом на базе Королевских 
ВВС Великобритании, оказались запечатлены 
также — на заднем плане — компьютерные 
мониторы, где можно различить имена и 
пароли некоторых пользователей внутренней 
системы министерства обороны. Фотографии 
были исправлены и выложены снова, а пароли 
министерства из предосторожности заменены. 

YOUTUBE ПОПАЛ В РЕЕСТР 
ЗАПРЕЩЕННЫХ САЙТОВ
Некоторые страницы одного из самых 
популярных видеохостингов в мире 
— YouTube, были занесены в «черный 
список сайтов» Роскомнадзора. Об этом 
вчера сообщил пресс-секретарь ведомства 
Владимир Пиков: «В реестр был внесен не 
большой сервер YouTube, а какая-то из его 
страниц с запрещенным материалом. В адрес 
администрации ресурса направлено соот-
ветствующее уведомление с просьбой убрать 
нежелательную информацию». Он также от-
метил, что жалоба на видеохостинг поступила 
от Роспотребнадзора. Полностью доступ к 
YouTube может быть ограничен в том случае, 
если руководство ресурса не отреагирует на 
предупреждение и нежелательные материалы 
останутся в открытом доступе.

ШВЕДКА ПРАКТИКОВАЛА  
СЕКС СО СКЕЛЕТОМ?
Обвинение в некрофилии было предъ-
явлено на этой неделе 37-летней жи-
тельнице Швеции — ее подозревают в 
использовании человеческих костей для 
сексуального удовлетворения. Дома у 
задержанной был обнаружен скелет, само-
стоятельно собранный ею из костей разных 
людей, а также ножи, специальные инструкции 
для некрофилов и компакт-диск с подписью 
«Мой первый опыт». Сперва ее подозревали 
и в убийствах, но это обвинение снято. Сама 
женщина не признает свои действия противо-
законными и объясняет лишь «археологиче-
ским интересом». Ведется следствие.

ПРАХ СТРУГАЦКОГО РАЗВЕЮТ 
НАД ВЫСОТАМИ?
Возможно, прах Бориса Стругацкого, как 
и его брата Аркадия, развеют по ветру, и 
произойдет это над Пулковскими высо-
тами. До того как стать писателем-фантастом, 
Борис Стругацкий был астрономом и трудился 
в Пулковской обсерватории. Впрочем, это еще 
не окончательное решение семьи. В отличие от 
брата Аркадия, который завещал развеять свой 
прах, Борис Натанович никаких наставлений не 
оставлял. Стругацкие — не единственные твор-
ческие люди, которые высказывались за столь 
необычный способ захоронения. Завещал раз-
веять свой прах писатель Константин Симонов 
(1915–1979). Пожелал «быть развеянным» и 
один из создателей детского юмористиче-
ского журнала «Ералаш», Александр Хмелик 
(1925–2001), ритуал прошел над рекой Истрой. 

МВД ТАТАРСТАНА ОБЪЯВИЛО 
НАГРАДУ ЗА МАНЬЯКА

За информацию о серий-
ном убийце пенсионерок 
полицейские Татарстана 
объявили награду разме-
ром в 1 млн рублей. Напом-
ним, что маньяк, как уже писал 
«МК», пользуясь доверчиво-
стью, под видом работника 
социальных или коммунальных 

служб проникает в квартиры пожилых женщин 
в возрасте от 75 до 90 лет, затем убивает их. 
После этого преступник забирает деньги и 
закрывает двери ключами жертв. На сегод-
няшний день маньяк убил 30 пенсионерок. Как 
сообщалось ранее, маньяк сначала орудовал 
в Татарстане, где с марта прошлого года убил 
несколько человек. Затем он переместился 
в Казань, Нижнекамск, Пермь, Чебоксары, 
Ижевск и Волжск. Во всех случаях преступник 
действовал аналогично. На вид ему 20–30 лет, 
рост около 170–175 см, волосы темно-русые, 
носит темную короткую куртку с капюшоном, 
черные брюки, спортивную обувь.

ВОДИТЕЛЕЙ ОТ ДТП СПАСУТ 
ЖИЛЕТЫ БЕЗОПАСНОСТИ
Обязать водителей возить с собой жилеты 
со светоотражающими полосами и наде-
вать их в случае ДТП предложила Госавто-
инспекция. Предложения предусматривают 
укомплектование всех транспортных средств 
жилетами со световозвращающими элемента-
ми и использование этих жилетов водителями 
при выходе на дорогу в случае ДТП или при 
вынужденной остановке в местах с ограничен-
ной видимостью. Использование отражающих 
элементов, сообщают в ГИБДД, снижает риск 
гибели пешеходов примерно на 70%.

ПРОВЕРЯТЬ ДЕКЛАРАЦИИ 
ДЕПУТАТОВ БУДЕТ эКС-ГЛАВА ФСБ
Спикер Сергей Нарышкин предложил 
избрать главой думской комиссии по 
проверке достоверности сведений о до-
ходах и имуществе единоросса Николая 
Ковалева. Занимавший этот пост ранее Вла-
димир Васильев недавно возглавил фракцию 
«Единая Россия». «Николай Ковалев — чело-
век, который обладает большим политиче-
ским и профессиональным опытом, он очень 
рассудителен, хладнокровен, умеет принимать 
взвешенные решения» — так отрекомендовал 
качества экс-главы ФСБ спикер. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Я не имею отношения к нынешней военной форме», — неизменно говорил 
«МК» Валентин Юдашкин, отказываясь от просьб ее прокомментировать. 
И вот наконец знаменитый кутюрье раскрыл все карты, чтобы еще раз 
окончательно доказать всем, что военную форму разрабатывал не он. Ва-
лентин выложил в своем Твиттере те образцы, которые создавались его 
руками. Впрочем, форма Юдашкина тоже тут же подверглась критике от 
читателей аккаунта кутюрье. Впрочем, нашелся и человек, которому фор-
ма понравилась безоговорочно. «Поздравляю Юдашкина с потрясающей 
коллекцией военной формы!!!! Браво!! Стильно! Модно! Современно! 
Всегда Валентин был в ногу со временем», — написал в своем Твиттере 
Филипп Киркоров, который, впрочем, не служил в армии. 

Нынешняя форма... ... и форма от Юдашкина.
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Недавно созданный отдел по рассле-
дованию преступлений, совершенных 
должностными лицами правоохранитель-
ных органов, Главного следственного 
управления Следственного комитета по 
Москве возбудил, как стало известно 
«МК», уголовное дело в отношении двух 
сотрудников столичного ОМОНа. Как 
полагают следователи, полицейские 
Николай Зеленский и Рустям Абдуллин 
собирались напасть на нелегальных 
перевозчиков денег из Китая. Предпо-
ложительная сумма куша, на которую 
рассчитывали подозреваемые, варьиро-
валась, по данным следствия,  
от 10 до 50 млн рублей.

Свою вину пока признает только один со-
трудник ОМОНа — Николай Зеленский.

В среду следствие планировало предъявить 
официальное обвинение обоим задержанным, 
а также ходатайствовать перед судом об избра-
нии им меры пресечения в виде заключения под 
стражу.

Задержанные полицейские в поле зрения со-
трудников московского Управления собственной 
безопасности (УСБ) попали в середине октября 
этого года, сразу после того, как к ним обратился 
сотрудник московской полиции Михаил Баранов 
(фамилия в интересах следствия изменена. — 
«МК»). Он рассказал уэсбэшникам, что его сослу-
живцы — инженер Центра спецназначения Николай 
Зеленский и боец отряда особого назначения 
Рустям Абдуллин предложили ему поучаствовать 
в разбойном нападении на китайских «инкассато-
ров». Более того, как пояснил Баранов, коллеги 
попросили его найти еще двух соучастников пре-
ступления, не имеющих отношения к правоохра-
нительным органам.

Сотрудники УСБ предложили Баранову 

поучаствовать в оперативных мероприятиях и 
внедрили в круг налетчиков еще двух сотрудни-
ков МУРа — Никиту Фомичева и Ивана Морозова 
(фамилии в интересах следствия изменены. — 
«МК»). Для успешного проведения операции по 
задержанию налетчиков все дальнейшие пере-
говоры проходили под руководством сотрудников 
УСБ, а все переговоры, в том числе телефонные, 
фиксировались.

Как следует из материалов дела, Зеленский и 
Абдуллин четко распределили обязанности между 
всеми соучастниками нападения. Так, в обязан-
ности самих организаторов преступного плана 
входило снабжение напарников необходимой 
информацией о передвижении предполагаемых 
жертв и месте передачи денег в один из московских 
пунктов обмена валюты. Также они должны были 
обеспечить всех участников масками с прорезями 
для глаз, наручниками и бронежилетами.

Все соучастники, согласно плану организа-
торов, должны были осуществлять наблюдение 
за «инкассаторами», напасть на них в назначен-
ное время, после чего скрыться. Деньги плани-
ровалось поделить между всеми участниками 
преступления.

Как следует из материалов дела, 15 ноября 
налетчики установили слежку за предполагаемыми 
жертвами, но ни в этот день, ни в последующие дни 
инкассаторы так и не появились по указанному 
адресу — возле пункта обмена валюты в центре 
Москвы.

— Тянуть с задержанием дальше было нельзя, 
поэтому в ночь на 19 ноября инициаторы престу-
пления были задержаны в тот момент, когда давали 
очередные инструкции другим соучастникам, — 
рассказал «МК» источник, близкий к следствию. — 
После задержания полицейские были доставлены 
в главк УСБ для дачи объяснений, а на следующий 
день их передали в руки следствия для принятия 
процессуального решения.

Вечером 20 ноября следователь возбудил 
уголовное дело в отношении сотрудников ОМОНа 
по статье «Приготовление к разбойному нападе-
нию в составе организованной группы и в особо 
крупном размере».

Следствие также планирует проверить омо-
новцев на причастность к другим аналогичным 
преступлениям.

Екатерина КАРАЧЕВА.

В ночь на среду, когда весь мир ожи-
дал сообщения о прекращении огня, 
боевые действия между «Хамасом» и 
Армией обороны Израиля разгорелись 
с еще большим размахом. Впрочем, 
понятие «боевые действия» в данном 
случае совершенно условно и приме-
нимо лишь к ЦАХАЛу. Ракеты пале-
стинских боевиков как летали, так и 
продолжили летать исключительно в 
сторону мирных объектов. 

Ракетным обстрелом палестинцев были 
разрушены жилые дома в Ашкелоне, Ришон 
ле-Ционе, Беер-Шеве. В ответ израильтяне 
открыли огонь по «засветившимся» ракетным 
установкам противника. До утра среды удалось 
подавить около 70 таких точек. Подписывать в 
такой ситуации соглашение о перемирии было 
бы безрассудством. 

Впрочем, такое развитие событий не 
означает, что соглашение о прекращении 
огня не может быть заключено в ближайшее 
время. Во время встречи с генсеком ООН, 
прилетевшим на Ближний Восток с миротвор-
ческим визитом, премьер-министр Израиля 
заверил его, что израильтяне желают долгого 
мира с палестинцами. По словам Нетаньяху, 
«ни одна страна мира не потерпит ракетные 
атаки против своих граждан. Израиль не может 
мириться с такими атаками. Если существует 
возможность достичь долговременной до-
говоренности политическими средствами, 
Израиль будет верным партнером в этом. 
Напротив, если будет необходимость в уси-
ленной военной операции для того, чтобы 
остановить этот град ракет, государство Из-
раиль не поступится ничем, чтобы защитить 
своих граждан».

Как стало известно корреспонденту «МК», 

именно это желание Израиля достичь долго-
временной договоренности о прекращении 
огня и стало причиной срыва мирного со-
глашения. Тем временем, пока политики ищут 
новые пути к достижению договоренности, а 
военные стараются образумить террористов 
своими методами, ведущие раввины Израиля 
задействовали собственное оружие — мо-
литвы. Они просят студентов религиозных 
интернатов  удвоить усилия по изучению Торы, 
подчеркнув, что это «единственное, что их 
охраняет и защищает». В качестве примера 
приводят случаи первой войны в Персидском 
заливе, когда Ирак обстреливал ракетами 
«Скад» израильские города, но религиозные 
центры страны при этом не пострадали.

Кроме того, специальным указанием 
главным раввинам городов запрещено по-
кидать свои населенные пункты и вменено в 
обязанность продолжать возносить молитвы 
за солдат Армии обороны Израиля и мирных 
жителей. Насколько действенен оказался 
такой «духовный купол», можно судить по ре-
зультатам последних обстрелов. Например, в 
Ришон ле-Ционе иранская ракета «Фаджр-5», 
пробив многоэтажный жилой дом сверху вниз 
на три этажа, разрушила только пустые жилые 
помещения, а комнаты, где находились люди, 
не пострадали. Аналогичная ситуация наблю-
далась и в других населенных пунктах.  

Правда, в службе тыла комментируют эти 
«чудеса» по-своему. По словам специалистов 
в области гражданской обороны, тем, кто вы-
полняет все инструкции поведения в чрезвы-
чайных ситуациях, и  Бог помогает…

 В среду в результате взрыва ав-
тобуса в самом центре Тель-Авива 
пострадали более 10 человек. 
Взрыв прогремел на улице Царя 
Саула. По информации властей, 

речь идет однозначно о теракте — едва ли не 
первом за последние шесть лет. Террорист 
попытался  привести в действие взрывное 
устройство. Однако благодаря какому-то чуду 
оно не взорвалось — иначе последствия были 
бы ужасающими: взрывное устройство весило 
около 10 кг. Потерпев в этом неудачу, терро-
рист начал вести стрельбу и бросать гранаты 
в окружающих.

На момент подписания номера было из-
вестно о том, что ранения получили около 15 
человек, несколько из них имеют ранения 
средней тяжести. Поскольку инцидент произо-
шел около больницы, то всех пострадавших 
очень быстро доставили в госпиталь. Также 
поступили сообщения о том, что в Тель-Авиве 
в районе алмазной биржи был задержан еще 
подозрительный мужчина, возможно, причаст-
ный к террористической деятельности.

Александр РОЗЕНЗАФТ,  
собкор «МК» в Израиле.

Покажите мне хоть одного человека, ко-
торый будет против того, чтобы палестино-
израильский конфликт завершился.

Чтобы вначале закончилась вот эта новая 
война, в которой гибнут дети. Потом чтобы из-
раильтяне и палестинцы сели за стол перего-
воров. Далее: чтобы они подписали какой-то 
документ — это может быть долгосрочный акт 
о ненападении или мирный договор.

И далее: кто против, чтобы исполнилась 
вековая мечта палестинского народа и он соз-
дал свое суверенное государство, неся полную 
ответственность за ненападение на соседей, 
суверенную экономику и начисление своих па-
лестинским пенсий?

Понятно, что есть в мире противники мир-
ного договора. Знаком я и с людьми, которые от 
идеи о независимом палестинском государстве 
просто в обморок падают.

Да, такие есть.
Но кого нет — так это сторонников гибели 

мирных жителей. 
Кого ни спроси — все за то, чтобы прекра-

тились взаимные обстрелы. Чтобы палестинцы 
не носили по улицам с плачем своих погибших, 
а израильтяне не кидались в бомбоубежища с 
первым воем сирен.

Вот почему мировое сообщество пытается 
прекратить взаимные бомбардировки, высказав 
на уровне ООН свое осуждение. 

Но написать эту, казалось бы, простую бу-
магу не получается.

Вернее, снова не получается. Как было 
уже десятки раз, когда разгорался подобный 
конфликт. 

Причина? 
Она проста: Россия категорически про-

тив того, чтобы в этой бумаге осудить того, кто 
первым начал обстрелы.

Понимаете, страна, которая пережила войну 
с фашизмом, потеряв более 30 миллионов сво-
их граждан и организовав Нюрнбергский про-
цесс, смысл которого был именно в осуждении 
агрессора, в наказании его, — так вот именно 
эта страна, Россия, в резолюции отказывается 
назвать виновника. Россия просто хочет «осудить 
насилие». То есть в резолюции будет написано, 
что нападавший и обороняющийся одинаково 
ответственны «за эскалацию» и должны это дело 
прекратить.

Однако если сам палестино-израильский 
конфликт исходно имеет витиеватые корни, и там 
сам черт ногу сломит, то в событиях последних 
дней все прозрачно: с 1 по 15 ноября палестинцы 
неспровоцированно начали обстреливать тер-
риторию Израиля и выпустили за те дни более 
300 ракет! Лишь после этого (!) Израиль начал 
ответные действия.

Так вот давайте сейчас не касаться ничего, 
кроме этого факта.

Простой вопрос: если бы территорию Рос-
сии кто-то неспровоцированно обстреливал 
пятнадцать дней, Россия бы что сделала? Она 
бы разгромила агрессора, выловила зачинщиков 
и устроила новый Нюрнберг. И была бы абсо-
лютно права.

А если бы кто-то в Совете Безопасности 
ООН не упомянул в резолюции того, кто первый 
начал, то Россия бы подняла страшный крик. 
Именно четкое определение зачинщика разгра-
ничивает агрессивные акции и ответные.

Но у России «собственная гордость» и соб-
ственная логика.

Наперекор фактам и наперекор мировому 
сообществу она не хочет черное назвать черным, 
а белое белым. 

Она не хочет назвать агрессора 
агрессором. 

Она не желает произнести то, что 
общеизвестно.

Конечно, политика — это искусство 
возможного.

Но разве осудить того, кто 15 дней без-
ответно бомбардировал территорию соседа, 
— это невозможно? А тех, кто взорвал автобус 
во время переговоров о прекращении огня, на-
звать террористами — это зазорно? А «Хамас», 
который подтвердил, что именно он организо-
вал террористический акт в автобусе во время 
мирных переговоров, которые он же и ведет, 
назвать террористической организацией — это 
будет ошибкой? 

Ах да, еще в политике есть «стратегические 
интересы». Про них сейчас много говорят.

Одни возмущенно напоминают, что в Израи-
ле более 120 тысяч граждан имеют российские 

паспорта, что общее число «наших» там более 
200 тысяч, и удивляются, что арабский мир Рос-
сии «ближе, чем свои».

Другие шепчут, что Россия боится «поте-
рять свое влияние в этом регионе и вынуждена 
балансировать».

И тем и другим хочется сказать: что за 
бред?!

Неужели политика России должна опустить-
ся до уровня, когда поддерживаешь только тех, 
кто имеет российский паспорт?

Да и какое влияние Россия боится потерять? 
Где это влияние? Как «повлияло» влияние России 
на то, что в автобусе взорвали в том числе и ее 
граждан? 

Да, Америку ненавидят в арабском мире, 
но ненавидят к тому же за смелость, за беском-
промиссность и последовательность.

Можно тысячу раз искать виновных в ис-
токах палестино-израильского конфликта, мож-
но собрать миллион историков — пусть пишут 
толстую книгу. 

Но когда агрессор налицо, когда он не-
спровоцированно и нагло начал и ведет терро-
ристическую войну — должна быть смелость и 
честь у великой России назвать вещи своими 
именами?

Кого боимся, российский МИД? 
За какие «печеньки» теряем честь и 

авторитет? 
Кто-то не купит у нас оружие на 

миллиарды? 
Кто-то откажется от наших нефти и газа?
Думается, что палестинские бомбы и взор-

ванный автобус уничтожили отнюдь не Израиль. 
Они разнесли в щепы миф об эффективности 
российской внешней политики. Перед нами ис-
тинная жалкая цена «российского влияния». В 
России цветами встречают лидеров Ирана, а 
именно он дает оружие палестинцам. Другой 
букет вручают лидерам «Хамаса», которые этим 
оружием стреляют в израильтян и мастерят бом-
бы для автобуса.

А после дружеских «встреч с террором» 
под шампанское заявляется, что все это было 
необходимо «для укрепления взаимопонимания 
и установления мира на Ближнем Востоке» и что 
«Россия вновь укрепила свою роль посредника». 
А далее Иран и Палестина, смачно плюнув в по-
средника, продолжают заниматься любимым 
делом: Иран дает оружие и деньги, а «Хамас» 
стреляет.

А еще говорится, что «нужно быть в по-
стоянном диалоге». Но что дал этот многолет-
ний «диалог»? Иран не бросил атомную бом-
бу на Израиль, потому что Россия уговорила 
остановиться? 

В российской дипломатии не нужно искать 
логику — ее либо нет, либо она порочна. И дело 
тут не в борьбе с Америкой — просто российская 
ближневосточная доктрина доказала либо свое 
полное отсутствие, либо глубокую ошибочность. 
Год за годом Россия демонстрирует свой «осо-
бый ближневосточный подход» — бессмыслен-
ный для мира и беспощадный в деле уничтожения 
собственного авторитета.

Но тут мы подходим к главному, о чем не 
принято говорить, что всегда за семью печатями: 
кто творец провалов нашей внешней полити-
ки, кто опустил ее до позора и дрязг в Совбезе 
ООН?

По Конституции внешнюю политику опреде-
ляет президент, а исполняет МИД. Диплома-
тия всегда была сферой туманной, простому 
смертному непонятной, наполненной дорогими 
костюмами, заграницей и штирлицами. Но, воз-
можно, пришло время спросить дипломатов об 
эффективности их работы, ибо наша ближнево-
сточная дипломатия уходит даже не в свисток, 
а в скандал. 

Пусть объяснят, в чем состоят наши ис-
тинные интересы в этом регионе.

Кто наш друг, или, как принято говорить в 
дипломатии, «партнер».

Остается ли партнером тот, кто 15 дней 
безответно бомбит соседа, взрывает автобусы, 
и почему мы боимся назвать его агрессором — 
тем, кем он является?

А всяческим руководителям, которые бес-
конечно произносят речи о величии и мощи Рос-
сии, уместно напомнить анекдот.

— Молодой человек, вы мужчина?
— А то как же!
— И у вас там все по этой части имеется?
— Еще какое!
— Так почему вы этим не пользуетесь?..

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   22 ноября 2012 года  стр. 

ВОЙНА

ПРОЦЕСС

ИЗРАИЛЬ ЗАДЕЙСТВОВАЛ 
«ОРУЖИЕ БОГА»

Абсолютно дикий инцидент в духе 
«евсюковщины» произошел на 
этот раз в Сибири. Красноярский 
полицейский в звании старшего 
сержанта внезапно напал на своего 
коллегу, с которым мирно выпивал 
после работы, и нанес ему не менее 
10 ножевых ранений. Позже выясни-
лось, что сержант накануне совер-
шил двойное убийство.

20 ноября около 5 часов утра в дежур-
ную часть Советского района Красноярска 
поступило сообщение из больницы о том, 
что сотруднику полиции причинено ноже-
вое ранение. Приехавшие на вызов опера-
тивники выяснили, что 10 колото-резаных 
ранений нанес своему коллеге 30-летний 
старший сержант отдела полиции №5 Вла-
димир Тен.

Задержанный Тен сначала объяснил 
содеянное «внезапно возникшими непри-
язненными отношениями». Дескать, поси-
дели, выпили. Тен уселся за компьютерную 
игрушку, а его приятель прилег на диван. А 
когда Тен через некоторое время посмотрел 
на друга, ему показалось, что тот ухмыля-
ется. Вот он и схватил нож.

Понятно, что такое объяснение пока-
залось следователям странным. Они ре-
шили докопаться до правды, но даже не 
подозревали, какой она окажется. Вот тут 
и выяснилось, что Тену, когда он посмотрел 
на своего коллегу, пришла в голову мысль, 
что тот ухмыляется оттого, что знает о со-
вершенных Теном накануне убийствах двух 
бомжей.

Тела мужчины и женщины, которых 
все местные жители знали как совершен-
но безобидных бродяг, с множественными 
ножевыми ранениями были обнаружены в 

помещении для сбора мусора. Полицейский 
объяснил, что совершил их убийство «из 
чувства неприязни к их асоциальному об-
разу жизни». В квартире, где жил Тен, нашли 
орудие убийства — нож. А когда следователи 
зашли на его личную страничку в одной из 
соцсетей, то увидели там фотографии без-
домных людей с разными издевательскими 
подписями.

— Под одной из фотографий была над-
пись «на лицо ужасные добрые внутри». 
Сейчас эта страница заблокирована и будет 
использована как доказательство, — пояс-
нили «МК» в СК по Красноярскому краю.

Между тем в ГУ МВД по Красноярскому 
краю прошел брифинг, на котором поли-
цейское начальство попыталось объяснить 
поступок своего подчиненного.

— Единственное, чем мы можем объ-
яснить такое поведение Тена, — это пси-
хическое внезапно возникшее заболева-
ние, — заявил журналистам замначальника 
управления Александр Кузнецов.

По его словам, Тен проработал в по-
лиции с 2008 года, «никаких признаков де-
виантного поведения у него не было, он был 
совершенно нормальным человеком». Тен 
никогда не был агрессивным, «пользовался 
уважением коллег».

У Тена не было ни жены, ни детей. А 
приехал он в Сибирь из Узбекистана и жил 
вместе с братьями в общежитии.

Лина ПАНЧЕНКО.

В КРАСНОЯРСКЕ ОБЪЯВИЛСЯ 
СВОЙ «ЕВСЮКОВ»

ОМОНОВЦАМ НЕ ДАЛИ СТАТЬ 
ГРАБИТЕЛЯМИ

ОБОРОТНИ СИЛОВИКИ

Полицейский убивал 
бомжей, считая, что они 
неправильно живут

«МК» выяснил подробности 
громкого задержания 
«оборотней в погонах»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»

3
РОССИЯ, ТЫ ВООБЩЕ 
МУЖЧИНА?
Покрывать террористов — это дипломатия лузеров

«Я отказываюсь участвовать в суде!» — 
закричал пограничник Владислав Челах 
во время заседания в среду и принялся 
резать себе руки. 20-летнего военнослу-
жащего, напомним, обвиняют в убийстве 
15 человек в мае на погранпосту «Аркан-
керген» на границе Казахстана с Китаем. 
Чем дальше, тем больше странностей 
в процессе и сомнений в виновности 
Челаха.

Челах прервал судебное заседание попыткой 
суицида, когда судья в очередной раз отклонил 
несколько ходатайств его адвоката. На видео, 
снятом в зале заседания, видно, как Челах острым 
предметом пытается перерезать себе вену на 
руке. Конвоир врывается в клетку обвиняемого, 
хватает его за руки. В это время Челах начинает 
истошно кричать: «Иди, мусор!» Судья тут же объ-
являет перерыв в заседании, но военнослужащий 
не унимается: «У нас закон куда повернешь, туда 
и вышло, да?! Я не буду ничего говорить, пошли 
вы все к черту! Лучше бы погиб вместе с покойни-
ками!» После этих слов конвоирам окончательно 
удалось совладать с Челахом, они вывели его из 
зала заседания.

Сотрудник правоохранительных органов Ан-
вар Сапыжанов позже поведал журналистам, что 
Челах отломал от лавки, на которой сидел, кусок 
пластика. Именно его он хотел использовать для 
членовредительства. По словам врачей, у Челаха 
на левом запястье остались небольшие порезы, 
ему была оказана первая необходимая медицин-
ская помощь, состояние удовлетворительное.

Попытка самоубийства произошла после 
того, как судья отклонил несколько ходатайств 
защиты. Накануне он также не удовлетворил ряд 
прошений, в том числе о самоотводе. Известно, 
что ранее в СИЗО Челах уже пытался покончить 
с собой, используя разорванную одежду.

Процесс над рядовым Челахом, стартовав-
ший 19 ноября, уже можно назвать самым скан-
дальным в истории Казахстана. Обстоятельства 
бойни по-прежнему до конца не известны, в том 
числе потому, что несколько томов дела были 
засекречены. Адвокат Челаха ходатайствовал 
об ознакомлении с этими материалами, однако 
ему было отказано. Юрист, в частности, заявил, 
что в деле есть документы, подтверждающие, что 
на посту были найдены тела не 15, а 18 человек. 
В суде пообещали разобраться в этом вопросе.

После попытки Челаха покончить с собой в 
заседании был объявлен перерыв, после которого 
адвокат обвиняемого Серик Сарсенов зачитал 
заявление подзащитного. «Я не доверяю суду и 
сидящим прокурорам, которые нарушают мои 
права. Отказываюсь выходить из камеры, уча-
ствовать в судебном заседании», — говорится 
в заявлении. Суд принял постановление о том, 
что заседание продолжится без участия Челаха. 
Сарсенов также попросил провести повторную 
психолого-психиатрическую экспертизу своего 
подзащитного. По словам адвоката, с момента 
первой экспертизы прошло три месяца, на которой 
его подзащитный был признан вменяемым, но с 
тех пор у Челаха была еще одна попытка суицида. 
Кроме того, в ходе судебного заседания обвиняе-
мый срывался, кричал, отметил адвокат.

Напоследок обвинение продемонстрировало 
суду «результаты спецмероприятий» — видеоро-
лики, якобы снятые в камере Челаха в СИЗО. На 
видео звук различается плохо, но слышно, как 
человек, похожий на Челаха, говорит: «В корейца 
разрядил 4–5 рожков». Очевидно, имеется в виду 
убитый егерь Руслан Ким. Кроме того, обвиняе-
мый сетует, что на заставе не было женщин, а то 
он бы «повеселился». На другой видеозаписи 
свидание Челаха с матерью — он несколько раз 
признаёт свою вину, но мать не верит, просит не 
наговаривать на себя. Впрочем, идентичность 
видео вызывает сомнение, и обвинению придется 
постараться, чтобы доказать его подлинность. 

Игорь КАРМАЗИН.

Антикоррупционное дело по поводу хи-
щения средств, направленных на разви-
тие группировки ГЛОНАСС, получило на 
днях продолжение. Вместо лишившегося 
должности Юрия Урличича Роскосмос 
назначил врио генерального директора 
ОАО «Российские космические системы» 
(РКС) его же зама по экономике 35-летне-
го Андрея Чимириса. 

Со спешным назначением Чимириса произо-
шел даже небольшой казус: не успев как следует 
проверить его имя и должность, некоторые жур-
налисты «обозвали» его «Владимиром Череми-
синым — замом Урличича по проектированию 
космических систем и космических аппаратов». 
Такого персонажа не существует в принципе. 

А вторым объектом пристального внима-
ния стал замруководителя Роскосмоса Анатолий 
Шилов, недавно курировавший непилотируемое 
направление в отрасли. Его, по неофициальной 
информации, даже дважды вызвали на допрос, 
однако он не спешил являться для беседы со сле-
дователем. «Не могу ничего сказать, потому что 
нечего комментировать», — сказал он «МК».

Есть еще одна персона, на которую теперь 
пала тень в связи с делом «уведенных» денег ГЛО-
НАСС, — это бывший руководитель Роскосмоса, 
а ныне заместитель генерального директора — 
генерального конструктора РКС Анатолий Пер-
минов. Впрочем, его положение более стабильно. 
Перминова характеризуют как ценный кадр для 
предприятия, друга Владимира Путина... К тому 
же в РКС он не имел отношения к финансам. 

«Наш Урличич не первый иы не последний, — 
говорят его коллеги. — Отстранили от должности 
гендиректора Московского института теплотехни-
ки Юрия Соломонова, уволили главу Центра им. 
Хруничева Владимира Нестерова… Только вот 
вопрос: кто ракеты-то запускать будет?»

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Любая ракета может сорвать 
все дипломатические 
переговоры

— Ситуация в регионе подвешенная. Такое 
ощущение, что ногу занесли над красной линией, 
но опустить не решаются. Наземная операция — 
это огромное количество жертв, неизбежное среди 
мирного населения и среди личного состава изра-
ильской армии. Кроме того, это ожесточенные об-
стрелы с палестинской территории, поскольку сей-
час палестинцы владеют не только ракетами класса 
«Кассам», которые нужно было запускать только с 
периферии сектора Газа, но и теми, которые можно 
пускать из глубины города, что чревато большими 
человеческими жертвами. Ясно, что участники 
конфликта с большим энтузиазмом залезли на 
елку, с которой слезать уже ужасно неудобно. И 
только колоссальными усилиями международных 
посредников, которые пытаются их склонить к миру, 
цель может быть достигнута. В любом случае все 
покажут сегодняшние сутки. Это последние сутки, 
которые израильское правительство отвело на 
решение проблем дипломатическим путем. Будем 
надеяться, что решение все-таки будет. В случае 
начала наземной операции начнется сущий ад.

Что касается разногласий в израильском пра-
вительстве относительно наземной операции, я бы 
не назвал это серьезным расколом, я бы назвал это 
серьезными дискуссиями, потому что все члены 
кабмина понимают, что в этом вопросе есть «за» 
и «против». Наземная операция может позволить 
зачистить арсеналы и может нанести урон живой 
силе «Хамаса» и «Исламского джихада». Тем более 
что общественные настроения в Израиле пока 
склоняются в пользу операции. 

Расклад такой: 40 процентов израильтян — 
за начало операции, 39 — за прекращение огня 
и даже за возможные переговоры с «Хамасом». 
Большинство на стороне тех, кто предлагает си-
ловой метод. Тем не менее после экстренного 
совещания правительства, которое произошло 
прошлой ночью, решили, что еще два дня будет 
дано на дипломатическое урегулирование про-
блемы. Это говорит в пользу того, что большинство 
в израильском правительстве настроено на пре-
кращение огня, понимая все последствия, а это 
все-таки дает надежду на то, что стороны сумеют 
договориться. 

Правда, эти интенсивные обстрелы (а их 
интенсивность только возрастает день ото дня) 
— очень опасная штука. Дело в том, что любое 
попадание «Кассама», «Града» или израильского 
снаряда  в место, где находится большое коли-
чество мирных людей, поставит крест на любых 
миротворческих усилиях. Тем, кто координирует 
мирные переговоры в Каире, надо торопиться. 
Сейчас Хиллари Клинтон отбыла в Каир, я думаю, 
может быть, ее «челночный» визит окажется ре-
шающим для достижения мира.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

шефа ближневосточного бюро 
ВГТРК Сергея ПАШКОВА:

«ЛУЧШЕ БЫ ЛЕГ  
С ПОКОЙНИКАМИ!»
Владислав Челах  
во время заседания суда 
попытался покончить жизнь 
самоубийством

На встрече с членами молодежного 
парламента в Авлабарском дворце 
президент Грузии Михаил Саакашвили, 
недовольный арестами своих соратни-
ков, напомнил  новому премьеру судьбу 
Робеспьера. Робеспьер, как известно, 
был одним из лидеров Французской 
революции и отправил на гильотину 
немало политических конкурентов. 
А потом и сам закончил свои дни на 
гильотине. 

Трудно судить, насколько премьер Ива-
нишвили соответствует образу Робеспьера. 
Но вот Саакашвили на него точно не похож. Ему 
ближе другой образ — Дантона. Максимилиан 
Робеспьер был беспощаден к слабостям людей 
именно потому, что сам практически не имел 
слабостей. Это был абсолютный аскет, трудо-
голик  и бессребреник, фанатично преданный 
своему делу — построению Республики.  

Совершенно невозможно представить, 
чтобы Робеспьер позволил себе, подобно пре-
зиденту Грузии, потратить на неделю отды-
ха столько, сколько обычный гражданин его 
страны зарабатывает за 45 лет. Телеведущая 
Тина Канделаки (у которой к Саакашвили явно 
что-то личное) рассказала в своем блоге, как 
грузинский президент после проигрыша на пар-
ламентских выборах отправился на СПА-курорт 
в итальянский город Мерано. Недельный отдых и 
оздоровительные процедуры в фешенебельном 
отеле «Эспас Анри Шено», по самым скромным 
подсчетам, должны были обойтись президенту 
в 15 тысяч евро, плюс около 100 тысяч долларов 
— перелет на частном самолете из Тбилиси в 

Мерано и обратно. При этом официальная зар-
плата Саакашвили, согласно представленной 
им декларации, — 4720 лари в месяц (около 90 
тысяч рублей). 

Кому-то в России эти суммы покажут-
ся смешными. Но у нас и страна побольше, 
и масштабы другие. И самое главное: у нас 
к власти пока не приходили революционеры 
под лозунгом борьбы с коррупцией. Другой 
вождь Французской революции, Жорж Дантон, 
не отставал от Робеспьера в репрессиях про-
тив роялистов и насаждал новые порядки при 
помощи революционных трибуналов. Однако 
он был эпикуреец, любитель женщин и шумных 
застолий. А голодному французскому народу 
такой образ жизни вождя был непонятен. Фран-
цузский народ не для того брал Бастилию, чтобы 
революционеры присвоили себе привилегии, 
отобранные у аристократов. 

Если ты берешься проводить болезненные 
реформы в нищей стране — ты сам должен быть 
чист как стеклышко. Если ты свергаешь пусть не 
идеальную, но законную власть под тем пред-
логом, что ее разъела коррупция, готовься к 
тому, что твоя частная жизнь будет изучаться 
под микроскопом. Пересаживайся в «семерку», 
летай рейсовым самолетом, отдыхай в Батуми. 
Или дрожи и жди, что однажды ночью к тебе по-
стучат. А это обязательно произойдет — рано 
или поздно. 

Когда Дантон шел на эшафот, он обронил 
фразу, ставшую крылатой: «Революция пожира-
ет своих детей». Он был другом Робеспьера, но 
тот не смог бы его спасти, даже если бы хотел. 
Потому что головы Дантона требовал народ. 
Казнь Дантона народ встретил даже с большим 
ликованием, чем казнь самого Людовика XVI. По-
тому что по поводу Людовика французы никогда 
не имели иллюзий, а Дантону они поверили. А 
тот их обманул. 

РЕВОЛЮЦИЯ И ЕЕ ДЕТИ
Саакашвили пригрозил Иванишвили судьбой Робеспьера

РЕПЛИКА
Марины ПЕРЕВОЗКИНОЙ,

обозревателя

С обещанным перемирием пока туго

Саакашвили  
на отдыхе.

Владимир Тен.

ГЛОНАСС 
ТЕРЯЕТ КАДРЫ
Отставки в главном 
космическом ведомстве могут 
продолжиться

Теракт в Тель-Авиве может положить 
конец любым переговорам.

ВИДЕО   
на сайте 
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Размер субсидии опре-
деляется расчетной 
формулой, по которой 
сумма получается как 

раз достаточной, чтобы приобрести 
очень приличное жилье.

Интересным представляется, к при-
меру, приказ директора Федеральной 
службы судебных приставов Артура Оле-
говича Парфенчикова от 2 декабря 2010 
года о выделении такой субсидии его за-
местителю Игнатьевой Татьяне Павловне 
в размере 7 439 040 руб. на семью из двух 
человек. Позже, правда, оказалось, что 7 
миллионов ей не хватает, поэтому 24 дека-
бря вышел второй приказ — об увеличении 
субсидии Игнатьевой «сверх установленного 
норматива на 2 760 960 руб.», поскольку за 
7,5 млн рублей она не могла себе подобрать 
подходящую квартиру в Москве. 

Впрочем, нет, сказать «она не могла» 
будет неправильно. Сами федеральные слу-
жащие себе квартиры не ищут. Им их предла-
гает Управление делами Президента, которое 
имеет на такой случай резерв квартир в домах, 
принадлежащих городу и, соответственно, 
продаваемых по муниципальной цене, которая 
значительно ниже рыночной.

Скажем, квартира, которую приобрела 
Татьяна Павловна Игнатьева за 10 с лишним 
миллионов, — небольшая, 55 кв. м, но им вдвоем 
с мужем больше и не положено. Зато, как уверяют 
наши источники в ФССП, она находится в очень 
хорошем месте — на Арбате. Нефедеральный 
служащий квартиру за такие деньги там не купит, 
она для него будет стоить гораздо дороже. 

Примечательно, что полученную субсидию 
Игнатьева не внесла в декларацию доходов, ко-
торую федеральные государственные служащие 
обязаны публиковать в открытом доступе.

С декларацией можно ознакомиться на сайте 
ФССП. Общая сумма декларированного годового 
дохода за 2010 год у нее 1 792 034 руб. 80 копеек. 
За 2011 год — 2 401 143 руб. 65 копеек. Никаких 10 
миллионов там не указано. Зато в той же деклара-
ции появилась новая квартира 55,6 кв. м, которой 
в 2010 году у нее не было и которая, очевидно, 
была приобретена на выданную Управлением 
делами единовременную субсидию.

Такая же история у другого заместителя 
директора ФССП —  Сергея Владимировича 
Сазанова. Судя по декларации об имуществе 
и доходах, у него в 2011 году появилась новая 
квартира в 108 кв. м. Но деньги, на которые она 
была приобретена, в декларации не указаны. В 
2010-м его доход — 1 434 962 руб. В 2011-м — 
1 489 454 руб. 67 копеек. 

Источника миллионов, на которые была ку-
плена квартира, Сазанов не объясняет. Однако 
никаких вопросов по этому поводу у его началь-
ства не возникает. Хотя начальство обязано было 
поинтересоваться, откуда дровишки, и обязать 
подчиненных  указывать действительный доход — 
СУБСИДИЯ УПРАВЛЕНИЯ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА. 
Чего скрывать-то, если все по закону? 

На самом деле причины скрывать субсидии у 

госслу-
жащих ФССП понят-

ны. И мы даже можем предположить, 
почему.

Они скрывают их скорее всего по корпо-
ративному согласию — чтобы не дразнить на-
род. Чтобы люди — в особенности сотрудники 
Федеральной службы судебных приставов, му-
чающиеся с детьми и семьями десятки лет без 
жилья, — не узнали, как лихо решается жилищный 
вопрос у их начальства. 

Татьяна Игнатьева всю жизнь работала в 
Карелии, в Москву переехала, по всей видимо-
сти, в 2009-м, когда была назначена на высокую 
должность замдиректора ФССП, и уже в 2010-м 
получила субсидию на квартиру в столице, о чем 
десятки тысяч ее подчиненных не могут даже 
мечтать.

Но дело, конечно, не в Игнатьевой, и не в Са-
занове, и не в других госслужащих, получивших и 
получающих эти субсидии. Если она им положена 
— что же они будут отказываться?

Дело в возмутительной несправедливости 
постановления Правительства №63. Неспра-
ведливости, которая понятна даже тем, кто от 
него выигрывает. Поэтому все так и делается 
— под ковриком, по-тихому, с понимающими 
подмигиваниями и шуршанием неприметными 
распоряжениями.

Должности, которые дают право на субсидию 
для приобретения жилья, перечислены в отдель-
ном реестре федеральных госслужащих. Их — 
уйма. Все высшее и среднее звено сотрудников 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 22 ноября 2012 года

ПЕРСОНА4

Муж «Феи пионов»
«Когда он приходит домой, я никогда не ощу-

щаю, что у меня дома какой-то вождь. Для меня 
он просто мой муж». Так прекрасная Пен Лиюань 
рассказывает о своем супруге — Си Цзиньпине, 
новом главе китайских коммунистов.

Традиционно супруги предыдущих лидеров 
КНР держались в тени, поодаль, за спинами своих 
мужей (если не считать печальной памяти Цзян 
Цин, жены Мао), а вот Пен Лиюань знакома каждому 
китайцу, даже весьма далекому от политики. И зна-
кома не как «первая леди», а как суперпопулярная 
певица, завсегдатай китайских аналогов наших 
новогодних «Голубых огоньков». Ну так же, как 
Алла Пугачева знакома любому россиянину. (Тут 
кто угодно вспомнит еще и про Николя Саркози, 
с чьей известностью спорила популярность его 
жены — певицы Карлы Бруни.)

На телеэкранах исполняющую идейно вы-
держанные песни о единстве народа и партии 
Пен Лиюань можно увидеть облаченной то в гла-
мурное алое платье, то в не менее гламурно вы-
глядящий военный мундир в сочетании с юбкой 
выше колена.

Мундир — это не просто сценический костюм. 
Товарищ Пен имеет не только великолепное со-
прано, но и звание генерал-майора Народно-
освободительной армии Китая. В декабре прошло-
го года Пен стала лауреатом премии китайского 
искусства в размере 1 млн юаней. Она назначена 
послом доброй воли Всемирной организации 
здравоохранения для помощи больным тубер-
кулезом и СПИДом, а также известна борьбой с 
табакокурением (проблема весьма актуальная 
для вовсю дымящего Китая).

Особенности профессиональной деятельно-
сти супругов приводят к тому, что часто они жили 
вдали друг от друга. До определенного времени не 
Пен воспринималась как жена не слишком извест-
ного в прошлом партфункционера, а Си Цзиньпин 
воспринимался как супруг примадонны. Сейчас, 
когда он вознесся на вершину китайского полити-
ческого олимпа, ситуация, конечно, изменилась. И 
«Фее пионов», как называют Пен Лиюань, придется 
пожертвовать толикой своей телевизионной славы, 
чтобы не затмевать государственного мужа.

Если бы не жена-звезда, то о личной жизни 
главного китайца было бы известно мало. Встре-
чавшиеся с ним люди отзываются о нем скорее 
как об обаятельном человеке, лишенном чувства 
собственного величия. Излишнего паблисити 
он избегает. Правда, некоторые фотографии Си 
раскрывают его лучше всяких слов: на ирланд-
ском стадионе он может лихо отфутболить мяч, в 
Штатах — сходить на игру Los Angeles Lakers. Он 
любит американские батальные фильмы вроде 
«Спасти рядового Райана».

Заметим, что Си Цзиньпин женат вторым 
браком. Сначала он женился на Ке Линлин, дочери 
китайского посла в Британии в начале 1980-х Ке 
Хуа. Но через несколько лет этот брак закончился 
разводом. И Си (в то время вице-мэр города Ся-
мынь) в 1987 году женился на известной китайской 
певице, исполнительнице фолк-песен Пен Лиюань, 
с которой его познакомили общие друзья. У них 
есть дочь Си Минцзэ, которая родилась в 1992 году. 
Говорят, она решила учиться на Западе.

Сын революционера
Пен Лиюань — 49 лет, ее «цар-
ственному» мужу — 59. Она 
— певица с прекрасным го-
лосом, он — искушенный 
политик. Но помимо любви 
их объединяет и другое.

Пен Лиюань происходит 
из семьи китайских комму-
нистов, которая подверга-

лась преследованиям в годы Великой культур-
ной революции. Ее отец был репрессирован как 
контрреволюционер, так как его родственники 
служили в гоминьдановской армии.

Си Цзиньпин тоже выходец из коммунистиче-
ской семьи. И не простой: его отец — Си Чжунсюнь 
— был одним из сподвижников Мао и основателей 
партизанского движения в провинции Шаньси в 
Северном Китае. При Мао Цзэдуне Си-старший 
был заместителем премьера, возглавлял в партии 
отдел пропаганды и был вице-председателем Все-
китайского собрания народных представителей. 
Семья Си жила, конечно, получше, чем простые 
китайцы, — был телефон, машина советского 
производства с шофером, спецпаек.

Не случайно уже давно журналисты приклеи-
ли Си Цзиньпину прозвище Принц. Впрочем, даже 
в сказках у принцев жизнь не всегда легкая, чего 
уж говорить о принце из маоистского Китая. Когда 
Си Цзиньпину было десять лет, его отец впал в 
немилость — и сначала был отправлен в про-
винцию на фабрику. А потом на волне Культурной 
революции попал и в тюрьму (во время маоистских 
чисток Си Чжунсюнь несколько раз подвергался 
арестам). Впрочем, старший Си пережил и Мао, 
и Дэн Сяопина, при котором вышел из опалы, 
получил должность главы провинции Гуандун, 
стал членом секретариата ЦК и вошел в состав 
политбюро. В восьмидесятых годах он был одним 
из зачинателей политики экономической либера-
лизации в КНР. 

Так что жизнь юного Си Цзиньпина начиналась 
без отцовской поддержки, во всяком случае, на 
начальном этапе. Теперь он сделался «принцем 
в изгнании».

Молодого человека отправили в бедную де-
ревню на «трудовое перевоспитание». Дом ему 
заменяла пещера, постелью стал тонкий тюфяк, 
брошенный на кирпичи, а каждодневной пищей 
стала каша из проса и неочищенного зерна. Воз-
можно, именно эти испытания и закалили будущего 
генсека. Боровшийся с блохами, страдавший от 

тяжелого физического труда и одиночества, юный 
Си сохранял удивительное спокойствие — и (во 
всяком случае, внешне) на судьбу не роптал. «Я 
делал ту же самую работу, что и деревенские люди, 
жил так же, как они, и много работал», — поведал 
потом Си журналистам. Крестьянам скромный 
юноша, таскавший на коромысле в гору тяжелен-
ные ведра, судя по всему, пришелся по душе.

«Принц» — это не так важно
После смерти Мао опальный отец нашего 

героя вновь пошел наверх. И повзрослевший Си 
из сына репрессированного партийца сделался 
опять «принцем» — но разве это обстоятельство 
сделало Си Цзиньпина человеком №1 в Китае?

— «Принцев» там достаточно много, но далеко 
не все они продвигаются хорошо, — говорит за-
меститель директора Института Дальнего Востока 
РАН, руководитель Центра экономических и соци-
альных исследований Китая Андрей Островский. 
— Вспомним дело Бо Силая, это тоже «принц», 
абсолютно с такими же шансами. Отец Бо Силая 
был в свое время тоже одним из руководителей 
КНР в те же годы, что и Си Чжусюнь. Они оба вхо-
дили в десятку крупнейших деятелей при Мао. 
Надо смотреть не на то — «принц» или нет, а на то, 
какого мировоззрения и взглядов, какого курса они 
придерживаются. Хотя наличие родственников, 
конечно, имеет некоторое значение, но это не 
принципиально. Си Цзиньпин прошел достаточно 
сложный жизненный путь, одно то, что он в годы 
Культурной революции отбывал трудовую повин-
ность в деревне, говорит о многом...

Многие называют Си Цзиньпина типичным 
технократом — и в пользу этого говорит его об-
разование (химико-технологический факультет 
университета Цинхуа). Впрочем, Си окончил за-
очную аспирантуру при Институте гуманитар-
ных и социальных наук университета Цинхуа по 
специальности «Марксистская теория и идейно-
политическое воспитание». К слову, Си Цзиньпин 
— первый из китайских руководителей, который 
четко говорит на стандартном китайском, без 
провинциального акцента (председатель Мао, к 
примеру, так и не смог избавиться от сильнейшего 
хунаньского акцента).

После окончания учебы Си Цзиньпин начал 
продвигаться по карьерной лестнице: работал 
секретарем канцелярии Госсовета КНР и канце-
лярии Центрального военного совета. В начале 
восьмидесятых был на партийной работе в уезде 
Чжэндин (провинция Хэбэй). Шли годы, менялись 
должности, провинции, уезды и города. После того 
как в результате очередной антикоррупционной 
кампании в провинции Фуцзянь были смещены с 
постов несколько должностных лиц, Си Цзиньпин 
был неожиданно поставлен во главе этой про-
винции. Через несколько лет его перебросили 
руководить провинцией Чжэцзян, а в 2007 году 
Си возглавил партийную организацию Шанхая. 
В том же году он сделался членом ПК политбюро 
ЦК, членом секретариата ЦК партии, ректором 
Партийной школы при ЦК. 

И в том же, 2007 году «принц» стал «будущим 
королем»: на XVII съезде компартии было провоз-
глашено, что спустя пять лет именно Си Цзиньпину 
предстоит встать во главе Китая (конкуренцию 
ему составлял другой партдеятель, Ли Кэцянь, 
но ему отведена «всего лишь» роль нового пре-
мьера страны).

Одним из признаков возрастающей роли Си 
в партийно-государственной иерархии стало и 
назначение его главным куратором подготовки 
к пекинской Олимпиаде-2008 (по вопросам эко-
логической ситуации, а также соблюдения прав 
человека — за что в преддверии летних Игр больше 
всего критиковали Китай на Западе). Некоторые 
наблюдатели полагали, что это назначение по-
служило своего рода дополнительным тестом 
деловых и организационных способностей Си 
Цзиньпина.

«Мы никогда не должны 
почивать на лаврах»
Си Цзиньпин как минимум три раза входил в 

список ста самых влиятельных людей на планете 
(по версии журнала Time). Другие авторитетные 
издания, любящие составлять рейтинги, тоже 
включали в свои списки товарища Си — еще за-
долго до его назначения.

Так что о нем знали, его ждали, темной лошад-
кой его назвать трудно — и все равно Си Цзиньпин 
продолжает оставаться пока человеком-загадкой. 
Сегодня мало кто может сказать, что принесет 
Поднебесной новый ее лидер, по какому пути он 
поведет страну.

— Партия служит народу, и хотя многое до-
стигнуто, мы никогда не должны почивать на этих 
лаврах, — заявил сразу после завершения XVIII 
съезда КПК новоиспеченный генсек, назвавший 
среди проблем, с которыми сталкивается партия, 
«коррупцию, оторванность от народа, формализм 
и бюрократизм, которые создаются некоторыми 
партийцами». 

«Господин Си, по-видимому, начнет свое 
правление с сигналов о закручивании гаек про-
тив коррупции, — пишет The New York Times. — 
Китайские официальные лица произвели уже 
немало антикоррупционного шума за последние 
несколько лет, притом что взяточничество рас-
пространяется в обществе словно рак, но анти-
коррупционная риторика Си более зловещая и 
агрессивная. Приступая к такому значительному 
делу в самом начале срока своего правления, он 
рискует разрушить весь престиж и авторитет, если 
не покажет результатов».

К тому же к имиджу Си как борца с коррупцией 
не слишком подходит информация, которую не 
так давно распространило агентство Bloomberg: 
о том, что состояние родни Си Цзиньпина со-
ставляет сотни миллионов долларов. Впрочем, 
ни сам Си, ни его жена-певица, ни дочка этими 
миллионами формально не владеют. Зато у дру-
гих родственников (сестры нового генсека и ее 
мужа) обнаружены активы в разных компаниях 
на $376 млн. Собственно, почему бы энергичным 
китайцам не зарабатывать себе миллионы? Но 
пуристы могут, конечно, попенять за эти миллионы 
новому генсеку. Впрочем, репутация самого Си 
Цзиньпина мало кем подвергается сомнению. 
Как сказал изданию LA Times один из его друзей, 
худшее, что можно найти против Си, — это разве 
что просроченная библиотечная книга.

Задача Си Цзиньпина — выполнять принятые 
на ХVIII партсъезде решения: построить к 2020 году 
«общество малого благоденствия». «Китайский 
народ любит жизнь, он хочет лучшего образова-
ния, более стабильной работы, больших доходов, 
лучшего социального обеспечения и медицинско-
го обслуживания, более комфортных квартир и 
лучшей экологии», — провозгласил новый лидер. 
Цели, в общем, определены. Но вот куда и, главное, 
как поведет Китай марксист с рыночным уклоном? 
Стоит ли ждать политических реформ или будет 
усиливаться лишь экономическая либерализация? 
Об этом остается только гадать.

А следующий съезд Коммунистической пар-
тии Китая, на котором выберут новое руководство, 
пройдет через десять лет — и уже сейчас в новом 
составе ЦК есть как минимум три кандидата на 
пост лидера «шестого поколения». Но пока даже 
искушенные специалисты мало что могут сказать 
об этих темных лошадках.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

 О том, что осенью 2012 года у Китая 
появится новый руководитель, стало 
известно за пять лет до этого. Мало 
того, стало известно, кто именно 
станет во главе Поднебесной. Все 
прошло по плану — и цепочка из 
пяти поколений руководителей КНР 
теперь выглядит так: Мао Цзэдун 
— Дэн Сяопин — Цзян Цзэминь — 
Ху Цзиньтао — Си Цзиньпин. Кто 
же он — генеральный секретарь 
ЦК Компартии Китая, самый 
могущественный человек в стране, 
уверенно шагающей к статусу 
сверхдержавы XXI века?

СИ?
ХУ  ИЗ

Китайский руководитель 
пятого поколения: 
человек-загадка

«Фея пионов» имеет 
генеральское звание.

Си-старший.

Си Цзиньпин 
принял 

эстафету  
у Ху Цзиньтао.

Ap

Ap
ch

IN
Af

o
To

pr
es

s 
/ И

ТА
Р-

ТА
СС

НЕ СТЫДНО?

Жилье выбирают в элитных 
домах, обязательно  
в хороших районах.

Администрации Президента, правительства, 
Совета Федерации, Госдумы, министерств, 
федеральных служб. Советники, помощники, 
референты, пресс-секретари, начальники кан-
целярий, заместители начальников канцелярий… 
Кого там только нет! 

Разумеется, право на субсидию имеют не 
все они, а только те, у кого нет квартиры в Москве 
(все они, понятно, работают в Москве) или квар-
тира есть, но маленькая, на человека приходится 
меньше 15 кв. м. 

Но и Игнатьева, и Сазанов в своих деклара-
циях за 2009 и 2010 годы указывают, что у них уже 
есть квартиры — причем не маленькие, по 100 с 
лишним квадратных метров. Возможно, конечно, 
что эти квартиры служебные. В декларациях на 
этот счет никаких разъяснений не содержится. 
Однако трудно поверить, что у Сазанова, который 
с 2005 года занимает должность замдиректора 
ФССП, нет в собственности квартиры. Еще слож-
нее представить себе такую ситуацию в случае 
Татьяны Игнатьевой, которая еще в 2002 году 
была назначена на должность министра юсти-
ции Карелии, а с 2004-го по 2008-й руководила 
Карельским управлением регистрационной 
службы. Такие люди не бывают бесквартирными. 
Если не в Москве, то в Петрозаводске наверняка 
у нее есть собственное жилье. 

Обычные люди, когда меняют место житель-
ства, продают свою квартиру в одном городе и 
покупают в другом. Почему этого не могут сде-
лать государственные федеральные служащие? 
Чем они лучше? Но они, как правило, предпочита-
ют переоформлять квартиры на родственников, 
становясь таким образом бездомными.

 Выделение федеральным чиновникам 
субсидий на покупку жилья — даже не вполне 
обоснованное — наверное, не слишком силь-
но било бы по государственному бюджету, 
если бы они работали на высоких должностях 
десятилетиями.

Но их должности — конъюнктурные, и люди 
на них меняются очень быстро: руководителя за-
менили, он обязательно приводит с собой новых 
замов, секретарей, начальников департаментов, 
аппарат. И хорошо, если он москвич и вся его ко-
манда — москвичи. Но так бывает крайне редко. 
В основном-то новые руководители приезжают 
из регионов. И вся приехавшая с ними свита тут 
же встает на очередь в Управлении делами — за 
субсидиями, чтобы через год въехать в новую 
собственную просторную квартиру в центре 
Москвы.

Понятно, им нужно где-то жить, и, раз го-
сударство решило, что они ему необходимы в 
Москве, значит, государство должно их жильем 
обеспечить. Но для этого существует служебное 
жилье. 

Въехали в служебную квартиру — и живите 
там, пока работаете. Кончилась работа — все, жи-
лье сдаем, уезжаем домой. Такая схема понятна 
и логична. Но покупать федеральным госслужа-
щим квартиры, которые навсегда остаются в их 
собственности, за наш счет — из нашего общего 
государственного бюджета — это, мягко говоря, 
какая-то несуразность.

 С какой стати? Они самые бедные, что ли, 
эти госслужащие?

И, главное, как они потом могут требовать 
от своих подчиненных какой-то там добросо-
вестности, честности, преданности делу и ве-
домству, когда сами по отношению к ним по-
ступают нечестно и несправедливо? Кто их будет 
слушать? 

Судебных приставов, например, частень-
ко обвиняют в коррумпированности, грубости, 
беспредельничании. 

Но если эти приставы видят, как ловко 
устраиваются их руководители, в то время как 
сами они кочуют годами с семьями по общагам, 
— чего еще от них ждать? 

Юлия КАЛИНИНА.
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МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ПРАЗДНИК ОБЩЕСТВО

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Грандиозную реконструкцию сада затеяли 
еще в начале года. Специалисты стали переде-
лывать тротуары, пешеходные дорожки, пилить 
деревья и кустарники... Работа кипела целый год 
и почти достигла своей завершающей стадии. 
Теперь настало время самого интересного, твор-
ческого процесса преображения сада. 

Кремлевские садовники и дизайнеры, по 
их словам, изучили особенности оформления 
лучших европейских садов и парков. Однако 
здесь они хотят сделать все отличным от других, 
создать неповторимую атмосферу старинной 
Москвы. 

— Александровский сад ведь был создан во 
времена Александра I, — рассказывают в Управ-
делами Президента РФ. — Именно по его указу на 
месте русла убранной под землю Неглинки были 
разбиты сады в рамках плана восстановления 
Москвы после пожара 1812 года. Площадь садов 
с тех пор практически не менялась и составляет 
порядка 10 гектаров. Большую часть занимает 
как раз Александровский (там одних газонов 
6 гектаров). 

Итак, в ближайшее время здесь заменят все 
скамеечки и урны. Они будут выполнены в едином 

стиле и станут напоминать те, что когда-то стояли 
возле императорского дворца. 

— Сядешь на такую скамеечку, и вставать 
не хочется, — уверяет начальник отдела садово-
паркового содержания ФГБУ «Управление по 
эксплуатации зданий высших органов власти» 
Григорий Краснов. — Спинка у нее такая удобная, 
что позволяет принять расслабленную позу. Так 
что можно будет часами сидеть и слушать со-
ловьев! Мы поставим к весне 2013-го кругом 
кормушки и поилки для птиц, так что в пернатых 
певунах недостатка не будет. 

— Один из самых главных элементов — осве-
щение, — подхватывают дизайнеры Управделами 
Президента РФ. — Мы расставим по всему саду 
244 светильника-торшера. Кстати, были бурные 
дебаты по поводу того, как те должны выглядеть. 
В итоге все сошлись на том, что надо взять за 
образец уличные фонари начала прошлого века. 
Мы изучили архивные и музейные материалы, 
старинные открытки с видами Белокаменной. 
Все-таки наши предки были людьми утончен-
ного вкуса. Фонари сами по себе будут являться 
украшением. Плюс газоны будут дополнительно 
подсвечиваться от грунта. Это соз-
даст особый колорит цветочным 
композициям в темное время. В 
каких-то местах будет казаться, что 
здесь светится облачко голубого 
или розового дыма. Таинственно и 
очень романтично! Ну и, наконец, по 
всей территории сада дополнительно 
183 светодиодными лампами будут 
подсвечиваться отдельно стоящие 
группы деревьев и кустарников.

Чтобы удовлетворить пытливый ум 
туристов и москвичей, в саду появятся ин-
формационные таблички с интересными 
фактами из истории. Такие же таблички 
будут возле некоторых растений — чтобы 
посетители знали, как называется этот 

вид цветов или кустарников, откуда привезен, 
насколько редкий и т.д. 

Кстати, когда в этом году дендрологи и агро-
номы исследовали все зеленые насаждения, 
невольно вздрогнули: большинство деревьев 
были заражены вредителями, 150 из-за сухости 
вот-вот могли упасть, зашибив туристов. Их все 
спилили и на освободившееся место высадили 
больше 200 новых — в том числе элитные сорта 
лип, каштанов, кленов, рябины и березы. Этой 
зимой их ряды пополнятся 80 хвойными деревья-
ми — голубыми и зелеными елями, сибирскими 
пихтами, лиственницами. «Изюминкой» зимнего 
Александровского сада станет 15-летняя ель, 
которую разместят в центре розария. Уверяют: 
уж очень она хороша! Ну а как только сойдет снег, 
по новому проекту оформления высадят 78 тысяч 
цветов: канны, бархатцы, петунии, кохии, бегонии, 
бальзамины, цинерарии... Подбирали их с учетом 

не только цветовой гаммы и разме-
ров бутонов, но и запахов. Так что 
обнимающихся на лавочках при 

свете фонарей будет пьянить еще и 
аромат Александровского сада. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Управление делами Пре-
зидента РФ обращается ко всем 
москвоведам-любителям и просто 

старожилам Белокаменной: если 
у кого-то сохранились старинные 

открытки и фотографии Александров-
ского сада, просьба поделиться ими. 
Возможно, сад будет дополнен но-
выми элементами как раз с вашей 
помощью.  

Александровский сад засветится по-новому

Новый год уже не за горами.  
А значит, улицы Москвы скоро 
засверкают миллионом огней, 
погружая москвичей и гостей 
города в сказку. Столичные власти 
уже начали закупать новогодние 
украшения — световые конструкции, 
гирлянды, ели. Как преобразятся 
улицы столицы к новогодним 
праздникам, узнала корреспондент 
«МК».

СИМВОЛОМ 
НОВОГО 

ГОДА СТАНЕТ
ЧЕРТОВА ДЮЖИНА
Число 13 вставят 
в праздничное 
оформление 
Москвы в виде 
елки и смайликов

Москву к Новому году и Рож-
деству украсят в трех тематиче-
ских вариантах. Как рассказывают 
в Департаменте СМИ и рекламы, в 
первом варианте концепции сведе-
ны воедино культурные ценности 
старшего и молодого поколений, 
традиции сочетаются с современ-
ными тенденциями.

Легенда сказки такова: Дед 
Мороз, прибывший в Москву для 
встречи Нового года, как турист 
путешествует по столице вместе 
со своей внучкой Снегурочкой. Они 
фотографируются на фоне узна-
ваемых мест города, могут послать 
москвичам СМС по телефону или 
прислать свою фотографию. Инте-
рактивные панели с изображением 
Деда Мороза и Снегурочки на фоне 
известных мест народных гуляний 
появятся по всему городу. Главные 
герои Нового года будут призывать 
людей активно провести празднич-
ные дни: «Встречаемся у елки!».

Для того чтобы отвлечься от 
неоднозначного восприятия числа 
13 и создать праздничный и веселый 
настрой, во втором варианте дизай-
неры предлагают нарисовать еди-
ницу в форме елки, а ноль и тройку 
в виде «смайликов». 

Еще один вариант украшения 
столицы будет связан с пряника-
ми. Почему? Традиционно на Руси к 
Новому году и Рождеству Христову 
пекли пряники. Ими украшали елку, 
подавали на стол и дарили друзьям. 
Считалось, что эти необычные пря-
ники, щедро украшенные глазурью, 
оберегают дом и семью в течение 

всего года.
— Логотип этой концепции, 

выполненный в виде прянич-
ного домика, является сим-

волом домашнего покоя, 
семейного благополучия 

и дружеского обще-
ния, — рассказывают 

в пресс-службе Де-
партамента СМИ 
и рекламы горо-

да. — Поэтому на 
плакатах на остановках 

транспорта будут размеще-
ны рецепты пряников — «козулей», 
пряничных домиков. И люди в ожи-
дании транспорта смогут почитать 
эти рецепты. 

На Сапожковской площади на 
пути следования детей на кремлев-
скую елку вместо традиционной ели 
появится «пряничный домик» высо-
той 5,8 метра. По словам специали-
стов, эта светящаяся конструкция 
будет сделана из водостойкой фане-
ры, украшенной сверху светодиод-
ными гирляндами и игрушками. До-
мик будет подсвечиваться изнутри 
и при этом вращаться. Вокруг него 
будут водить хоровод «пряничные 
фигурки». Власти надеются, что го-
род, оформленный в «пряничном» 
стиле, превратится в город-сказку, 
создаст новогоднее настроение для 
жителей и атмосферу домашнего 
уюта и тепла. 

Традиционно основным эле-
ментом новогоднего оформления 
является елка. В этом году в Москве 
будут установлены 63 новогодние 

ели (в прошлом году — 62). Новогод-
ними елями будут украшены вход-
ные площадки «Лужников», ВВЦ, 
ЦДХ, Воробьевы горы, другие зна-
ковые места народных гуляний. Еще 
шесть новых искусственных елей 
высотой 15 метров будут установ-
лены на присоединенной к Москве 
территории. 

Кроме того, москвичи и го-
сти столицы в новогодние празд-
ники впервые увидят объемно-
декоративные конструкции со 
световыми и динамическими 
эффектами. На Кутузовском про-
спекте перед Триумфальной аркой 
появится Дед Мороз в санях, запря-
женных тройкой лошадей. В высоту 
конструкция составит 8 метров и 
снизу будет подсвечиваться 12 га-
логенными прожекторами.

На Манежной площади будут 
установлены «часы-снежинка» вы-
сотой 12 метров. Это будет свето-
вая композиция из пяти снежинок, 
развернутых в разные стороны. 
Согласно проекту каждая снежин-
ка состоит из металлических труб 
со светодиодными гирляндами. В 
основании композиции — пандусное 
ограждение, на котором установлен 
светодиодный экран для трансля-
ции поздравительных текстов в ре-
жиме «бегущей строки». 

На Воробьевых горах появит-
ся светодиодная конструкция «Три 
снежинки» высотой аж 18 метров. 
На Тверском бульваре особенно по-
радует детей композиция «Зимняя 
сказка». Там появятся огромные 
светящиеся фигуры Деда Мороза, 
Снегурочки и животных: оленя, тю-
леня, медведя, лисы и зайца. Парк 
«Сокольники» и площадь Гагарина 
к Новому году украсят световые 
шары высотой 15 метров. По словам 
специалистов, эта мультимедийная 
конструкция представляет собой 
сложную вертикальную симметрич-
ную композицию, завершающуюся 
светодиодным медиашаром — экра-
ном нестандартной формы диаме-
тром 3 метра. Он будет создавать 
эффекты текущей воды и падающе-
го снега. На здании мэрии города к 
праздникам раскинется красочное 
панно «2013» длиной почти 18 ме-
тров, которое будет переливаться 
разноцветными огнями. 

 Новыми уличными украше-
ниями станут в этом году свето-
вые кронштейны для оформления 
участков набережных Москвы-реки, 
а также световые кронштейны и 
композиции над проезжей частью 
дорог. Как говорят эксперты, такие 
конструкции имеют низкое энерго-
потребление при высокой яркости 
свечения. 

Иллюминированные фасады 
зданий и сооружений, подсветка 
деревьев, световые фонтаны, све-
товые декоративные конструкции 
и гирлянды вдоль транспортных 
магистралей создадут приподня-
тое праздничное настроение всем 
москвичам и гостям столицы на 
протяжении всего периода празд-
нования Нового года и Рождества 
Христова.

Наталья БАЖЕНОВА.

Почувствовать, будто очутились одновременно и 
в современном ботаническом саду, и в старинном 
парке, смогут гуляющие у стен Кремля. Фонари, 
воссозданные по эскизам и открыткам XIX века... 
Резные скамеечки, на которых будет так удобно 
целоваться влюбленным парочкам... Редкие 
деревья, почва под которыми будет светиться... 
 Александровский сад, раскинувшийся у 
подножия «зубцов», станет в скором времени 
настоящим произведением искусства. И уже 
в декабре в его центре высадят голубую ель, 
которую будут необычно наряжать под Новый 
год. Чем удивят кремлевские садовники и 
дизайнеры — МК «выпытал» у них самих. 

У КРЕМЛЯ НАСТАВЯТ ФОНАРЕЙ

Триумфальная площадь будет 
освобождена от ограждающих 
конструкций до Нового 
года, сообщил «МК» глава 
Департамента региональной 
безопасности Алексей 
Майоров. Он уточнил, что в 
те же сроки правительство 
города намерено внести в 
Мосгордуму законопроект, 
регламентирующий создание 
двух «гайд-парков» — в ЦПКиО 
им. Горького и в «Сокольниках». 
«Концепция организации этих 
площадок уже разработана.  
Я думаю, что к Новому году  
или сразу после праздников  
они начнут свою работу», — 
сообщил Майоров. 

Глава департамента напомнил, что митинги 
на Триумфальной площади не запрещены и 
сейчас к «памятнику Маяковского можно по-
дойти». Осенью мэр Москвы Сергей Собянин 
дал поручение по максимуму освободить терри-
торию от заборов и других конструкций, так как 
археологические раскопки там завершены. «Для 
нас вообще нет никаких проблем с площадной 
активностью, с митингами. Главное, чтобы эти 
граждане не мешали другим горожанам. И со-
биралось ровно столько, сколько вмещает та 
или иная площадка» — так прокомментировал 
градоначальник требования оппозиции открыть 
площадь. Сейчас, по словам Майорова, судьба 
площади находится в руках стройкомплекса, 

представители которого совместно с инвесто-
рами реконструкции гостиницы «Пекин» должны 
определиться, что необходимо для продолжения 
работ. «Вся остальная территория, я думаю, уже 
к Новому году будет освобождена от ограждаю-
щих конструкций», — сказал Майоров. 

Площадь Маяковского сейчас разбита на 
два огражденных участка — вокруг памятника 
Маяковскому и рядом с гостиницей «Пекин». 
«Переговоры с инвестором ведутся по второму 
участку. Сейчас на нем находится оставленный 
археологами раскоп, который предполагается 
использовать при строительстве подземного 
паркинга», — сообщил «МК» главный архитектор 
города Сергей Кузнецов. Что касается участка 
вокруг памятника Маяковскому, на нем никаких 
строительных работ, требующих заграждений, 
по его словам, не предусматривается. 

Кроме того, до Нового года Департамент 
региональной безопасности рассчитывает 
утвердить в Мосгордуме поправки в городское 
законодательство о митингах и шествиях (закон 
№10 2007 года), которые регламентируют созда-
ние в столице специальных площадок для воле-
изъявления граждан. Майоров подтвердил, что 
первыми московскими «гайд-парками» станут 
«Лужники» и «Сокольники» (ранее сообщалось, 
что в каждом смогут разместиться до 2 тыс. 
человек). «Мы посмотрим, как будут работать 
эти площадки, и на основании полученного 

опыта примем решение о дальнейшем раз-
витии этого формата в Москве», — отметил 
он. Предполагается, что «гайд-парки» будут 
отделены от основного пространства «Соколь-
ников» и ЦКПиО (но не бетонными заборами, 
подчеркивает Майоров), а также обеспечены 
необходимой инфраструктурой. Концепцию их 
оформления, разработанную Департаментом 
культуры, в ближайшее время представят на 
утверждение Сергею Собянину. 

Елена ЕГОРОВА.
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Еще одно дело, которым в бли-
жайшее время озаботятся го-
родские власти, — разработка 
специальных конструкций у 
остановок общественного 

транспорта, которые защитят пешеходов 
от наездов автомобилистов. По словам 
Алексея Майорова, Сергей Собянин дал 
соответствующее поручение строительно-
хозяйственному блоку города. «Чтобы 
люди, которые ожидают транспорта на 
остановке, были защищены какими-то ба-
рьерами, столбиками или еще чем-нибудь, 
чтобы они были ясно видимыми, и у во-
дителя, который нарушает те или иные 
правила дорожного движения или потерял 
управление, не было желания свернуть в 
сторону остановки», — добавил Майоров. 

ЧЕРЕЗ МЕСЯЦ С ТРИУМФАЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДИ УБЕРУТ ЗАБОРЫ
А «гайд-парки» в Москве могут открыться после Нового года

СРОЧНО В НОМЕР За 750 тысяч рублей 
закрыть глаза на про-
делки крупной энер-
гетической фирмы 
обещали столичные 
судебные приставы. 
С компании, которая 
должна государству 
22 миллиона рублей, 
силовики потребова-
ли взятку за собствен-
ное бездействие. 

Как стало известно «МК», 
компания «Мосэнергосбыт» 
по решению суда должна вы-
платить государству 22 милли-
она рублей за невыполненные 
услуги ЖКХ. Должнику при-
шлось бы выплатить помимо 
долга еще 7% за их услуги. 
В данном случае выплата по 
проценту составила бы 1,5 
миллиона рублей.

Сотрудники Даниловского 
отделения судебных приста-
вов — 23-летний уроженец 
Еревана Сергей Гевондян и 
его коллега 31-летний Тимур 

Кошев, — которым 
было поручено зани-
маться долгом компа-
нии, предложили ее 
руководству решить 
вопрос без лишних 
денежных потерь. 
Гевондян пообещал 
оформить бумаги, 
согласно которым 
компания начала вы-
плату долга. В этом 

случае «Мосэнергосбыту» не 
пришлось бы выплачивать 
государству 7%, нужно лишь 
передать 750 тысяч непосред-
ственно вымогателям.

В руководстве компании ще-
дрое предложение не оцени-
ли и обратились в полицию. 
Передача денег проходила под 
присмотром оперативников 
УВД по Юго-Западному округу, 
которые во вторник в 17.00 на 
улице Вавилова возле дома 5 
задержали 30-летнего мужчи-
ну. Это был курьер коррупцио-
неров. Самих подозреваемых 

задержали спустя полчаса 
прямо в Даниловском отде-
лении судебных приставов в 
Электролитном проезде. Оба 
находились в этот момент при 
исполнении. 

Всю вину за содеянное взял 
на себя 23-летний Гевондян, 
он признался, что захотел 
нажиться и надеялся, что в 
«Мосэнергосбыте» оценят 
выгодное предложение. 

— В отношении одного из за-
держанных возбуждено дело 
по статье 290 УК РФ ч.5 («По-
лучение должностным лицом 
взятки в крупном размере»), 
— рассказала «МК» начальник 
пресс-группы УВД ЮЗАО Юлия 
Аносова. — У оперативников 
есть все основания полагать, 
что организатор аферы не в 
первый раз проворачивает 
такую операцию. Просьба ко 
всем гражданам, кто постра-
дал от деятельности данного 
гражданина, звонить 02 или 
8(499) 124-47-01.

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ СПИСАЛИ ДОЛГ 
ЭНЕРГЕТИКОВ ЗА ВЗЯТКУ

Эффект присутствия по-
сетителей на Луне впервые 
в полной мере создали в Мо-
сковском планетарии при по-
мощи новейшего аппарата 
Универсариум М9. Новая про-
грамма Большого Звездного 
зала называется «Возвраще-
ние к звездам». Она создана 
сотрудниками Московского 
планетария под руковод-
ством научного директора 
Фаины Рублевой. 

Как сообщила «МК» пресс-
секретарь планетария Ана-
стасия Казанцева, если рань-
ше в программе были лишь 
западные полноценные ку-
польные проекции про раз-
личные объекты астрономии, 
то теперь планетарий впер-
вые обзавелся полноценной 
собственной программой 
погружения в космическую 
реальность. В программе де-
монстрируются новые техно-
логии и специальные эффек-
ты аппарата Универсариум 

М9. Это шар-проектор, снаб-
женный оптико-волоконной 
системой, установленный 
посередине зрительного 
зала. Он подает изобра-
жение на самый большой 
купол-экран Европы, диа-
метр которого составляет 25 
метров, а площадь — 1000 
квадратных метров. Благо-
даря новой тематической 
программе, созданной про-
граммистами и дизайнерами 
планетария, у посетителей 
появилась возможность 
увидеть полярное сияние, 
понаблюдать за солнечным 
затмением и панорамой Мо-
сквы в лучах заката. Одно из 
новшеств, которого нет ни 
в одном западном фильме-
«погружении», — это путеше-
ствие на Луну, с поверхности 
которой можно увидеть Зем-
лю. После прогулки по Луне 
новая программа отправляет 
всех к планетам-гигантам — 
Юпитеру и Сатурну. 

ПОЛЕТЕТЬ НА ЛУНУ МОЖНО ИЗ 
ПЛАНЕТАРИЯ

Новые пешеходные зоны 
для прогулок появятся на юго-
востоке и востоке Москвы в 
следующем году.

Как рассказали «МК» в пре-
фектуре ЮВАО, в следующем 
году в округе появятся четыре 
пешеходных улицы: на Жуле-
бинском бульваре от улицы 
Саранская до улицы Авиакон-
структора Миля, в сквере на 
Краснокурсантском бульваре, в 
проезде между 2-м и 3-м квар-
талами и от Проектируемого 
проезда №6394 до 1-й Воль-
ской улицы, д. 11.

По словам префекта Вла-
димира Зотова, все улицы бу-
дут выложены плиткой, на них 
установят фонари и лавочки. 
Кроме того, в некоторых пе-
шеходных зонах появятся фон-
таны и интересные таблички 
с историческими фактами. 

Благоустройство завершится к 
концу лета следующего года. А 
в ближайшие три года в округе 
планируется обустроить еще 
девять пешеходных зон. 

Власти ВАО также утверди-
ли три пешеходных улицы на 
следующий год. Так, в районе 
Новокосино бульвар для про-
гулок расположится от улицы 
Суздальской до Новокосинской 
улицы. В Восточном Измайлове 
и Измайлове пешеходная зона 
пройдет от 6-й Парковой улицы 
до 16-й Парковой. В Косино-
Ухтомском — в 4-м микрорайо-
не Кожухово между улицами 
Святоозёрская и Руднёвка. Эти 
улицы также выложат плиткой, 
разобьют на них газоны и цвет-
ники, установят фонари, игро-
вые площадки и площадки для 
отдыха. Два фонтана построят в 
Новокосине и в Измайлове.

ПЕШЕХОДНЫЕ ЗОНЫ БУДУТ 
МНОЖИТЬСЯ КАК ГРИБЫ 

ПОСЛЕ ДОЖДЯ

Знамя Победы станет чаще 
реять над Москвой. С буду-
щего года увидеть в столице 
многочисленные копии зна-
менитой реликвии можно 
будет не только 9 мая, но и 5 
декабря.  

Как стало известно «МК», на 
днях депутаты Мосгордумы 
утвердили новый законопро-
ект, касающийся пятого дня 
зимы. В этот день, напомним, 
ежегодно будет отмечаться 
новый праздник — День начала 
контрнаступления советских 
войск в Битве под Москвой в 
1941 году. Выступая в роли 
праздника-близнеца Дня По-
беды, отмечаемого 9 мая, 
праздник 5 декабря будет 

посвящен подвигам всех 
москвичей в Великой Отече-
ственной войне. Одной из 
главных примет 9 мая давно 
уже стало вывешивание ко-
пий Знамени Победы на всех 
зданиях, мачтах и флагштоках 
столицы, а теперь наблюдать 
знаменитые реликвии горо-
жане смогут еще и 5 декабря. 
Но этим инициативы депута-
тов, касающиеся Знамени 
Победы, не ограничиваются: 
некоторые законотворцы Мос-
гордумы в последнее время 
активно высказываются за 
введение наказаний для тех, 
кто не будет вывешивать ко-
пии реликвии в праздничные 
«победные» дни.

О ДНЕ ПОБЕДЫ МОСКВИЧАМ 
НАПОМНЯТ НА ПЯТЫЙ ДЕНЬ 

ЗИМЫ

Тысячи бродячих собак и 
кошек отловят, вакцинируют 
и стерилизуют в Москве в сле-
дующем году.

Как стало известно «МК», 
окружные власти начали объ-
являть открытые аукционы на 
оказание услуг по стерили-
зации безнадзорных живот-
ных. Так, в ЦАО по условиям 
конкурса в 2013 году нужно 
будет отловить и кастрировать 
до 1050 собак и 100 кошек. На 
эти цели планируется потра-
тить около 6,5 млн рублей. Как 
пояснили в префектуре ЦАО, 
в центре города бездомных 
животных немного. Куда боль-
ше их в спальных районах. К 
примеру, на стерилизацию 
животных и их последующую 
10-дневную реабилитацию в 
приютах власти САО плани-
руют израсходовать 70 млн 
рублей, а власти СВАО — почти 
35 млн рублей. 

По словам специалистов, 
в настоящее время перепись 
четвероногих бродяг в Москве 

никто не ведет. Однако в горо-
де работает порядка 18 прию-
тов, в них содержится около 12 
тысяч животных. 

В техническом задании 
аукционов оговаривается, что 
стерилизация кобеля младше 
пяти лет оценивается в 447 
руб., кобеля в возрасте от 5 
до 15 лет — 510 руб., кобеля 
старше 15 лет — 640 руб., суки 
младше 5 лет — 714 руб., суки 
от 5 до 15 лет — 920 руб., суки 
старше 15 лет — 1225 руб. При 
этом содержание одной со-
баки в стационаре (10 суток) 
оценено в 2800 руб., а элек-
тронное мечение каждой осо-
би будет стоить 436 руб. Сте-
рилизация кошки независимо 
от пола оценивается в 620 руб., 
ее содержание в стационаре 
(10 суток) — 1796 руб. 

Правда, в Комитете вете-
ринарии Москвы уверены, 
что стерилизация — не выход. 
Если в приюте животному не 
найдут хозяина, то оно все 
равно окажется на улице. 

КОБЕЛЕЙ ИЗБАВЯТ ОТ 
ПОТОМСТВА ЗА 447 РУБЛЕЙ

Единый центр подготовки 
кадров для социального пи-
тания создадут в Москве в 
ближайшее время. 

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте торговли и услуг 
Москвы, подготовлен проект 
закона о социальном питании, 
в котором прописано, как бу-
дет развиваться эта сфера в 
столице в ближайшие годы.

По словам специалистов, 
средний возраст сотруд-
ников, которые работают в 
школах, больницах, детских 

садах Москвы, около 50 лет. 
При этом люди проходят обу-
чение по давно устаревшим 
программам. Поэтому есть 
необходимость создать спе-
циальный центр по подготовке 
профессиональных кадров, 
где работники могли бы про-
ходить курсы повышения 
квалификации по организа-
ции питания. Обучение будет 
идти по программам, которые 
соответствуют новым произ-
водственным технологиям. 
Кроме того, там смогут пройти 

обучение технологи и дието-
логи. Каждое предприятие, 
где организовано социальное 
питание, должно выработать 
свой логотип и униформу. А 
также сделать единый стиль 
оформления торговых залов. 
В школах, детсадах, больни-
цах, санаториях должны кон-
сультировать горожан по во-
просам правильного питания. 
Организовать такое общение 
предлагается прямо на сайтах 
через Интернет в режиме «во-
прос — ответ».

В БОЛЬНИЦАХ РАССКАЖУТ О ВКУСНОЙ  
И ЗДОРОВОЙ ПИЩЕ

Фестивали одного продук-
та могут начать проводить в 
Москве со следующего года. 
Как рассказал «МК» заме-
ститель руководителя Де-
партамента торговли и услуг 
города Александр Иванов, в 
столице необходимо разви-
вать гастрономическую кухню. 
В частности, можно было бы 

проводить гастрономические 
фестивали.

— В июле, к примеру, можно 
провести фестиваль клубники, 
— говорит Александр Иванов. 
— Во всех ресторанах Москвы 
тогда появятся десерты с клуб-
никой. Также в мае у нас рас-
тет щавель, поэтому можно 
провести фестиваль свежего 

щавеля. Во всех ресторанах 
гостям будут предлагать суп 
со свежим щавелем.

Кроме того, столичные 
власти предлагают создать 
гастрономическую афишу Мо-
сквы. То есть в одном месте бу-
дет собрана вся информация 
о мероприятиях, связанных с 
национальной кухней.

КЛУБНИКА В СТОЛИЦЕ СТАНЕТ ГЕРОЕМ ФЕСТИВАЛЯ

Сезон охоты на нелегаль-
ных перевозчиков в скором 
времени откроется в столи-
це. Выслеживать нечистых на 
руку водителей днем и ночью 
будут мобильные бригады 
стражей дорожного поряд-
ка.

Как стало известно «МК», 
московские власти в скором 
времени по-новому начнут 
бороться с нелегалами на до-
рогах. Источник в московском 
Департаменте транспорта, 
под эгидой которого готовит-
ся к запуску нововведение, 
рассказал, что в ближайшее 
время по улицам города ста-
нут курсировать 20 специаль-
ных мобильных бригад, со-
стоящих из сотрудников МВД, 
в том числе УЭБ и ПК, а также 
сотрудников Автодорнадзора. 
Такой состав бригад не даст 
уйти от наказания ни одному 

нелегальному перевозчику: 
разбираться с работающи-
ми вне закона автобусами и 
маршрутками станут сотруд-
ники Автодорнадзора, а не-
чистыми на руку таксистами 
займутся полицейские. На 
каких именно автомобилях 
будут передвигаться борцы с 
нелегалами, пока неизвестно, 
а предоставит транспорт для 
них ГКУ города Москвы «Орга-
низатор перевозок». График 
работы мобильных бригад 
пока точно не определен, но 
в случае необходимости они 
будут работать даже в ночное 
время. Курсировать стражи 
дорожного порядка станут по 
всей столице, однако наибо-
лее часто наведываться они 
будут в места наиболее ве-
роятного скопления «серых» 
перевозчиков — крупные сто-
янки и вокзалы Москвы. 

БОРЬБУ С НЕЗАКОННЫМИ 
ПЕРЕВОЗЧИКАМИ ПОСТАВЯТ  

НА КОЛЕСА

Такие необычные ланд-
шафтные композиции 
появились на днях в за-
казнике «Тропарёвский» 
на юго-западе Москвы. 
В ноябре в парке нача-
лось благоустройство. 
Вместо обычных лавочек 
и урн, стандартных ин-
формационных щитов и 
кормушек на территории 
начали устанавливать 
антивандальные скуль-
птуры из архитектурного 
бетона. Информацион-
ные щиты в виде старых 
деревьев с изогнутыми 
ветвями, огромные пни-
муравейники вместо урн, 
ветвистые лавочки с вью-
нами и «хранители леса» с 
площадками для подкорм-
ки птиц — все это создаст 
в Тропарёвском заказнике 
незабываемую атмосферу 
сказочного леса. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ



МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ

НАСЛЕДИЕ БЕЗОПАСНОСТЬ

ДОРОГИ

22 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

1. БЕГОВАЯ УЛИЦА
Эта улица, являющаяся частью 

Третьего кольца, славится заторами на внутренней 
стороне от Звенигородского до Ленинградского 
проспекта и на внешней — на улице Беговая и на 
съезде с Ленинградского проспекта.

Специалисты называют несколько причин 
пробок: отсутствие карманов для остановок обще-
ственного транспорта, ошибка проектирования 
расширения Беговой улицы при снятии трамвая (в 
месте примыкания Беговой аллеи на внутреннем 
участке Третьего кольца вместо 5 полос остается 
только 4), узость съездов.

Как исправить ситуацию?
— Нужно построить на всех остановках за-

ездные карманы стандартной глубины (где невоз-
можно — уменьшенной) и восстановить пятиполос-
ность на участке примыкания Беговой аллеи.

— Необходимо расширить съезд с Ленин-
градского проспекта на внешнюю сторону Третьего 
кольца до двух полос. Для этого достаточно пере-
нести на один ряд шумозащитный экран. 

— Следующее, что требуется сделать, — обо-
рудовать над тоннелем Третьего кольца с южной 
стороны разворот, снижающий нагрузку с «кле-
верной» развязки (севернее).

— Безымянный проезд в сторону 1-го Бот-
кинского проезда нужно оснастить максималь-
но возможным количеством парковочных мест, 
запретив остановку на проезжей части. Тем са-
мым второй ряд движения освободится в обоих 
направлениях.

2. НОВАЯ БАШИЛОВКА
Едем дальше. Почти не исчезают пробки 

на пересечении кольца с Ленинградским про-
спектом и на внешней стороне Новой Башилов-
ки. Водители поворачивают с внутреннего хода 
кольца на Ленинградский проспект из второго-
третьего ряда, грубо нарушают Правила дорожного 
движения.

Как исправить ситуацию?
— Мы предлагаем два варианта. Первый — 

предпочтительный, с хорошим запасом пропуск-
ной способности, но он более сложный и более 
дорогой. Второй — без запаса, более простой, зато 
и достаточно дешевый, — говорят эксперты.

Вот что предусматривает первый вариант.
— Для автомобилей, которые двигаются 

с внешней стороны кольца на Ленинградский про-
спект, нужно построить дополнительный съезд 
между разворотной эстакадой и парком, чтобы 
вывести поток в районе юго-восточного вестибюля 
станции метро «Динамо».

— Прямой ход по дублеру проспекта необ-
ходимо физически отделить от поворачивающих 
с кольца потоков.

— В районе съезда с кольца на Ленинград-
ский проспект надо нанести четкую разметку, 
а чтобы автомобилисты не поворачивали из тре-
тьего ряда — установить запрещающие знаки 
и систему видеоконтроля нарушений.

Второй вариант аналогичен первому, но не 
предусматривает выделенный выезд с внешней 
стороны «трешки» на Ленинградский проспект.

3. БАШИЛОВСКАЯ УЛИЦА
Основные проблемы на этом участке Третье-

го кольца сосредоточены на внешней стороне. 
Узкая проезжая часть, маленький радиус выезда 
с Петровско-Разумовской аллеи и столпотворение 
на съезде с внешнего хода для поворота на Ленин-
градский проспект не способствуют скоростному 
движению.

Как исправить ситуацию?
— Добавить дополнительный, пятый ряд 

с внешней стороны кольца. Места для этого 
достаточно, понадобится лишь перенести вы-
ход подземного перехода у дома 3 по ул. Новая 
Башиловка.

— Перевести выезд с Петровско-Разумовской 
аллеи на одностороннее движение, на повороте 
построить разгонный карман.

— Оборудовать все остановки общественного 
транспорта заездными карманами.

— Съезд в сторону Ленинградского проспекта 
разметить на три ряда: два — на Ленинградку, 
один — на кольцо.

4. УЛИЦА НИЖНЯЯ МАСЛОВКА
Нередко стоит в обоих направлениях. 

На внешней стороне кольца — регулярный затор 
от проспекта Мира (часто от Лефортово) до улицы 
Новая Башиловка, а то и Ленинградского проспек-
та. На внутренней — от той же Новой Башиловки 
до Савеловской эстакады.

Как исправить ситуацию?
— Расширить проезжую часть ул. Ниж-

няя Масловка (внешняя сторона кольца) 

от Савеловской эстакады до ул. Новая Баши-
ловка. Оптимально нестандартное решение: 
добавление двух транзитных полос за счет цен-
тральной части газона. Это позволит не трогать 
выходы из подземных переходов, сохранить 
максимально зеленые насаждения и использо-
вать теперешний ход кольца для перестроений, 
отделив от транзита.

— Запретить парковку на внутренней стороне 
кольца у дома №5 по Нижней Масловке. Контро-
лировать запрет с помощью камер видеофикса-
ции со штрафом. Расширить до двух полос съезд 
с внутренней стороны кольца на Новослободскую 
улицу.

— Расширить проезжую часть Нижней Мас-
ловки (внешняя сторона кольца) от поворота и по 
улице Новая Башиловка. Добавить пятый проезжий 
ряд за счет избыточного пространства.

5. СУЩЕВСКИЙ ВАЛ
Сущевский Вал — также обычная городская 

улица, поэтому и здесь предостаточно узких 
мест. Так, внешняя сторона от выезда из тонне-
ля до Савеловской эстакады заужена, водители 
из семи полос (4 из тоннеля плюс 3 с Шереметьев-
ской ул.) вынуждены перестраиваться в четыре. 
Кроме того, имеется несколько перекрестных 
перестроений.

Как исправить ситуацию?
— Расширить проезжую часть Сущевского 

Вала (внешняя сторона кольца) от выезда из тон-
неля до Савеловской эстакады. Можно без капи-
тальных вложений добавить пятый (фактически 
уже имеющийся) ряд за счет избыточно широких 
тротуаров и изменения разметки. Выходы из под-
земных переходов переносить не требуется.

6. ШЕРЕМЕТЬЕВСКАЯ УЛИЦА
Затор на внешнем дублере Третьего коль-

ца блокирует движение на ул. Шереметьевская 
в центр. А пробка на внутреннем дублере пара-
лизует движение на внутренней стороне кольца 
(основной ход).

Как исправить ситуацию?
— На внешнем дублере предлагается до-

бавить поворотный карман на ул. Октябрьская 
(в область).

— Расширить ул. Шереметьевская до 6 полос 
движения (три в каждую сторону).

— Перенести шкаф управления светофорным 
узлом Шереметьевской улицы и спланировать 
радиус среза островка в пользу поворота с ул. 
Советской Армии.

— Запретить остановку на протяжении всего 
транспортного узла, применив камеры фиксации 
нарушения запрета.

—  П р о и з в е с т и  с и н х р о н и з а ц и ю 

и оптимизацию светофоров на улицах Октябрь-
ская и Шереметьевская.

7. РИЖСКИЙ ВОКЗАЛ
Пересечение Третьего кольца с проспектом 

Мира — крупнейший транспортный узел на основ-
ном ходе проспекта. Постоянно наблюдаются 
заторы на внутреннем участке кольца от Саве-
ловской эстакады до Рижского узла, на внешнем 
— от Лефортова до Рижского узла. Стоят потоки 
на пересечении проспекта Мира и улицы Трифо-
новская, на повороте с проспекта Мира из области 
под Крестовский мост, на светофоре у Водопро-
водного переулка.

Как исправить ситуацию?
«Необходима комплексная реконструкция 

транспортного, торгового и пересадочного узла 
площади Рижского вокзала и прилегающей улич-
ной сети, — утверждают специалисты. — Ввиду 
крайней сложности ситуации мы предлагаем два 
варианта. Первый — более сложный и дорогой. 
Второй — без запаса пропускной способности, 
простой и достаточно дешевый».

Первый вариант предусматривает следующие 
мероприятия.

— Реорганизация съезда с проспекта Мира 
(из области) на внутреннюю сторону Третьего 
кольца. Требуется отмена резкого правого пово-
рота под эстакаду и строительство небольшого 
двухполосного тоннеля с площади перед вокзалом 
в сторону внутреннего участка кольца. За счет 
этой реорганизации с Водопроводного переулка 
снимется транзитная функция (с проспекта Мира 
на внутреннюю сторону Третьего кольца), он ста-
нет чисто «торговым» проездом. Одновременно 
требуется поменять движение по территории тор-
говых комплексов, в том числе снести складские 
контейнерные и легкие павильоны.

— Реорганизация Трифоновского узла. Один 
из вариантов — сместить ось дороги, добавив 
четвертый ряд в центр по проспекту Мира, и ор-
ганизовать по улице Гиляровского одностороннее 
движение в центр.

— Также требуется существенное изменение 
маршрутов общественного транспорта. Эксперты 
предлагают на основном ходе проспекта Мира 
перед торговым комплексом «Крестовский» обо-
рудовать два транспортно-пересадочных узла. 
Один — крупный, самостоятельный, отделенный 
от основного хода. Второй — дополнительный, для 
конечных маршрутов с направления проспект Мира 
— область в районе пандуса Рижской железнодо-
рожной эстакады рядом со станцией метро.

Дешевый вариант предусматривает отказ 
от строительства тоннеля в пользу наземного 
проезда и фактический перенос Трифоновской 
светофорной развязки в область Рижской эста-
кады через этот проезд.

Ольга ГРЕКОВА.

Комиссия по рассмотрению 
вопросов осуществления 
градостроительной деятельности 
в историческом центре Москвы 
(бывшая «сносная») приняла 
решение сохранить семь 
кварталов эпохи конструктивизма 
1920–1930-х годов. Эксперты 
признали, что поселки 
«Дубровка», «Погодинская», 
«Русаковка-1», «Абельмановская 
застава», «Нижняя Пресня», 
«Замоскворецкий рабочий» 
и «Усачевка» являются ценными 
архитектурными ансамблями 
и находящиеся в них жилые 
дома сносу и реконструкции 
не подлежат. «Русаковку-2» 
решено сносить. А судьбу 
«Буденовского поселка» еще раз 
обсудить с жителями. 

Первая волна массового строительства 
жилья в Москве пришлась на конец первой трети 
прошлого столетия. После Первой мировой 
войны и событий 1917–1918 гг. численность на-
селения столицы резко выросла — и больше-
викам пришлось в срочном порядке заняться 
улучшением «качества жизни трудящихся масс, 
освобожденных революцией». Разумеется, но-
вые форматы жилья строились на внушительном 
идеологическом фундаменте. «Мы не можем 
новое содержание втискивать в старые формы, 
— писал архитектор А.Пастернак. — Необхо-
димо переоценить понятия «комфорт» и «уют». 
Не стыдно ли нам повторять гнилые формы 
буржуазных квартир?» Переоценка понятий 
«комфорт» и «уют» привела к тому, что новые 
рабочие дома, строившиеся в 1920–1930 гг., 
имели очень мало индивидуальных удобств — 
во многих квартирах не было ванных комнат, 
а кухни были такими маленькими, что в них 
с трудом умещалась плита и небольшой буфет 
с посудой. Зато огромные площади занимали 
помещения общественного назначения — ясли, 
залы собраний, детские комнаты, столовые, 
мастерские, колясочные и так далее.

Несколько лет назад сотрудники НИиПИ 
Генплана провели комплексное исследование 
и выявили в границах МКАД более 100 объектов, 
относящихся к эпохе «обобществленного быта». 
27 из них — это комплексы жилых домов, состоя-
щие из нескольких кварталов или 10–30 зданий, 
30 объектов представляют собой группы по 3–4 
жилых здания и, наконец, 50 объектов являют-
ся отдельно стоящими. Последние, по словам 
экспертов, представляют наименьший интерес 
для специалистов, поскольку находятся вне 
исторического контекста. 

У комиссии, занимающейся проблемами 
застройки исторического центра Москвы, пока 
руки дошли только до 9 кварталов, расположен-
ных в ЦАО. В течение нескольких месяцев вокруг 
большинства из них велись бурные дискуссии, 
в том числе с участием жителей. «Мы очень 
просим вас оставить нас наконец в покое, — 
потребовала прямо на заседании комиссии 
представитель инициативной группы квартала 
«Усачевка». — Каждые три года нас начинают 

трясти, угрожая сносом. Нам нравятся наши 
дома, и мы не хотим никуда из них переезжать». 
Префектура ЦАО, в свою очередь, утверждает, 
что люди сами не знают, что говорят. Обследова-
ние застройки 20–30-х годов выявило ее край-
не тяжелое техническое состояние. По оценке 
НИиПИ Генплана, износ одной трети зданий 
составляет 60–100%, оставшихся — 40–60%. 
«Использование при строительстве дешевых 
материалов, а также отсутствие в течение всего 
периода эксплуатации капитального ремонта 
привели к тому, что многие дома разрушаются 
буквально на глазах», — отмечается в отчете 
специалистов. На заседании бывшей «сносной» 
комиссии зам. главы ЦАО Сергей Федоров зая-
вил, что позиция префектуры в отношении по-
селков конструктивизма остается неизменной: 
два квартала нужно сохранить в существующих 
габаритах и планировке, а в остальных раз-
решить снос и последующее строительство 
с возможным изменением этажности. В округе 
еще остается полно коммуналок и ветхого жилья, 
жителей которых нужно куда-то расселять. 

Председатель комиссии Марат Хуснуллин 
честно признался, что сам побывал в нескольких 
поселках и пока не понял, «что там архитек-
турно ценного». «Как строитель я точно знаю, 
что так строить нельзя», — прокомментировал 
он состояние домов в квартале «Русаковка-2» 
(четная сторона ул. Русаковская, кв. 998). Глава 
стройкомплекса добавил, что отношение жите-
лей к вопросу сохранения застройки 20–30-х гг. 
различное. Во время посещения «Русаковки» 
к нему прямо на улице подходили люди и слезно 
умоляли переселить их в другие, более совре-
менные и комфортабельные дома. 

 Сотрудники НИиПИ Генплана в 2009 году 
попытались найти компромиссное решение. 
Они предложили разделить конструктивистскую 
застройку на три категории — особо ценную 
(например «Буденовский поселок»), просто цен-
ную («Абельмановская застава») и малоценную 
(«Русаковка-2»). В кварталах первой категории, 
по мнению специалистов, нужно разрешить 
только капитальный ремонт внутренних помеще-
ний. При этом одну-две квартиры предлагалось 
оставить в первозданном виде как иллюстрацию 

идеи обобществленного быта. В жилых ком-
плексах второй категории ценности возможны 
работы по надстройке и увеличению объемов 
зданий. И наконец, малоценные кварталы могли 
бы пойти под снос.

Бывшая «сносная» комиссия ознакомилась 
с предложениями НИиПИ Генплана, однако ее 
собственное решение оказалось более ра-
дикальным. Особо ценными архитектурными 
и историческими ансамблями эксперты при-
знали 7 поселков из 9 — «Дубровку», «Погодин-
скую», «Русаковку-1», «Абельмановскую заставу», 
«Нижнюю Пресню», «Замоскворецкий рабочий» 
и «Усачевку». В них нельзя будет проводить снос, 
только работы по капремонту и реконструкции 
в существующих габаритах зданий. «Русаков-
ку-2» эксперты также признали малоценным 
градостроительным ансамблем и согласились 
с тем, что в перспективе стоящие там дома 
будут снесены.

Горячие споры развернулись вокруг «Бу-
деновского поселка», который искусствоведы 
считают чуть ли не самым ценным образцом 
жилой застройки эпохи русского авангарда, 
а префектура ЦАО насмерть стоит на том, что 
в «этих домах жить нельзя». «Городок прекрасно 

сохранился, в нем был минимум перестроек. 
Со всего мира специально приезжают архи-
текторы, чтобы на него посмотреть», — заявил 
на заседании зам. директора музеев Московско-
го Кремля, член научно-методического совета 
Минкульта Андрей Баталов. А вот жители раз-
делились на два противоборствующих лагеря. 
Одни, как и в случае с «Усачевкой», требуют, 
чтобы «городские власти оставили их в покое». 
Другие — напротив, ратуют за снос и пере-
селение. «Любое наше решение должно быть 
подкреплено деньгами, — отметил Марат Хус-
нуллин. — Судя по техническому состоянию 
домов, капремонт в «Буденовском поселке» 
не даст нужного эффекта и будет слишком до-
рог». Тем не менее комиссия решила не делать 
окончательного вывода о судьбе квартала и еще 
раз обсудить все возможные варианты на обще-
ственных слушаниях. 

Елена ЕГОРОВА.

В московских аэропортах 
за пассажирами следят 
круглосуточно. Занимается 
этим целая структура. Странный 
багаж, «звенящие» карманы, 
подозрительная мимика 
пассажира — все это может стать 
причиной для его скрупулезного 
досмотра. «МК» побывал 
в святая святых всех аэропортов 
(чистой зоне), узнал, как можно 
за считанные секунды найти 
подозрительный груз, а также 
ознакомился с тем, как готовят 
сотрудников, которые обеспечивают 
безопасность в аэропортах.

 Наркотики, взрывчатка, оружие и прочие 
предметы, которым «запрещено летать», остаются 
за бортом отбывающих самолетов. Во всяком 
случае, в аэропорту «Шереметьево» — там уже 
долгое время действует одна из лучших систем 
безопасности в мире. Причина — теракт в «До-
модедово», который стал для российской авиации 
своеобразным синонимом 11 сентября. Тогда-то 
об уровне безопасности в российских воздушных 
гаванях задумались всерьез, и была разработана 
«Комплексная программа обеспечения безопас-
ности населения на транспорте».

Учебный центр, где тренируются будущие 
сотрудники службы безопасности, расположен 
за забором в лесу. Перемещаться по нему не очень 
удобно. Даже чтобы зайти в столовую на чашечку 
кофе, необходимо приложить карточку, идентифи-
цирующую личность сотрудника. В таких условиях 
и готовятся будущие специалисты.

В остальном в центре все выглядит так же, 
как и в обычном вузе. Стулья, парты, компьютеры. 
Только вот на простых с виду компьютерах стоят 
программы, которые позволяют выявлять «запре-
щенку» в сумках недобросовестных пассажиров. 
Иными словами, на мониторы проецируется изо-
бражение багажа. В течение 15 секунд необходимо 
определить, лежит внутри что-то подозрительное, 
помимо туристического скарба, и принять решение 
о досмотре. Честно говоря, мне удалось обнару-
жить лишь пистолет и нож — их силуэт распознать 
нетрудно. А вот обнаружение других опасных в по-
лете предметов — баллончиков с газом, разо-
бранного оружия, электрошокеров — большинству 
из новичков не под силу. Для этого необходимы 
частые тренировки и немалое воображение.

Как выяснилось, человеческий фактор игра-
ет большую роль на таможне. Был случай, когда 
наш соотечественник вылетал из «Шереметьево» 
в Иран. В Исламской Республике, разумеется, 
алкоголь под запретом. С собой он вез бутылку 
жидкости, уверяя контролеров, что внутри находит-
ся вода. Сотрудница службы безопасности сразу 
смекнула, что воду россиянам брать в исламские 
страны не резон. И прямо спросила:

— У вас в бутылке водка или спирт?
Пассажир долго мялся, отнекивался, но по-

том признался, что везет с собой этиловый спирт. 
Но был очень удивлен, каким таким образом 
об этом догадались проверяющие. По словам 
женщины, которая и заподозрила нарушителя, 
сделать это было несложно: «Простую воду в бу-
тылку никогда не зальют по горлышко. Другое 
дело — спирт».

Вход в чистую зону. Сумки сдаются на рент-
ген, сам пассажир проходит через металлоиска-
тель. Кажется, что обмануть прибор можно. Мол, 
это у меня пищит пряжка от ремня. Но не все так 
просто. Мне удалось увидеть, как происходит ра-
бота чувствительного к металлу прибора с другой, 
«темной» стороны (для пассажира). Дело в том, что 
инспектор в отличие от нас видит на приборе лам-
почки, которые и указывают, где именно человек 

«звенит». Скажем, в пиджаке или в ботинках. В этих 
местах досмотреть могут дополнительно.

По словам генерального директора службы 
безопасности аэропорта Александра Невзорова, 
в скором времени пассажирам «Шереметьево» 
не придется разуваться вовсе. Даже если «зазве-
нит» где-нибудь в области щиколотки — специали-
сты тестируют прибор, который будет давать всю 
информацию о посторонних предметах в обуви. 
Как о металлических, так и об органике (например, 
наркотических веществах). А чтобы пройти такую 
процедуру, пассажиру нужно будет просто встать 
на небольшую платформу. Несколько секунд — 
и можно идти дальше.

Не секрет, что многие любители спорта по-
летят на зимнюю Олимпиаду в Сочи через «Ше-
реметьево». Более того, аэропорт станет глав-
ными воздушными воротами Олимпиады. Вкупе 
с техническими новинками недобросовестных 
пассажиров там будут выявлять и с помощью спе-
циальной методики, полусекретной. Называется 
она профайлингом.

Мало кто знает, но почти за каждым посети-
телем аэропорта ведется наблюдение. За гостями 
воздушной гавани следят видеокамеры и специ-
альные сотрудники. Их целый отдел. Внимание 
эти люди обращают практически на все: от ритма 
походки до мимики на лице. Наиболее подозри-
тельного гостя аэропорта могут протестировать. 
Например, посмотреть на его реакцию при появле-
нии сотрудника полиции. Пассажир занервничает 
при такой встрече — видимо, не все чисто. Тогда 
при проверке багажа ему могут задать несколько 
вопросов. Спросить, точно ли он знает, что лежит 
в его сумке, имело ли доступ к багажу третье лицо 
и т.д. Неопределенные ответы или волнение будут 
весомым доводом, чтобы досмотреть пассажира 
в отдельной комнате.

Но самым серьезным барьером для нару-
шителей станет радиолокационный сканер. Это 
устройство незатейливой формы, похожее на ду-
шевую кабину. На несколько секунд в нее заходит 
пассажир. Практически моментально она выводит 
на экран информацию обо всех предметах на его 
теле. В общем, куда ни прячь, с «нечистым» грузом 
Олимпиаду не посмотришь.

Алексей СИНЯКОВ.

«МК» проверил, как 
охраняют от террористов 
столичные аэропорты

ВОРОТА 
МОСКВЫ — 
НА ЗАМКЕ

МОСКВА НЕ БУДЕТ ОТКАЗЫВАТЬСЯ 
ОТ КОММУНАЛЬНОГО БЫТА

Несколько кварталов 
застройки 1920–1930-х 
годов будут сохранены 
как исторические 
памятники
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Эксперты 
предложили 
вариант 
модернизации 
транспортного 
кольца

Нижняя Масловка нередко 
стоит в обоих направлениях.

Почти не исчезают пробки на пересечении 
кольца с Ленинградским проспектом.

Жилой квартал «Нижняя Пресня».
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Комиссия по рассмотрению 
вопросов осуществления гра-
достроительной деятельно-
сти в историческом центре 
Москвы не смогла достичь 

компромисса с градозащитниками 
по 5 проектам, расположенным внутри 
Садового кольца. «Архнадзор» и прим-
кнувшие эксперты продолжают настаи-
вать на прекращении строительства теа-
тра «Геликон-опера» и Музыкального 
квартала на Большой Никитской улице, 
не одобряют проект 6-этажного гости-
ничного комплекса на Никитском бульваре 
(рядом с Домжуром), считают невозмож-
ной надстройку пентхаусом дома князей 
Волконских (фигурирует в «Войне и мире» 
как «дом старика Болконского») на ул. 
Воздвиженка и сооружение комплекса 
зданий для ФСО на ул. Волхонка, 3/5. 
Перечень этих спорных проектов решено 
передать в Министерство культуры для 
вынесения окончательного вердикта. 
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Когда скептики рассуждают 
о проблемах столичного 
градостроения, то непременно 
поминают так называемые 
цивилизованные страны, где якобы 
такие проблемы решаются на 
раз. На самом же деле в нашем 
глобальном мире давно уже 
нет разницы между развитыми 
странами и теми задачами, 
которые приходится решать в их 
столицах. И перед, например, 
Большим Парижем стоят примерно 
те же проблемы, что и перед нашей 
Большой Москвой.

На днях во французской прессе вышло не-
сколько публикаций о проблеме вокруг строи-
тельства Большого Парижа. 

Этот проект подразумевает создание огром-
ной агломерации, в которую войдет сама столица 
Франции и ее пригороды — Сен-Сен-Дени, Сен-
э-Марн, О-де-Сен, Валь-де-Марн, Валь-д’Уаз, 
Эсон и Ивелин. На этих территориях проживают 
11 млн человек. Шесть французских и четыре 
иностранные проектные компаний создали кон-
цепции развития Большого Парижа. 

Главный посыл этих концепций: городской 
житель должен проводить минимум времени в 
транспорте и максимум на природе, а город-
ские постройки и зеленые насаждения должны 
уравновешивать друг друга. В десяти проектах 
Большого Парижа, представленных архитекто-
рами и градостроителями, большое внимание 
уделяется региональному развитию, а также 
объединению столицы и ее пригородов в единое 
целое. При этом все концепции настаивают на 
полицентрическом развитии агломерации: по-
мимо старой столицы на территории Большого 
Парижа создается несколько ядер притяжения со 
своими офисными центрами, новыми музеями, 
театрами и симпатичным низкоэтажным жильем. 
Архитекторы подчеркивали, что их программы 
основаны на принципах энергосбережения и 
созданы в соответствии с Киотским протоколом о 
сокращениях вредных выбросов в атмосферу.

Как выяснилось, больше всего сегодня 
волнует французских журналистов и экспертов 
ситуация с финансированием проекта «Боль-
шой Париж». После того как президентом Фран-
ции стал социалист Франсуа Олланд, у многих 

появились опасения, что новый глава страны со-
кратит расходы на расширение столицы. Этого не 
случилось, тем не менее нервозность среди тех, 
кто занят в проекте, сохраняется: несмотря на 
сильные позиции частного капитала во Франции, 
основным инвестором в таких крупных проектах 
остается государство.

Кроме того, французов очень волнует транс-
портная система будущей агломерации. Как и в 
Москве, в Париже существовала моноцентри-
ческая модель развития города. Сейчас проек-
тировщики бьются над созданием полицентри-
ческой метрополии, чтобы связать пригороды 
такой транспортной системой, которая позволит 
передвигаться между окраинами, не делая пере-
садок в центре. Кроме того, необходимо связать 
между собой три парижских аэропорта. Новый 
транспортный план предполагает постройку ли-
ний метро, прокладку дополнительных железно-
дорожных путей и модернизацию транспортных 
узлов, которые уже существуют. 

В Париже запланировано строительство 
трех новых линий метро общей протяженностью 
175 километров. На них заработает 57 станций, 
семь из которых будут соединены с железной 
дорогой TGV. Все это очень напоминает планы, 
намеченные и для Большой Москвы. С одной 
лишь разницей, что у нас финансирование транс-
портной модернизации продумано и внесено в 
бюджет. У Парижа, судя по оживленным дебатам 
в прессе, пока еще не все гладко в этой сфере.

Есть и еще одна общая проблема двух го-
родов. И в Москве, и в Париже в связи с пла-
нами масштабного строительства серьезную 
озабоченность проявляют экологи. Недавно 
один из французских депутатов даже выразил 
беспокойство за судьбу проекта «Большой Па-
риж», когда узнал, что его в правительстве будет 
представлять Сесиль Дюфло, возглавляющая 
объединенную партию французских экологов. 
Дюфло известна своим негативным отношением к 
самому проекту, она настаивает на его пересмо-
тре в сторону сокращения строительства. Ясно, 
что такие новости вряд ли поднимают настроение 
проектировщиков и разработчиков.

Очень серьезные дебаты ведутся во Фран-
ции и вокруг проекта «Большой парижский экс-
пресс» стоимостью в 32,4 млрд евро. Проект был 
представлен еще в начале прошлого года, и до 
сих пор идут его обсуждения и общественные 
слушания, отголоски которых постоянно попа-
дают на страницы прессы.

Недавно французские депутаты, как левые, 
так и правые, подписали официальное обраще-
ние в правительство с требованием не пересма-
тривать бюджет проекта «Большой парижский 
экспресс», финансирование которого не входит 
в проект бюджета-2013. Депутаты потребовали 
от государства четко подтвердить свои обяза-
тельства по этому проекту, от которого зависит 
развитие территорий, представляемых ими.

Как выразился в недавнем интервью пре-
фект региона Иль-де-Франс Даниэль Канепа, со 
строительством Большого Парижа им предстоит 
заново изобретать свой город. Похоже, в этом у 
обеих великих европейских столиц — Москвы и 
Парижа — общая судьба.

Владимир ДМИТРИЕВ.

О возможности сноса ста-
диона «Лужники» впервые заявил 
глава московского стройкомплек-
са Марат Хуснуллин. План выгля-

дит уж слишком смелым, зато прибыльным — 
можно представить, сколько денег будет стоить 
снос старого стадиона и строительство нового. 
Но не спешите обвинять власти в любви к фанта-
стике. Ведь власти города и без того собираются 
снести и построить заново около 850 тыс. кв.м 
недвижимости. В частности, чтобы привести 
к мировым стандартам Большую спортивную 
арену, ее предполагается значительно пере-
строить. А значит, что-то точно придется снести 
совсем. Согласно планам после реконструкции 
арена увеличится более чем в полтора раза: с 
нынешних 134 тыс. кв.м до 221 тыс. «квадратов». 
Увеличится и вместимость «Лужников» — сейчас 
стадион вмещает 78 тыс. зрителей, а после ре-
конструкции сможет принять на своих трибунах 
90 тыс. болельщиков.

В настоящее время разработаны три вари-
анта реконструкции «Лужников», каждый из ко-
торых соответствует требованиям FIFA. Первый 
предусматривает сохранение нынешнего фасада 
и крыши. Однако при этом сама арена должна 
будет опуститься вниз на несколько метров. Вто-
рой вариант предлагает снести крышу и колонны 
стадиона, построенные в 97-м году прошлого 
века. А третий, самый радикальный, — вообще 
стереть с лица Москвы существующую арену и 
на ее месте построить новую.

Окончательная судьба арены должна ре-
шиться в начале следующего года. Однако не-
которые чиновники склоняются именно к тре-
тьему (радикальному) варианту. Они исходят 
еще и из того, что это самый дешевый вариант. 
Реконструкция арены встанет дороже, в том 
числе и из-за грунтовых вод, которые пролегают 

под Большой спортивной ареной «Лужники». 
Руководитель Департамента строительства Мо-
сквы Андрей Бочкарев сказал, что специалисты 
склоняются к строительству нового стадиона в 
габаритах существующего с сохранением архи-
тектурных элементов старых «Лужников».

Правда, в Москомархитектуре не подтверж-
дают радикальные планы по сносу арены. По 
данным столичного архитектурного ведомства, 
никакой речи о демонтаже «Лужников» сейчас не 
идет. Напротив, в планах изменить отдельные 
элементы конструкции БСА, трибуны, арену, 
крышу. Слова архитекторов также подтвержда-
ет представитель стройкомплекса «Лужников» 
Артур Селищев. По его мнению, Большую спор-
тивную арену скорее всего ожидает глобаль-
ная реконструкция: ее знаменитый козырек, 
который возводился к 850-летию Москвы, будет 
разобран.

— Перед строителями будет стоять задача 
значительно расширить вместимость стадиона, 
— говорит Селищев, — увеличить число посадоч-
ных мест. Для этого чашу стадиона нужно будет 
или углубить в землю, или поднять. Геодезиче-
ские исследования показали, что грунтовые воды 
в этом месте протекают на глубине 2 м, в то время 

как опускать чашу необходимо не менее чем на 
7 метров. В принципе это возможно, но очень 
затратно по средствам и сложно технологически. 
Поэтому скорее всего чашу будут поднимать, а 
козырек — демонтировать.

Тем не менее, какой бы вариант власти ни 
выбрали, в новых «Лужниках» должны появить-
ся международные вещательные центры, оте-
ли и паркинги, в которых в общей сложности 
сможет припарковаться 2 тысячи 384 гостя 
спорткомплекса.

Но, как стало известно «МК», не все объекты 
ЧМ-2018 смогут разместиться на существующей 
юридической территории «Лужников». Дело в 
том, что владения олимпийского стадиона уже 
достаточно укомплектованы. Где-то пролега-
ют коммуникации, где-то строить запрещает 
охранная зона. Так, земля от главного стадиона 
до реки значится в документах охранной зоной 
— там ничего возводить нельзя. Поэтому пока 
проектировщики предложили разместить все 
новые сооружения между забором «Лужников» 
и Третьим транспортным кольцом. 

Как сообщили в Москомархитектуре, близ 
арены будут построены два вещательных цен-
тра. Один из них планируется разместить на 
территории бывшего вещевого рынка. Место 
для второго пока точно не определено. Однако 
это будут немалые сооружения — по регламен-
там FIFA их общая площадь должна составить 
30 тысяч квадратных метров.

Что касается футбольного манежа, где 
будут разминаться звезды мирового футбо-
ла, то ему подыскали место прямо на террито-
рии Большой спортивной арены. Разумеется, 
реконструированной. 

В гостиницах, которые также предлагается 
разместить в «Лужниках», будет проживать об-
служивающий персонал. Самих же участников 

футбольного турнира чиновники решили рассе-
лить в гостиницах и на спортивных базах Москвы 
и Подмосковья.

Как пояснили в пресс-службе «Лужников», 
общую стоимость стройки объявят после окон-
чательного утверждения проекта. Причем вы-
бирать исполнителей инженерно-архитектурной 
части проекта будет мэрия Москвы, а непосред-
ственного исполнителя идеи — руководство 
спорткомплекса.

«Лужники» закроются на реконструкцию 
осенью следующего года. 

Как удалось узнать «МК», на карте развития 
территории главного российского стадиона на-
шлось место и для строительства киноцентра 
Никиты Михалкова. Правда, именитого киноре-
жиссера «обделили» — предоставили гораздо 
меньше земли, чем он запрашивал у властей. 
Впрочем, судьба грандиозного киноцентра все 
равно не ясна. К примеру, некоторое время на-
зад на картах развития территории «Лужников» 
значился аквапарк. Сейчас его проект покоится 
в архивах.

 Наталья БАЖЕНОВА,  
Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА,  

Алексей СИНЯКОВ.
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Полгода назад вышел Федеральный закон, 
ратифицировавший Конвенцию ООН о правах 
инвалидов. Сама конвенция была подписана еще в 
2008 году. Если в Москве вопросы интеграции так 
или иначе решались городскими целевыми про-
граммами, то на федеральном уровне — тишина. 
«Накопившийся пласт проблем для тринадцати 
миллионов инвалидов России невозможно решить 
никаким отдельным документом, — говорил на 
съезде депутат Госдумы Владимир Крупенников. 
— Нужна системная, многолетняя, кропотливая 
работа, подкрепленная политической волей и 
необходимыми ресурсами».

Но при общих проблемах у каждой категории 
людей с ограниченными возможностями свои осо-
бенности. Например, ратифицированная конвен-
ция приветствует инклюзивное образование (все 
дети учатся вместе), а Всероссийское общество 
глухих считает важным сохранить специальные 
коррекционные школы для слабослышащих детей. 
«В Москве действуют только девять подобных 
школ. Нам крайне важно сохранить кадровый 
состав, профессионалов, владеющих языком же-
стов, — объясняет свою позицию начальник отдела 
социальных программ проектов Всероссийского 
общества глухих Максим Ларионов. — Проблема 
инвалидов по слуху — это в первую очередь про-
блема коммуникации. Последнюю обеспечивают 
сурдопереводчики. Но их крайне мало. Жестовому 
языку практически нигде не обучают. Он пере-
дается из уст в уста, из поколения в поколение, в 
самостихийном процессе. Еще десять лет назад 
не было даже такого термина — «русский жестовый 
язык». Мы считаем, что необходимо открывать 
больше школ для слабослышащих людей. Если 
такой человек пошел в вуз, ему должен быть обе-
спечен сурдопереводчик. Затраты государства с 
лихвой окупит та польза, которую принесут рабо-
тающие глухие в течение всей жизни». 

Вторая после образования проблема — тру-
доустройство. Специальной программы занятости 
для слабослышащих нет, они поступают на работу 
на общих основаниях. Многие становятся хоро-
шими мастерами, специалистами-станочниками 
высокого класса, столярами, плотниками, ка-
менщиками, краснодеревщиками. «На Западе 
глухие работают и водителями автобусов, и даль-
нобойщиками. Я знаком с американским глухим 
летчиком, который работал на электромоторном 

самолете Cessna и перевозил грузы, — расска-
зывает Ларионов. — Есть и еще одна проблема: 
хотелось бы, чтобы телевидение шло навстре-
чу слабослышащим. И ведь речь идет не только 
об инвалидах с детства, но и о пожилых людях. 
Всегда удобнее прочесть, чем услышать. А у 
нас только пять каналов показывают передачи 
с субтитрами».

Для того чтобы получить образование, устро-
иться на работу, надо создать самое необходимое 
— возможность передвигаться по городу. Чтобы 
добраться до гостиницы «Holiday Inn Sokоlniki», где 
проходил съезд, Марина Виноградова села в ма-
шину. Общественный транспорт для нее, передви-
гающейся преимущественно на электроколяске, 
не приспособлен. «Социальное такси» неудобно, 
пришлось бы долго ждать заказа. Кроме того, 
для многих это ощутимые финансовые затраты. 
В самой гостинице трудностей с передвижением 
не возникло, но это одно из немногих мест, где 
люди с ограниченными возможностями чувствуют 
себя относительно комфортно. На съезде Марина 
представляла общество инвалидов — больных 
рассеянным склерозом. Страшный диагноз ей 
поставили несколько лет назад. Очень быстро 
сильная здоровая девушка села в коляску. «Я могу 
встать и постоять несколько минут, но не без по-
сторонней помощи, — рассказывает Марина. — С 
виду больные рассеянным склерозом могут по-
казаться здоровыми, но очень быстро утомляются. 

В городе происходят какие-то улучшения, но все 
делается наполовину. Например, для удобства 
колясочников опустили бордюры на 10 санти-
метров, оставив небольшую высоту. Но не учли, 
что у многих слабые руки, мы не можем поднять 
коляску даже на пять-семь сантиметров. При-
ходится фактически передвигаться по проезжей 
части. Летом терпимо, но в межсезонье обдает 
потоками грязи». Год назад, на прошлом съезде, 
Марина смогла лично пообщаться с Людмилой 
Швецовой, занимавшей тогда пост зама мэра 
Москвы по социальной политике. Для участия на 
соревнованиях по верховой езде Марине необхо-
димо было оформить страховку, что по каким-то 
причинам невозможно для инвалидов первой 
группы. Благодаря участию Швецовой Марина 
получила необходимые документы и приняла уча-
стие в чемпионате России по паралимпийской 
выездке. Теперь у нее первый профессиональный 
разряд. Но частный случай не изменил ситуацию 
в целом. Инвалидам первой группы по-прежнему 
не оформляют страховку для соревнований в 
конном спорте. 

А спорт, как известно, прекрасный способ 
интеграции в общество. Но и здесь не все ладно. 
Сергей Семайкин, сотрудник реабилитационного 
центра «Преодоление», спортивный организатор и 
сам действующий спортсмен, считает, что громкие 
победы паралимпийцев происходят не благодаря 
чему-то, а вопреки. Все успехи — результат их 

тяжелого труда и упорства. Любое оборудование 
и снаряжение спортсмены с ограниченными воз-
можностями покупают сами. Сам Сергей кандидат 
в мастера спорта по пауэрлифтингу и пулевой 
стрельбе. Тринадцать лет назад он попал в ав-
томобильную аварию, с тех пор передвигается в 
кресле. На вопрос, что самое сложное в городе для 
инвалида-колясочника, отвечает: «Что ни возьми 
— все сложно.  Даже подстричься в парикмахер-
ской. Единственная радость — театры, которые 
перестраиваются. Например, Театр сатиры. Два 
года назад его переоборудовали для зрителей с 
ограниченными физическими возможностями. 
Перед входом в театр выложили специальную 
плитку, ступеньки в зале оснастили полосами, 
светящимися в темноте. Установили поручни 
для дополнительной опоры и переоборудовали 
туалеты. В зрительном зале выделили специ-
альную площадку для инвалидов-колясочников. 
Администратор театра встречает особых гостей, 
помогает раздеться и провожает в зал. Кроме того, 
для таких зрителей действует система скидок. Но 
такие приятные изменения произошли далеко не 
во всех театрах города».

В конце съезда делегаты приняли резолю-
цию, в которой обратились ко всем структурным 
подразделениям столичного правительства с 
подробными предложениями и просьбой оказать 
поддержку. Требуется поэтапное приведение 
российского законодательства в соответствие с 
положениями и принципами, заложенными в Кон-
венции ООН о правах инвалидов. Затем предстоит 
кардинальная переработка всего массива подза-
конных актов. И, может быть, в следующем году 
приветственные речи делегатов начнутся не со 
слов «должно быть сделано», а «уже сделано».

Татьяна МЕЛИКЯН.

БУДУТ ЛИ СНЕСЕНЫ «ЛУЖНИКИ»?

Мегаполисы развиваются  
по одним и тем же 
градостроительным 
законам

КАК ПРЕОДОЛЕТЬ МОСКВУ?

Люди с ограниченными 
возможностями рассказали  
о повседневных проблемах,  
с которыми они сталкиваются  
в столице

Пока Европа вовсю интегрирует людей с ограниченными возможностями 
в виртуальный мир (для чего не так давно был презентован специальный 
браузер), в России все еще думают, как включить их в жизнь реальную. 
Доступное образование, помощь в трудоустройстве и безбарьерная 
городская среда — такие вопросы обсудили на днях на IV Московском 
съезде общественных организаций, работающих с молодыми 
инвалидами. «МК» узнал, что общего и в чем отличие проблем разных 
групп людей с ограниченными возможностями.

МОСКОВСКИЕ 
ПРОБЛЕМЫ 

ЕСТЬ ДАЖЕ 
У ПАРИЖА

МЕНЯ ТОЛКНУЛИ,  
Я ОБВИНИЛ
Немногие знают, но примерить на себя 

роль обвинителя в процессе может каж-
дый. Если, например, вашему здоровью 
нанесли легкий вред или причинили побои, 
то вы вправе самостоятельно иницииро-
вать уголовное преследование. Подобные 
дела называются делами частного обвине-
ния, и они отнюдь не редкость в судебной 
практике. Только за первое полугодие это-
го года московскими мировыми судьями 
было рассмотрено около пятисот подобных 
дел, и примерно в половине случаев они 
были прекращены. Когда стоит выступить 
обвинителем в суде и что для этого нужно 
— объясняет судья Московского городского 
суда Алексей МАРИНЕНКО.
— Расскажите, в каких случаях человек 
может самостоятельно инициировать уго-
ловное преследование.
— Можно инициировать в трех случаях: когда в 
отношении вас допущена клевета, когда имели 
место побои и когда вам причинен легкий вред 
здоровью.
— Как происходит эта процедура? Все на-
чинается с возбуждения уголовного дела, 
и в дальнейшем...
— Да. На самом деле достаточно просто на-
писать такое заявление. Пошаговая, можно 
сказать,  инструкция дана в самом УПК Рос-
сийской Федерации. Это статья 318. Подается 
заявление, где описывается, что произошло, 
какое из трех вышеназванных преступлений 
совершено в отношении вас, кто является при-
чинителем вам такого вреда и что вы просите 
от суда.
— Как в случае с делами частного обвине-
ния? Как  собрать доказательства? Недо-
статочно ведь одного заявления?
— Совершенно верно. К этому заявлению дол-
жен быть приложен список свидетелей, кото-
рые могут указанный факт подтвердить. Если 
причинен легкий вред здоровью, то должно 
быть приложено заключение эксперта, врача-
травматолога о нанесении вам каких-то по-
вреждений. То есть должны быть приложены 
доказательства. Если гражданин затрудняется 
с поиском таких доказательств, судья обязан 
по УПК ему помочь, то есть представить запро-
сы, чтоб он сходил в больницу, чтобы ему дали 
данные на каких-то свидетелей и так далее. Но 
представлять доказательства, формировать 
эти доказательства должен сам гражданин. 
В этом отличие.
— Насколько такие дела часто встречаются 
в судебной практике и действительно ли 
можно наказать обидчика?
— Такие дела возникают довольно часто. Это 
бытовые ссоры и конфликты, чаще всего между 
супругами, родственниками. И здесь важно 
понимать, есть ли у вас доказательства. Ведь 
что значит побои: это щипок, толчок какой-то. 
Но зачастую никаких следов нет, а мы, судьи, 
верим всем и не верим никому. Нам должны 
быть представлены объективные документы, 
доказательства.
— Какие виды наказаний предусмотрены 
за все эти виды преступлений?
— Лишения свободы здесь нет. Предусмотрены 
штраф и обязательные работы. Штрафы до-
статочно серьезные. По клевете, например, 
до 500 тысяч штраф. 

МОЖНО ЛИ ЗАСУДИТЬ  
«ВАСИЛЕК»?
Дела о защите прав потребителей для 

нашей страны уже не экзотика из сводки 
зарубежных новостей. В судебной практи-
ке такие иски встречаются часто и состав-
ляют небольшой, но стабильный процент. 
Например, в прошлом году только столич-
ными судьями было рассмотрено более 
5000 исков о защите прав потребителей в 
сфере товаров и услуг. Как заставить про-
давца выплатить компенсацию за некаче-
ственный телевизор? Как взыскать деньги 
за испорченный отдых? Об этом беседуем 
с судьей Хамовнического районного суда 
Игорем КАНАНОВИЧЕМ.
— Споры о защите прав потребителей — 
сложная категория дел? 
— Рассмотрение этих дел сопровождается 
некоторым накалом страстей, поскольку, 
как правило, спор возникает между истцом–
гражданином и ответчиком–организацией, 
которая в большинстве своем себя виноватой 
не считает.
— Куда обратиться, если продавец отказы-
вает в возврате денег за некачественный 
товар?
— У гражданина достаточно большой выбор, 
к кому обратиться в этом случае. Это в пер-
вую очередь продавцы того товара, который 
оказался некачественным, но можно пойти с 
претензией и к производителю.
— Предположим, туристическая фирма, 
которая предложила мне определенную 
путевку, вступила со мной в определенные 
правоотношения.  Я заключаю договор, 
оплачиваю поездку. И тут, допустим, на-
чинаются проблемы с авиаперевозками. 
Как быть? Кому предъявлять исковые 
требования?
— Нужно сначала изучить договор, который 
заключается с туристической компанией. 
Он должен быть заключен в любом случае в 
письменном виде. И именно в этом договоре 
должны быть изложены все условия, все об-
стоятельства, которые сопровождают данные 
правоотношения. Кто, в каком объеме, кому и 
что обязан предоставить. И, соответственно, 
в последующем можно понять, кто отвечает за 
ту или иную некачественную часть туристиче-
ского продукта.
— Предположим, меня накормили некаче-
ственным обедом. К кому правильно было 
бы предъявлять свои претензии?
— Ну, опять же речь идет о том, что определен-
ной деятельностью в данном случае должна 
заниматься организация — юридическое лицо. 
И если ресторан называется «Василек», то это 
не значит, что организация имеет такое же 
наименование.
— За рубежом по подобным искам можно 
взыскать крупную сумму. Как у нас?
— В данном случае компенсация делится на две 
части: имущественный ущерб либо вред здо-
ровью и моральный вред. Ущерб складывается 
из стоимости того имущества, которое было 
повреждено. Что касается морального вреда, 
то здесь  не существует никаких методик рас-
чета: с точки зрения закона это нравственные 
и физические страдания. 
— По этой категории дел вообще в целом 
какие доказательства можно и нужно пред-
ставлять в суде?
— Если мы говорим о причинении вреда здо-
ровью, то необходимы медицинские заключе-
ния. И в большинстве случаев обследование 
заканчивается выводами, в результате каких 
событий гражданину причинен тот или иной 
вред здоровью. Если это товар, то его необ-
ходимо предоставить, если он находится еще 
в распоряжении потребителя, с тем чтобы, 
если не проведена экспертиза ранее, суд мог 
ее назначить.

Подготовила Анна УСАЧЕВА.

ФЕСТИВАЛЬНУЮ 
УЛИЦУ ОБНОВЯТ
В районе возведут 
несколько новых 
эстакад
Реконструкция вылетных 
магистралей на образование 
пробок в Москве почти не влияет. 
В основном заторы возникают 
из-за ДТП и низкой пропускной 
способности дорог. Об этом 21 
ноября на пресс-конференции в 
«МК» рассказал руководитель 
Департамента строительства 
Москвы Андрей Бочкарев.

— Мы проводили специальное исследо-
вание, каким образом строительные рабо-
ты влияют на движение в городе. Их «вина» 
в заторах не превышает 2–3%, — говорит 
Бочкарев. — Несколько групп специалистов 
постоянно контролируют движение в городе. 
И нам сразу же сообщают о любых нарушени-
ях, допущенных и строительными, и любыми 
другими организациями. Мы с этим боремся, 
оперативно реагируем.

Гость редакции объяснил, почему до сих 
пор не открыт Алабяно-Балтийский тоннель: 
«Я понимаю, что многим людям хочется про-
катиться по новому сооружению, но если мы не 
организуем нормальный въезд-выезд из тон-
неля, если не расширим прилегающие улицы, 
пробки станут образовываться в самом тон-
неле. Это приведет к повышенной загазован-
ности, а ни одна система фильтрации воздуха 
в автомобиле угарный газ не перехватывает. 
Любая пробка в любом тоннеле — это ЧП».

В конце этого года начнется активное 
строительство новой, Кожуховской линии ме-
тро. Проектировщикам удалось «спрямить» ее, 
сократив длину с 19 км до 16 км, и уменьшить 
количество станций глубокого заложения. При-
нято решение не продлевать эту линию далеко 
в центр города — она закончится на станции 
«Авиамоторная», откуда пассажиры смогут 
пересесть на другие ветки метро.

Неясна пока судьба метро в Химках. «Я 
допускаю, что оно могло бы там появиться, 
но сказать: «да, оно точно будет построено» 
— не могу. Утвержденного плана прокладки 
метро из Москвы в Химки пока нет», — говорит 
руководитель департамента.

Кроме того, Департамент строитель-
ства Москвы назвал победителя конкурса на 
возведение участка дороги Москва—Санкт-
Петербург от Бусиновской развязки до Фе-
стивальной улицы. Между полосой отвода 
Октябрьской железной дороги, проезжей ча-
стью улицы Зеленоградская и многоэтажной 
жилой застройкой планируется сооружение 
четырех эстакад. На пересечении магистрали 
Москва—Санкт-Петербург с Фестивальной 
улицей строители возведут транспортную 
развязку. Фестивальную реконструируют от 
существующей круговой развязки на пересе-
чении с Петрозаводской улицей до примыкания 
Клинской улицы. «Перекройке» подвергнутся 
участок Талдомской улицы до пересечения с 
Коровинским шоссе и Путейская улица.

Для обеспечения движения машин по 
улице Зеленоградской во время строительства 
предусматривается возведение двух дублеров. 
Движение по магистральной улице на участке 
от Бусиновской развязки до Фестивальной 
улицы прерывать не планируется, за исклю-
чением окон для проведения особо опасных 
работ вблизи проезжей части.

Ольга ГРЕКОВА.

СЗАО ЖДУТ НОВЫЕ 
ДОРОГИ  
И СТАНЦИИ МЕТРО
Будут расширены 
Волоколамское шоссе 
и улица Народного 
Ополчения
Вчера префект СЗАО Владимир 
Говердовский провел пресс-
конференцию, на которой 
рассказал о развитии своего 
округа. Журналисты  сразу взяли 
быка за рога. Первый заданный 
вопрос касался очередей в 
детсады. Префект ответил, 
что очередей в округе нет — за 
исключением района Куркино. 
При застройке этого района 
не учли, что большая часть его 
жителей — это молодые люди. 
В результате — очередь из 165 
детишек. Осложняется ситуация 
и тем, что в куркинские садики 
водят детей жители Химок и 
Новых Химок.

Поговорили и о пробках. Власти как мо-
гут пропагандируют общественный транс-
порт. Так, из Митина до центра на экспресс-
автобусе можно добраться за 35 минут. Вместе 
с открытием стадиона «Спартак» откроют и 
одноименную станцию метро. Причем пре-
фект похвастался тем, что «Спартак» будет 
даже лучше, чем «Лужники». Не забыты и 
спортсмены-любители. В этом году предпо-
лагается открыть сразу несколько открытых 
катков в Хорошево-Мневниках, Митине и в 
других районах.

Разрабатывается проект реконструкции 
Волоколамского шоссе. Оно будет 10-полос-
ным и бессветофорным. Реализация проекта 
начнется уже в следующем году. В связи со 
строительством Алабяно-Балтийского тоннеля 
расширят улицу Народного Ополчения.

К сожалению, в округе еще остались так 
называемые обманутые дольщики. Их около 
2000. Но многие из них уже получили свои квар-
тиры за счет города на улицах Генерала Бело-
бородова и Фабрициуса. Префект заверил, что 
сегодня возникновение ситуации с обманутыми 
дольщиками невозможно в принципе. 

Вообще в округе около 3000 единиц жи-
лого фонда. Фонд сложный. Есть районы, за-
строенные «молодыми» домами, а есть районы, 
построенные в 1940 годах,  например в Щукине. 
Есть дома и с деревянными перекрытиями. В 
этом году более 200 домов отремонтировано, 
и эта работа продолжится в дальнейшем. По-
говорили и о многофункциональных центрах, 
в которых граждане смогут получить те или 
иные услуги. Пока в округе один такой центр 
в Хорошево-Мневниках. Но до конца следую-
щего года такие центры откроются и в других 
районах.

Дмитрий КАФАНОВ.
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Как и в Москве, в Париже 
существовала моноцентрическая 
модель развития города.



МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
АРХИТЕКТУРА

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

22 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

Стоящий на стыке 
Тверской улицы 
и Страстного 
бульвара дом 16/2 
с момента своего 
появления в 1880 
году пользовался 
вниманием 
фотографов, 

поэтому мы видим, что он 
с тех пор вырос на два этажа 
и лишился декоративных 
балконов. Построил его Август 
Вебер, венский архитектор, 
приглашенный в Москву 
Александром Пороховщиковым, 
успешным подрядчиком, 
меценатом и славянофилом. 
Он занимал на углу Арбата 
и Староконюшенного переулка 
особняк из бревен с резными 
украшениями в «русском стиле», 
побывавший в качестве экспоната 
на Всемирной выставке в Вене. 
Здесь жил до недавних дней 
его правнук актер Александр 
Пороховщиков. 

Пороховщикову понравились в Вене, вли-
явшей тогда на архитектуру Европы, проекты 
33-летнего мастера, обученного в императорской 
художественной академии, и он пригласил его 
поселиться и работать в Москве. На родину Вебер 
не вернулся, прожил в ней остальную половину 
жизни, и тридцать лет сооружал в стиле эклекти-
ки доходные дома, особняки, гостиницы, все, что 
ему заказывали. Сохранились фасады двух его 
известных зданий: «Елисеевского» гастронома 
№1 и Цирка на Цветном бульваре. 

На Никольской, 17, Пороховщиков удивил 
город: переделал старинное здание в роскош-
ную гостиницу «Славянский базар» с концертно-
выставочным залом под названием «Русская 
палата». Для гостиницы венский архитектор соз-
дал по его заказу ресторан «Славянский базар», 
чтимый богатыми купцами. «В ней завтракает 
весь богатый торговый люд Москвы», — сообщал 
путеводитель «По Москве» за 1915 год. В нем 
обслуживали как в лучших заведениях Европы, 
а на стол подавали исключительно блюда рус-
ской кухни. 

Сюда, как известно из истории искусства, 
писатель и театральный рецензент Немирович-
Данченко пригласил на деловую встречу фабри-
канта Константина Алексеева, выступавшего 
на сцене под псевдонимом Станиславский. 
Легендарная беседа длилась семнадцать ча-
сов и закончилась открытием Художественного 
театра. В «Славянском базаре» останавливался 
Чехов, тайно встречались герои его пленитель-
ного рассказа «Дама с собачкой» Анна Сергеевна 
и доктор Гуров…. 

После революции не стало ни гостиницы, 
ни концертного зала, ни ресторана. Его воссозда-
ли при советской власти в 1966 году. Перестройку 
«Славянский базар» не пережил, сгорел в 1993 
году. Под таким названием открыт ресторан в За-
москворечье, но это Федот, да не тот. 

Управители, ведающие в Москве недвижи-
мостью, озабочены сиюминутной выгодой и во 
вред городу распоряжаются судьбой заведений 
с вековой историей, помянутых классиками, 
мемуаристами, связанных с судьбами поколений 
москвичей. Они закрываются, стоят в запустении 
годами, как ресторан «Арагви». Их передают 
в холодные руки коммерсантов, для которых 
понятие «памятник» — пустой звук; позволяют 
менять функцию, превращать парикмахерскую 
и аптеку XIX века в нечто заурядное, лишенное 
аромата прошлого. 

Нет больше «Славянского базара» на Ни-
кольской. Нет самой красивой аптеки номер 1, 
бывшей Феррейна на этой улице. Нет «Пушкин-
ской лавки» в Камергерском проезде, букинистов 
и антикваров на Арбате, куда постоянно ходили 
книголюбы и коллекционеры. Исчезает интерес 
приезжих, русских и иностранцев, к достоприме-
чательностям, и город теряет больше денег, чем 
приобретает в результате исчезновения славных 
названий, как теперь говорят, брендов. 

Здание на углу Тверской улицы и Страстного 
бульвара в 1917 году принадлежало потомствен-
ным почетным гражданам Чижовым — купцу 
Андрею Гавриловичу, входившему в торговый дом 
«А.Г.Чижов и В.Чижов», и Евдокии Филипповне Чи-
жовой — очевидно, родственникам, проживавшим 
в собственных домах в Калашном и Еропкинском 

переулках, утратившим все, чем владели, после 
«социалистической революции». 

По справке краеведа Юрия Федосюка в кни-
ге «Москва в кольце Садовых», в 1920-е годы «в 
угловом здании помещалось издательство «Ра-
бочая Москва». В энциклопедиях и справочниках 
20-х годов издательства с таким названием нет. 
Есть редакция «Рабочей Москвы», кочевавшая 
по разным адресам и не раз менявшая назва-
ния. Эта газета вышла в 1918 году как «Вечерние 
известия Московского совета рабочих и крас-
ноармейских депутатов»; потом именовалась 
«Коммунистический труд». Третье название — 
«Рабочая Москва». Четвертое — «Московский 
большевик». После того как ВКП[б], Всесоюзная 
Коммунистическая партия большевиков, стала 
Коммунистической партией Советского Союза, 
КПСС, выходит по сей день как «Московская 
правда». Здесь я служил свыше сорока лет, чему 
очень рад, потому что нашел цель жизни, свою 
тему, формулируемую в двух словах: «Москва 
и москвичи». 

Заработать в ней много было нельзя, 
по взносам в партбилете вижу, что редко когда 
выходило 300 рублей в месяц. Но зато можно 
было писать об авиации, летать по всему Совет-
скому Союзу и далее, вплоть до Австралии, где 
я побывал. Дозволялось с удостоверением газеты 
подняться на Спасскую башню, колокольню Ивана 
Великого, пройти по стенам и башням Кремля. 
Удавалось первому писать о тех, кто после кон-
чины попал не в райские кущи, а на страницы то-
мов «Московской энциклопедии» под редакцией 
академика С.О.Шмидта. В городской газете без 
ограничений, практиковавшихся в центральных 
газетах, можно было часто писать, путешество-
вать по улицам и переулкам, что делаю поныне, 
идя по маршруту Страстного бульвара… 

Когда Тверская, став улицей Горького, за-
страивалась многоэтажными домами, вровень 
с ними нарастили два этажа над бывшим вла-
дением Чижовых и поменяли планировку вну-
три здания. На первом этаже открылось кафе 
под названием «Пушкин», что, как пишет Юрий 
Федосюк, «вызвало резкую критику обществен-
ности, и кафе переименовали в «Спорт». В 1934 

году на верхних этажах здания разместилось 
Всероссийское театральное общество и Дом 
актера с концертным залом. Кафе превратилось 
в закрытый ресторан, куда попасть с улицы ни-
кто, кроме артистов, не мог. Они могли провести 
с собой друзей, этим правом я однажды восполь-
зовался с провожатым, моим другом–актером. 
Попал в шумный, до отказа заполненный зал, 
где к нашему столику подошел с пустой рюмкой 
в протянутой руке, в позе просящего подаяние, 
лауреат Сталинской премии увядший блондин 
Сергей Гурзо, прославившийся в 23 года после 
демонстрации во всех кинотеатрах СССР фильма 
«Молодая гвардия». К тому времени главных 
ролей ему не предлагали, и он с горя пил. Никто 
ему в водке не отказывал. 

В зал под крышей из вестибюля поднима-
лись на лифте. И там я оказался однажды после 
публикации очерка о Сергее Есенине в ноябре 
1988 года, когда не стало цензуры. В нем про-
цитировал без искажений строчки из стихотво-
рения «Русь бесприютная», навеянные после 
посещения колонии беспризорных. Глядя в лица 
мальчишек, гревшихся у котлов с асфальтом, 
ночевавших в сортирах, думая о их будущем, 
Есенин видел:

В них Пушкин, 
Лермонтов,
Кольцов,
И наш Некрасов в них. 
В них я.
Далее следовало многоточие, какое бывает, 

либо когда автор что-то недописал, либо редак-
торы не разобрали в рукописи слова.

Заканчивалась строфа так:
Не потому ль моею грустью 
Веет стих,
Глядя на их
Невымытые хари.
То, что скрывалось за многоточием, я узнал 

в спецхране Ленинской библиотеки, в дальнем ее 
углу, куда имел доступ, обладая формой номер 2, 
дававшей право посещать закрытые предприятия 
и читать секретные документы. Цензура в Со-
брании сочинений 1977 года вычеркнула слова, 
с какими рифмовались «невымытые хари»:

В них даже Троцкий, Ленин и Бухарин.
С 1927 года, когда Троцкого выслали из СССР, 

упоминать о нем шестьдесят лет можно было 
только с осуждением и проклятьем. Но Есенин 
писал о нем без всякого осуждения. Оказывается, 
до падения с вершин власти председатель Ревво-
енсовета и член Политбюро, нарком по военным 
и морским делам принимал в Кремле поэта, 
желавшего издавать журнал, Троцкий помнил 
стихи Есенина, писал о нем, ценил высоко, ставил 
в один ряд с самыми выдающимися стихотвор-
цами. В типографии бронепоезда председателя 
Реввоенсовета печатался сборник стихотворений 
Есенина «Звездный бык»… 

Когда случилось самоубийство, Троцкий 
написал эссе «Памяти Сергея Есенина», опубли-
кованное одновременно в «Правде» и «Извести-
ях». Его прочли в зале МХАТ на вечере памяти 
погибшего. Оно начиналось на скорбной ноте: 
«Мы потеряли Есенина — такого прекрасно-
го поэта, такого свежего, такого настоящего. 
И так трагически потеряли, он ушел сам, кровью 
попрощавшись…» 

Заканчивалось чтение столь же красноре-
чиво: «Умер поэт. Да здравствует поэзия! Со-
рвалось в обрыв незащищенное человеческое 
дитя! Да здравствует творческая жизнь, в кото-
рую до последней минуты вплетал драгоценные 
нити поэзии Сергей Есенин». На глазах у многих 
в зале блестели слезы. 

Сегодня о Троцком можно без последствий 
писать, не называя его «демоном революции» или 
«врагом народа». А четверть века назад публи-
кация в газете МГК КПСС и Моссовета прорвала 
заслон. Мне позвонили с поздравлениями кори-
фей советской публицистики Леонид Лиходеев 

и профессор Владлен Сироткин, предложивший 
выступить в «Доме актера». Туда я шел с опасе-
нием, помнил, что, когда заказывал в спецхра-
не книгу «Литература и революция», девушка-
библиотекарь предупредила меня: всеми, кто 
интересуется Троцким, интересуется КГБ. 

В переполненном зале, где со стены смо-
трели образы великих актеров, 
я услышал выжившего троцки-
ста, члена ВЦИК, отсидевшего 
полжизни в тюрьмах и лагерях. 
Говорила дочь бесстрашного Ива-
ра Смилги, соратника Троцкого, 
командовавшего в Гражданскую 
войну армией и фронтом, рас-
стрелянного в 1937 году. Услы-
шал профессора Сироткина, 
автора книги «Почему Троцкий 
проиграл Сталину», читавшего 
лекции на кафедрах Сорбонны, 
Кембриджа, Принстона и Беркли. 
И безуспешно искавшего «цар-
ское золото». 

«Дом актера» после того 
вечера вскоре сгорел. О нем 
напоминает название торгово-
делового центра «Актер», запол-
нившего этажи, где от души рас-
слаблялись и спивались московские актеры. 

Надстроили тремя этажами, ставшими вро-
вень с «Домом актера», и соседнее здание под 
тем же номером 16/2. Появилось оно в 1863 году. 
Его с недавних пор больше нет. Многие помнят 
этот крупный дом, где помещалась на втором 
этаже редакция «Московских новостей». Газеты, 
как театры, переживают взлеты и падения и за-
висят: одни — от таланта главного режиссера, 
другие — от воли, энергии и ума главного редак-
тора. Мало кто в Москве читал газету Агентства 
печати «Новости», писавшую о преимуществе 
социализма над капитализмом до тех пор, пока 
не явился в редакцию Егор Яковлев. Там, куда его 
назначали главным редактором, был успех. Так 
случилось с журналом «Журналист». Так произо-
шло с «Московскими новостями» начиная с 1986 
года. Выход свежего номера ожидали у киосков 

«Союзпечати», люди прилипали к застекленным 
витринам, где выставлялись страницы газеты. 

В «Московских новостях» мне удалось опу-
бликовать неизвестное письмо Михаила Шолохо-
ва, подписанное 18 июня 1929 года. Тогда народ 
«зверел», ограбленный на Дону заготовителями, 
оставлявшими в домах голые стены. За такие 

дела 24-летний писатель пред-
лагал «взять на густые решета 
всех, вплоть до Калинина». Каза-
ков советская власть «разоряла 
хуже, чем разоряли белые в 1919 
году». Письмо отклонила «Прав-
да», текст набрали в «Известиях» 
и вернули, заплатив по гранкам. 
Как удалось обойти препоны «Мо-
сковским новостям»? 

Приходя в узкий коридор 
очевидно бывшей гостиницы, 
я встречал в «МН» знакомые лица 
и особенно радовался встрече 
с Мостом. С золотой медалью 
Александра Мостовщикова 
не приняли на факультет журна-
листики, кичившийся «партийно-
стью», потому что медаль получил 
в лагере, куда попал малолеткой 
под кличкой Сашка Король. Ему 

повезло в «оттепель». Хрущев встретился с та-
ким, как он, вышедшим на свободу, о чем писали 
газеты, призывая брать преступивших закон 
на поруки. 

Поэтому когда Мостовщиков принес заметку 
в редакцию, ему не дали, как на факультете, от во-
рот поворот. Попал он в мой отдел информации. 
И быстро, невзирая на неснятую судимость, 
из внештатного корреспондента превратился 
в штатного «литературного сотрудника» с окла-
дом 880 рублей в месяц. Всему учился легко, шутя 
и играя. Чувствуя за спиной его дыхание семь 
лет, я сам становился увереннее. Кроме заметок 
сочинял Мост нечто более существенное, но стал 
не выдающимся романистом, как его и мой друг 
Саша Нежный, а успешным журналистом, ответ-
ственным секретарем «Московских новостей». 
Обладал такой физической силой, что мог дер-
жать на плечах четверых проказников, что видно 
на снимке, публикуемом в «МК». Казалось, всех 
нас переживет, а умер первый. Провожали его 
многие, не скрывая слез. Прощался с ним быв-
ший главный редактор «Московских новостей» 
Егор Яковлев. В тот день он раскрыл мне секрет 
публикации письма Шолохова. Первыми прочли 
раскаленные слова помощники Генерального 
секретаря ЦК КПСС и сам Михаил Горбачев, отец 
«гласности». Газете многие журналисты, включая 
меня, обязаны лучшими публикациями. 

Выход газеты в текущем году возобновился 
в обновленном виде и духе. У главного редактора, 
подписывающего сегодня «Московские новости» 
без новостей, не печатался. Давным-давно зна-
ком с его отцом, профессором факультета журна-
листики МГУ Семеном Моисеевичем Гуревичем, 
которому приносил заметки в многотиражку 
«Московский университет». Мне он напоминал 
Павла Ильича, «тихого еврея», помянутого Мая-
ковским в поэме «Хорошо». С его лица никогда 
не сходила улыбка счастливого человека, доволь-
ного жизнью. Не знал я тогда, как все студенты, 
что радовался наш преподаватель, знаток Карла 
Маркса, потому, что выжил в войну. На парашюте 
его, военного переводчика с немецкого языка, 
забрасывали к партизанам Белоруссии. Он до-
прашивал пленных германских солдат. Служил 
Семен Моисеевич помощником легендарного 
начальника Центрального штаба партизанского 
движения Пантелеймона Кондратьевича Понома-
ренко, поражавшего его изумительной памятью. 
И у него она хорошая в 92 года. Издал недавно 
мемуары «Просто — о жизни». Пользуюсь случа-
ем, желаю ему здравия и долгих лет жизни. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

И возобновленные 
«Московские новости»
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В начале ноября Останкинской 
телебашне исполнилось 45 лет. Что 
ожидает «юбиляршу» в ближайшем 
будущем, какие последние 
технические новинки вскоре 
появятся на ней и чем она готовится 
удивить и порадовать москвичей? 
На все эти вопросы корреспонденту 
«МК», побывавшему на главной 
антенне столицы, ответили 
ведущие специалисты, отвечающие 
за работу телебашни.

Большие надежды 
«Останкино» 
— Наша башня входит в «Международную фе-

дерацию великих башен», занимая в ней по своим 
техническим параметрам одно из первых мест, 
— рассказывает Андрей Марсавин, заместитель 
главного инженера филиала РТРС «МРЦ». — Един-
ственное, в чем мы отстаем от своих конкурентов, 
— это освещение. Оно делится на архитектурное, 
или декоративное, и обязательное — которое 
должно быть на телебашне по закону о воздушном 
пространстве для безопасности самолетов и вер-
толетов. В последнее входят заградительные огни 
и проблесковые маяки, которые горят красным 
цветом днем и белым — ночью. За последнее 
время мы своими силами заменили в них старые 
лампы накаливания на светодиоды. Но архитек-
турное освещение обеспечивает город, и оно 
безнадежно устарело; так, ежедневную подсветку 
телебашни осуществляют военные прожекто-
ра образца Великой Отечественной войны. Они 
не менялись с момента открытия башни в 1967 
году. Сегодня наконец-то появился целый ряд 
проектов по обновлению освещения — предпо-
лагается использовать разноцветные светодиоды, 
лазеры, прожектора нового поколения; даже есть 
идеи о превращении «тела» башни в огромный 
мультимедийный экран, на который можно было бы 
транслировать разные изображения. Мы надеем-
ся, что в Департаменте топливно-энергетического 
хозяйства на модернизацию освещения теле-
башни найдутся деньги, и в скором времени она 
станет настоящим украшением столицы.

— Готовится ли что-то новое для посети-
телей телебашни?

— На отметке в 85 метров сейчас создается 
новая смотровая площадка, с которой гости смогут 

увидеть башню изнутри. Это небольшой балкончик 
в форме бублика, сразу за ограждением которого 
начинается пропасть, ограниченная бетонными 
стенами телебашни; в ней протянуты гигантские 
стальные канаты, обеспечивающие прочность 
огромной конструкции. Увидеть все это своими 
глазами посетителям будет очень любопытно.

Возвращение  
на «Седьмое небо»
Ресторан Останкинской телебашни «Седь-

мое небо» после пожара 2000 года так до сих пор 
и не начал свою работу. 

— Главной проблемой, мешающей открытию 
ресторана, все эти годы были жесткие требо-
вания по пожарной безопасности, — рассказы-
вает Виктор Гришин, главный технолог. — Мы 
провели огромную работу: установили в залах 
ресторана системы водяного пожаротушения, 
обработали все металлоконструкции противо-
пожарным составом, заменили всю наружную 
обшивку и старые, потрескавшиеся стеклопа-
кеты на новые. Кроме того, в залах «Седьмого 
неба» были полностью обновлены системы вен-
тиляции, кондиционирования и водоснабжения. 
В верхней обстройке телебашни, на смотровой 
площадке, создана зона эвакуации, где в слу-
чае опасности могут укрыться до 400 человек 

— 300 посетителей и 100 человек персонала. 
Все эти работы заняли долгие 12 лет, и сегодня 
они практически завершены, так что открытие 
знаменитого ресторана вполне может произойти 
уже в будущем году.

— Каким будет оформление залов?
— Все будет зависеть от того, какая фирма 

в итоге арендует помещения ресторана. Сегодня 
есть много сторонников того, чтобы сохранить 
в нем ретростиль 1967 года, но использовать при 
этом современные материалы, а также оставить 
неизменными доступные цены «старого» ресто-
рана. К сожалению, есть шанс, что «Седьмое 
небо» станет очередным закрытым пафосным 
заведением для VIP-клиентов. Что будет в итоге, 
москвичи узнают в ближайшее время; точно из-
вестно одно: сама технология работы ресторана 
при любом владельце останется неизменной. 
Одна из ее главных особенностей — в том, что 
клиенты дольше, чем в обычном ресторане, 
ожидают заказа: кухня ресторана находится 
на первом этаже, откуда блюда на специальном 
лифте поднимаются наверх. Уже в залах ресто-
рана они разогреваются и сервируются, а потом 
подаются гостям, которые ожидают их вместо 
обычных 10—15 минут все 20, а то и 25. Мы сра-
зу предупреждаем об этом посетителей; такое 
долгое ожидание — мера вынужденная: ширина 
каждого из трех залов — всего 2,5 метра, каждый 
из них не может вместить больше 80 человек, 
и места для кухни в них попросту нет.

На технику надейся,  
а сам — убегай
В августе этого года на Останкинской теле-

башне в результате несчастного случая погиб 
25-летний инженер Лев Шушкевич. Молодой 
человек задохнулся газами, когда в одном из тех-
нических помещений телебашни безо всякой 
причины сработала система пожаротушения. 

— Даже у самой совершенной техники 
бывают сбои, — рассказывает Юрий Кучмин, 
начальник отдела по обслуживанию техниче-
ских средств систем безопасности. — Инженер 
остался бы в живых, следуй он инструкциям, но, 
когда все сотрудники уже были эвакуированы 
из помещений, он зачем-то туда вернулся в по-
следний момент. Двери заблокировались следом 
за ним, и помещения заполнил ядовитый газ. 
Такие вещи нельзя просчитать, это трагическая 
случайность, не более того.

— Что-то изменилось в плане безопас-
ности на телебашне после того несчастного 
случая?

— Все помещения телебашни делятся 
на технические и гостевые, доступные для по-
сетителей. Раньше в технических помещениях 
использовался газ хладон-114, но сегодня он 
уже не считается безвредным для людей, и мы 
ищем ему замену. Это может быть хладон-227 
или новак-123, «сухая вода». Они безвредны 
для сложного и дорогостоящего оборудования 
телебашни, и человек может находиться под 
их воздействием довольно долгое время безо 
всякого вреда для здоровья. А в тех помещениях, 
которые доступны для посетителей, устанав-
ливаются системы водяного пожаротушения, 
которые воздействуют на пламя специальной 
тонкораспыленной водой высокого давления; 
внешне это выглядит как водяная пыль. Такие 
системы экономичны, эффективны и позволяют 
защитить оборудование, которое неминуемо 
портится и ломается под воздействием обыч-
ной воды. 

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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У столичных Останкин-
ской и Шуховской (ве-
щание с которой се-
годня не ведется) 
телебашен вскоре 

появятся многочисленные подмо-
сковные «коллеги». Как рассказал 
«МК» Игорь Степанов, пресс-
секретарь ФГУП «Российские теле-
визионные и радиовещательные 
сети», на территориях Новой Мо-
сквы и Подмосковья до конца 2015 
года появится более 25 новых теле-
башен. Все они будут построены 
в рамках создания единой сети 
цифрового вещания для Москов-
ской области. Одна из новых башен 
появится в столице, на территории 
Южного Бутова: ее «рост» составит 
120 метров, и она займет третье 
место по высоте среди московских 
телебашен (для сравнения: высота 
телебашни в Останкино 540 ме-
тров, Шуховской башни на Шабо-
ловке — 150 метров). При этом, как 
отмечает Игорь Степанов, стои-
мость бутовской телебашни будет 
в десятки раз меньше, чем 10 мил-
лиардов рублей, о чем ранее со-
общали некоторые СМИ. Что каса-
ется остальных новых башен, 
то бить рекорды ни по стоимости, 
ни по высоте они явно не собира-
ются: так, высота нового объекта 
в поселке Рогово Подольского 
района составит всего лишь 72 
метра. 
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Этапы строительства сети

Зоны вещания

ОРГАНИЗАЦИЯ ЦИФРОВОГО ЭФИРНОГО 
НАЗЕМНОГО ТЕЛЕВИЗИОННОГО 

ВЕЩАНИЯ В МОСКВЕ 
И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

Москва, 
Останкино, 
30 ТВК

Запланировано строительство 
сети цифрового 

телерадиовещания 
из 28 объектов вещания 

с охватом населения 99,5%

OSTANKINO
VOLOKOLAMSK
ZARAISK
SHATURA
SEVERNYI

1 этап
2 этап
3 этап

30 ТВК

59 ТВК

59 ТВК

52 ТВК

53 ТВК

ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
БАШНЯ

«Седьмое небо» скоро 
откроют, но ждать заказ 
там придется долго

Прожекторы образца 1940-х гг. до сих пор 
освещают Останкинскую башню.

Так будет 
выглядеть 
телебашня 
в Южном Бутове.

Так выглядел ресторан «Седьмое 
небо».

Новая смотровая 
площадка на 
отметке 85 м.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»
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Сравнивать между собой мелкие машинки, 
как ни странно, сложней, чем «крупняк». Дело в 
том, что авто В-класса потребители оценивают 
с гораздо большего числа «колоколен», если 
так можно выразиться. Каноническая блон-
динка подбирает машину, словно аксессуар. А 
прагматичному клерку требуется не совсем уж 
позорное транспортное средство, максимально 
приспособленное к парковке в пределах крышки 
канализационного люка. Вобщем, дизайнерам 
и конструкторам машин класса SEAT Ibiza и 
хетчбэка Chevrolet Aveo приходится выкручи-
ваться, угождая и «блондинке», и «клерку».
Что касается внешнего дизайна  Aveo. «Мор-
дочка» данного Chevrolet выглядит, конечно, 
современно и динамично. Но! Конфигурация 
и оформление фар головного света явно 
дает понять: «Хочу быть Mitsubishi Lancer!». 
Примечательно, что оформление кормы Aveo 
подобных инсинуаций в голове наблюдателя 
не создает. «Вертикальность» задних стоек и 
характер изгиба стекла пятой двери — послед-
ствия битвы специалистов по эргономике с ди-
зайнерами экстерьера. Эргономика победила, 
отвоевав несколько лишних сантиметров над 
головами задних пассажиров. На таком фоне 
подчеркнуто огромные блоки задних фонарей 
смотрятся вполне оправдано.

В принципе внешность нынешней Ibiza нам 
была известна еще по прошлому, окончательно 
завершившемуся около года назад «заходу» SEAT 
в Россию. Ей переоформили передний бампер и 
решетку радиатора. Освежили и головную опти-
ку, внедрив светодиодные ходовые огни, от чего 
«взгляд» малышки стал совсем уж суровым.

«Тыловые области» кузова Ibiza выглядят 
подчеркнуто просто и обыденно. Не в «букве», 
конечно, но определенно в духе VW. Единствен-
ный элемент дизайна, за который тут взгляд хочет 
уцепиться, — стоп-сигналы. Причем привлекает 
внимание не сами блок-фары, а форма горящих 
внутри них огней... 

В салоне Aveo все пропитано стилем со-
временного Chevrolet. Садишься за руль — и 
глаза немедленно утыкаются в приборную доску 
от… Chevrolet Spark. Эта штуковина, если кто не 
помнит, больше всего похожа на прикольный 
гаджет, оседлавший рулевую колонку: круглый 
стрелочный тахометр, сросшийся с прямоуголь-
ным ЖК-монитором, на котором отображаются 
текущая скорость машины, запас топлива, хода 
и прочая небезынтересная для водителя инфор-
мация. Очень удобно.

Забавен механизм управления заслонками 
воздуховодов: остроумный симбиоз «крутилки» 
от древней магнитолы и школьной тетрадки. 
Глупо ожидать от «бюджетного» В-класса до-
рогой отделки интерьера. Обитатели передних 
кресел авто могут чувствовать себя комфортно 
в любых условиях: к посадке и эргономике тут 

существенные претензии предъявлять вряд ли 
стоит. Удобство задних пассажиров явно пало 
жертвой грузовым характеристикам хетчбэка. 
За типичные для машин этого класса 290 литров 
объема багажника задние пассажиры распла-
чиваются удобством для ног. Человеку ростом 
от 175 см и выше сидеть на заднем сиденье по 
формуле «сам за собой» будет не комфортно: 
из-за ярко выраженного избытка коленей. 

SEAT Ibiza может похвастаться наличием 
узлов и деталей оформления, применяемых на 
машинах всех фольксвагеновских брендов без 
исключения. Индивидуальностью может похва-
статься, пожалуй, лишь центральная консоль с 
ее аскетичного дизайна «музыкой» и блоком 

управления климатом. Во всем остальном в глаза 
бросается добротный и по-настоящему «пра-
вильный» «Volkswagen». Отработанные годами 
решения, с одной стороны, навевают скуку, а с 
другой — подходят вам, как любимый домашний 
свитер. В отличие от Aveo, на заднем диване 
Ibiza ваши ноги не почувствует себя угнетенным 
меньшинством. Багажный отсек «испанца» со-
перничает на равных с аналогом у «азиатоаме-
риканца» Chevrolet: все те же чуть менее 300 
литров полезного объема.

Надо сказать, что SEAT Ibiza и Chevrolet 
Aveo хетчбэк, оказавшиеся в распоряжении 
редакции, были оснащены бензиновыми 
моторами одинакового объема — 1,6 литра. 
Правда, у Aveo он развивает 115 «лошадей», 
а его конкурент — лишь 105. Столь заметный 
перевес в энерговооруженности нивилиру-
ется особенностями трансмиссий машин. На 
Chevrolet Aveo это 6-ступенчатый «автомат», 
чья конструкция аналогична достаточно за-
думчивому и «жадному» до мощности мотора 

агрегату от Cruze и Opel Astra. А SEAT Ibiza 
может похвастаться заметно более шустрым 
7-ступенчатым роботом DSG. Во многом 
благодаря именно этому обстоятельству 
менее мощный «испанец» разгоняется 
до 100 км/ч на полторы секунды быстрее 
«крестоносца» — 10,3 секунды согласно 

паспортным денным. Впрочем, уверяю вас, 
в повседневной жизни нормальный водитель 

разницу между 10,3 секундами у Ibiza и 11,7 у 
Aveo, скорее всего, не ощутит. Оба результата 
явно не претендуют на рекорд.

Куда важней для повседневной езды на 
этих машинах работа подвески. Понятно, что 
и тут требовать чего-то экстраординарного 
от них не стоит. Однако SEAT в этом смысле 
производит более приятное впечатление — 
«Volkswagen» есть «Volkswagen». От работы под-
вески Aveo ощущения можно описать фразой: 
«пожиже будет». 

Но за все надо платить. В частности, за об-
ладание SEAT Ibiza со 105-сильным мотором и 
DSG покупателю придется отдать не менее 629 
990 рублей. На этом фоне ценник в 527 000 ру-
блей за 115-сильный хетчбэк Chevrolet Aveo с АКП 
выглядят более чем привлекательно. Разница в 
100 000 скорее всего будет неплохой компенса-
цией и за менее «драйверскую» подвеску, и за 
лишнюю секунду «до сотни», и за вдалбливаемую 
пиарщиками «VW» в головы потенциальных по-
купателей «спортивность» марки SEAT...

Алексей БАТУШЕНКО.

В России считается, что 
недорогой автомобиль и АКП 

— вещи несовместимые, так что 
если хочешь «автомат»: копи 

деньги, и побольше, поскольку 
производитель не преминет 

воспользоваться случаем и 
«нагрузить» машину с комфортной 

коробкой еще несколькими 
существенными для ценника 

опциями.
Действительно, до конца «нулевых» все так и 
было. Сегодня же, когда все более ли менее со-
временные авто стали получать даже не 6-, а 
8- и 9-ступенчатые АКП, прежние 4-скоростные 
коробки перешли в разряд доступных. Притом они 
стали настолько дешевыми, что их с легкостью 
перегоняют в цене иные механические коробки, а 
если и не перегоняют, то на разницу в стоимости 
этих трансмиссий можно разве что комплект шин 
докупить и, порой, даже без дисков.
Способствует продвижению таких коробок и 
спрос. Если лет семь-восемь назад около 80% 
проданных в нашей стране автомобилей (новых, 
разумеется) оснащались «механикой», то теперь 
— процентов 40. Мало того, в некоторых сегментах 
доля «ручных» коробок упала до критического 
уровня. И речь не о самых дорогих и шикарных. 
Достаточно взглянуть на последние релизы во 
вполне себе семейном D-классе или на рынке 
относительно недорогих SUV. 
В ряде случаев эти машины пришли к нам на рынок 
вообще без МКП (Peugeot 508, например, или ны-
нешнее поколение Toyota Camry). Но чаще всего 
если «ручка» спецификациями и предусмотрена, 
то лишь в наиболее бюджетных исполнениях, 
самые ходовые версии при этом оснащаются 
«автоматами» и, как правило, не самыми плохими. 
Такое смещение клиентских предпочтений в итоге 
повлияло и на наиболее бюджетные сегменты. В 
общем, чтобы ездить с двумя педалями, сегодня 
не нужно быть миллионером или обладать отмен-
ной кредитной историей. Для того чтобы купить 
машину с АКП, хватит и 500 000 рублей.
Стоит признать, что выбор при таком бюджете 
невелик, но тем не менее предложений в данном 
случае не одно или два — их около десятка. Не все 
действительно стоящие: в частности, «китайцы» 
в данном случае, так скажем, не лучший выбор, 
да и динамикой все эти авто, честно говоря, не 
порадуют. С другой стороны, «пробки», как из-
вестно, количество «лошадей» и показатели тяги 
практически уравновешивают, так что бессмыс-
ленной такую покупку не назовешь. Итак, что же 
в сухом остатке?

  LADA Granta, стартовая стоимость 
373 200 рублей

О том, кто является самым доступным автомо-
билем с АКП на рынке, все, наверное, уже знают. 
Тольяттинские моторы с гидротрансформатором 
наконец-то подружили, попутно перекрыв кисло-
род (утилизационным сбором) некогда братскому 
«Запорожцу», так что, обладая суммой в 375 000 
рублей, нужный автомобиль вы таки получите. 
Эта АКП 4-скоростная и, надо признать, очень 
не новая, так как проектировали ее еще в на-
чале 90-х, и последующие два десятилетия она 
трудилась на машинах «Nissan». Среди плюсов 
— относительная надежность, а также тот факт, 
что ремонтировать коробки не будут, только ме-
нять на новые. Впрочем, насколько хорошо эта 
КП будет служить на волжских моделях и то, на-
сколько качественно ее адаптировали, сможет 
показать только время. Остается добавить, что в 
паре с «автоматом» работает 98-сильный 16-кла-
панный мотор объемом 1,6 литра и что на такую 
машину по умолчанию ставят ABS, две подушки 
безопасности, передние стеклоподъемники, 
кондиционер и Isofix.

  ZAZ Chance, от 420 000 рублей

В течение полутора лет ZAZ Chance считался 
самой дешевой иномаркой с «автоматом», однако 
ценник «зазовцы» не удержали: введение утили-
зационного сбора им в этом, конечно, подсобило, 
но справедливости ради отметим, что машина 
подорожала еще до его введения. Как и в слу-
чае с продукцией отечественного автогиганта, 
конструктив тут далеко не новый. Мало того, сам 
по себе автомобиль, как известно, представляет 
собой списанный прежним владельцем Chevrolet 
Lanos, до «крещения» известный как Daewoo. 
Впрочем, от корейцев тут остался только кузов, 
так как и мотор, и коробка разработаны GM.
Двигатель — 1,4-литровая «четверка», выдающая 
101 л.с., что, к слову, не очень здорово, так как 
из-за «лишней лошади» автомобиль попадает 
под более «взрослую» налоговую ставку. Вот 
комплектацию при этом «взрослой» не назовешь. 
За 420 000 клиент обретет лишь кондиционер, 
поскольку ни ABS, ни подушек в таком автомо-
биле нет. Последняя появляется в следующей 
комплектации, которая всего на 10 000 рублей 
дороже, правда, подушка будет только одна, а 
ABS на «автоматизированный» Chance вообще 
не ставят.

  Renault Logan,  
от 446 000 рублей

Парочка «лоукостов» от «Renault» является, на-
верное, самым оптимальным выбором среди 
себе подобных. И Logan, и Sandero зарекомен-
довали себя, как вполне надежные и при этом 
весьма недорогие «рабочие лошадки», притом 

и к двигателю, и коробкам все вы-
шесказанное относится в той же 
мере, как и к подвескам. Что каса-

ется «автомата», то тут он, как водится, 4-ско-
ростной и довольно старый. Мотор, к слову, тоже 
достаточно возрастной, даже несмотря на то, 
что это 1,6-литровая 16-клапанная «четверка» 
мощностью 103 л.с.
Тем не менее при покупке одного из этих Renault 
стоит учитывать, что хетчбэк на 10 000 дороже се-
дана, а также то, что за стартовые для последнего 
446 000 рублей в авто не будет ничего, кроме води-
тельской подушки, усилителя руля, электропакета 
и центрального замка. За кондиционер придется 
доплачивать 25 000 и без малого 20 000 — за 
пакет безопасности, в который включены вторая 
передняя подушка и ABS. Впрочем, даже в этом 
случае седан не выскочит из заявленного бюджета 
(деньги еще и на магнитолу останутся), а хетчбэк 
превысит лимит всего на тысячу рублей.

  Chevrolet Spark,  
от 419 000 рублей

В отличие от трех предыдущих игроков, Chevrolet 
Spark можно считать достаточно современным 
автомобилем, что видно даже по оформлению. 
Но это «компенсируется» размером, посколь-
ку «малыш» представляет собой продолжение 
рода Matiz. Иными словами, перед нами хетчбэк 
А-класса. Он крупнее своего пращура, но до бо-
лее габаритных конкурентов ему, мягко говоря, 
далековато.
Однако, в данном случае, как говорится, в тес-
ноте, но не в обиде. Стартовая стоимость — 411 
000 рублей. За эти деньги в машине будут и кон-
диционер, и «музыка», передние стеклоподъ-
емники и усилитель руля, а также две подушки 
безопасности и крепления Isofix. Притом за 451 
000 клиенту поставят авто в более приличной 
комплектации, в которой кроме ABS появится 
еще и масса других полезных опций. Притом это 
будет Spark в практически полной комплектации. 
В общем, единственный минус тут — маломощ-
ный 68-сильный литровый мотор. Впрочем, для 
города его прыти вполне достаточно.

  Hyundai Solaris,  
от 480 000 рублей

Hyundai Solaris — один из самых желанных ав-
томобилей на отечественном авторынке. По по-
пулярности с ним может сравниться разве что 
Logan, но несмотря на преимущество в цене, при 
прочих равных клиент все же выбирает Hyundai. 
Во-первых, он лучше выглядит, а во-вторых, АКП 
в случае с «корейцем» доступны даже при выборе 
самой бедной комплектации. Впрочем, Classic, 
как водится, служит своеобразной приманкой 
реально таких машин у дилеров не бывает, а при 
заказе ждать их приходится едва ли не доль-
ше, чем более ходовое исполнение Optima. По-
следняя, впрочем, выглядит поинтереснее. При 
стоимости 475 000 рублей в ней предусмотрен 
необходимый минимум оборудования, включая 
кондиционер и ABS. За «автомат» же попросят 
стандартные для всех комплектаций 20 000, так 
что за полумиллионную черту автомобиль не 
вывалится.

  KIA Picanto, от 499 900 рублей

По большому счету, KIA Picanto прокралась в этот 
рейтинг, что называется, на ленточке, поскольку 
базовая стоимость «малышки» оснащенной 
4-ступенчатой автоматической коробкой, кото-
рая ставится в пару к 1,2-литровому 85-сильному 
двигателю, составляет 499 900 рублей. Иными 
словами, чтобы уложиться в бюджет клиенту 
придется исключить все возможные опции. А 
их тут может быть очень много, поскольку то-
повая версия «автоматизированного» Picanto 
обходится почти на 100 000 дороже. Впрочем, 
нужный минимум оборудования есть и здесь: 
две подушки, ABS, EBD и BAS, а в комфорт-
ной части опциона — кондиционер, подогрев 
сидений, магнитола с CD, MP3, AUX и USB, и 
даже «полноразмерный» стеклопакет. На все 
остальное денег не хватит, поскольку следую-
щая в сетке прайс-листа комплектация стоит 
на 50 000 дороже.

Владимир ЖИДКОВ.

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ КУПИТЬ МАШИНУ С АКП, ХВАТИТ И 500 000 РУБЛЕЙ. 
ВЫБОР ПРИ ТАКОМ БЮДЖЕТЕ НЕВЕЛИК, НО ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
В ДАННОМ СЛУЧАЕ НЕ ОДНО ИЛИ ДВА — ИХ ОКОЛО ДЕСЯТКА
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели и антикварные. Выезд 
специалиста и снятие с учета бесплатно. 

Круглосуточно. Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

АВАРИЙНЫЕ, сильно БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ, 
а также требующие ремонта ДВИГАТЕЛЯ, 

АКПП, в любом состоянии, ЛЮБЫЕ МОДЕЛИ 
выкупим ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! Выезд, оценка, 
эвакуация по Москве и М.о. — БЕСПЛАТНО 

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,

220-88-60,
www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 585-20-33,
ст.м. «Царицыно»,
8 (985) 999-55-81,
ст.м. «Кунцевская»

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Члены Совета Федерации 
РФ решились предложить 

поправки в законодательство о 
безопасности дорожного движения, 
устанавливающие отличный от нуля 

допустимый уровень содержания 
алкоголя в крови водителя!

Чудные дела творятся в сумрачной кроне 
древа российской власти! Пока прогрессивная 
общественность продолжает угрюмо ждать от 
властей очередного ужесточения ответствен-
ности за алкоголь в крови на фоне нулевого про-
милле, законодательная власть, похоже, готовит 
нежданный сюрприз.

В середине ноября одно из федеральных 
российских новостных агентств опубликовало 
мало кем замеченное интервью с вице-спикером 
Совета Федерации Светланой Орловой. Которая, 
в частности, сообщила, что Совет Федерации 
на ближайшем заседании рассмотрит пакет за-
конопроектов, ужесточающих ответственность 
за пьяное вождение:

— Мы будем рассматривать эти законода-
тельные инициативы, подготовленные нашими 
коллегами-сенаторами Андреем Клишасом и 
Вадимом Тюльпановым, предусматривающие за 
пьяную езду как лишение прав, так и принудитель-
ные работы, а также тюремное заключение...

Далее приводился известный уже, пожалуй, 
каждому водителю перечень кар и наказаний, 
которые (почти наверняка) обрушатся на головы 
всех, кого закон сочтет пьяными. А пьяным, как 
известно, текущее российское законодательство 
с его нулевым промилле может счесть чуть ли 
не каждого автомобилиста — достаточно не во-
время пожевать жвачку, выкурить сигарету или 
активно попользоваться зимней «омывайкой» 
лобового стекла...

Но не это привлекло наше внимание в 
процессе чтения данного списка. Примерно в 
середине документа взгляд наткнулся на пред-
ложение лишать автомобилиста водительского 
удостоверения на срок от 1,5 до 2, или же на 
срок от 2 до 5 лет в случае (вчитайтесь!) «если 

уровень содержания алкоголя в организме до 
двух раз превышает минимально допустимую 
норму»! Но на недоуменный вопрос «как можно 
вдвое превысить нулевой уровень?» очень быстро 
обнаружился совершенно неожиданный ответ.

Оказывается, сенаторы предлагают внести 
изменения в действующий Закон «О безопас-
ности дорожного движения», устанавливающие, 
что под состоянием опьянения следует пони-
мать наличие «абсолютного этилового спирта в 
концентрации 0,3 и более грамма на один литр 
крови, или 0,15 и более миллиграмма на один 
литр выдыхаемого воздуха, а также наличие 
наркотических и психотропных средств в орга-
низме человека»!

Неужели здравый смысл и научные данные 
преодолели хоть у кого-то из приближенных к 
современной российской власти инстинктив-
ный пиитет к любым играм разума «старших по 
званию»? Хотя, по большому счету, радоваться 
пока нечему. Опрошенные нами депутаты ниж-
ней палаты российского парламента ни о каких 
внесенных поправках, фактически отменяющих 
«нулевое промилле», слыхом не слыхивали, хотя 
и одобряют подобную инициативу. К тому же в 
официальном отзыве из правительства на весь 
этот «антиалкогольный» пакет поправок ни о 
каком отступлении от «нулевого промилле» нет 
ни слова...

Алексей БАТУШЕНКО.

АВТОТЕСТ

АВТОРЫНОК АВТОПРАВО

АВТОИНСПЕКЦИЯ

« МЕЛОЧНОСТЬ» — 
НЕ ПОРОК

Выбираем 
небольшой 
городской 
автомобиль

КОРОБКА «АВТОМАТ».

Citroёn C1/Peugeot 107,  
от 456 000 рублей

Citroen C1 и Peugeot 107 — натуральные «клоны», 
так что рассматривать их отдельно друг от друга, 

в общем-то, бессмысленно (правда, Citroёn при прочих 
равных на 10 000 дешевле Peugeot). Как и Chevrolet Spark, 
«французы» относятся к самому компактному А-классу, 
однако они чуть дороже корейско-американского «ма-
лыша». И чуть старше, даже несмотря на недавно про-
веденный рестайлинг.
Зато эти машины можно заказать как в 5-, так и в 3-двер-
ном исполнении. У них чуть более широкий опцион и 
штатный набор систем безопасности (ABS, EBD и BAS тут 
установлены по умолчанию). Да и комплектация у них, в 
общем-то, неплохая. По большому счету, клиенту придется 
доплачивать лишь за магнитолу и цвет «металлик».
Под капотом в обоих случаях стоит литровый бензино-
вый агрегат мощностью 68 л.с. однако, если в случае с 
Chevrolet с ним сопряжена обычная гидротрансформатор-
ная коробка, то у «французов» в паре с мотором работает 
однодисковый «робот». С одной стороны, это плохо, ибо 
плавности переключений, характерной для традиционных 
АКП, от него не добиться, но в условиях явного дефицита 
тяги такая трансмиссия все же продуктивнее.

Выбираем авто  
с автоматической  
трансмиссией за 500 000 рублей

Недорого

SEAT Ibiza
+ Свежая, доста-

точно агрессив-
ная внешность. 
Относительно 
неплохая дина-
мика, «немец-

кая» подвеска.
– Аскетичный ди-

зайн салона. Высо-
кая цена.

Chevrolet Aveo 
хетчбэк
+ Дружелюбный, но 

не «кукольный» ди-
зайн как интерьера, 

так и экстерьера. В 
салоне предусмотрено 

много ниш для хранения 
мелочей. Привлекательная цена.
- Мало места для ног задних пассажиров. 
Посредственная динамика.

ПЛЮСЫ-МИНУСЫ

Городские малыши хетчбэк 
Chevrolet Aveo и SEAT Ibiza в силу 
своего происхождения обязаны 
одновременно угождать порой 
совершенно противоположным 
требованиям разных 
потребителей. Разберемся 
же, как каждая из этих машин 
справляется с задачей. 

«НУЛЕВОЕ ПРОМИЛЛЕ» ОБНУЛЯТ?
Высшая законодательная власть России 

замахнулась на «нулевой алкоголь»

www.avtovzglyad.ru

Столичная ГАИ, похоже, налаживает 
работу своих регистрационных 

подразделений должным образом. Все 
чаще приходится слышать от читателей 
сайта, что они тратят минимум времени 

на снятие-постановку машины на учет. 
А с середины октября делать это могут 

круглосуточно!

Правда, пока только в одном месте — в под-
разделении регистрации АМТС МОГТОРЭР № 
4 ГИБДД на улице Перерва, 21. Здесь, как со-
общает столичная автоинспекция, тестовом 
режиме круглосуточно идет «прием населения 
по вопросам регистрационной деятельности». 
При этом очередь контролирует так называемый 
аппаратно-программный комплекса (электронная 
очередь), равномерно распределяющий нагрузку 
на сотрудников и минимизирующий временные 
потери граждан.

Заметим, что «электронная очередь» уже не-
плохо показала себя в другом столичном регистра-
ционном подразделении — в МОГТОРЭР №2, что 
на ул. Твардовского, д. 8, корп. 5. Корреспонденты 
интернет-портала avtovzglyad.ru недавно побывали 

здесь и действительно не обнаружили сумасшед-
ших «живых» очередей. На постановку авто на учет 
ушло меньше двух часов! А вскоре в рамках раз-
вития Единого информационного пространства 
Правительства Москвы планируется оборудовать 
аналогичными аппаратно-программными комплек-
сами еще 15 регистрационных подразделений сто-
личной ГИБДД. Короче говоря, можно надеяться, 
что в скором времени в Первопрестольной проблем 
с регистрацией автомобилей действительно не 
будет. (Сейчас подобными операциями в Москве 
занимаются 28 подразделений). При этом два из 
них — на ул. Академика Глушко и Твардовского 
— работают с 8.00 до 20.00 без выходных дней и 
праздников.

Между тем придорожные полицейские напо-
минают, что граждане могут с большим комфор-
том совершить необходимые регистрационные 
действия со своими «железными конями», если 
запишутся на них предварительно посредством 
Единого портала государственных и муници-
пальных услуг, Портала государственных и му-
ниципальных услуг Москвы и официального сайта 
столичной Госавтоинспекции. В этом случае вы 
имеете имеете возможность выбрать конкретное 
подразделение ГИБДД, а также день, час и даже 
минуты (!) обращения.

Тем не менее о том, что проблемы с регистра-
цией еще существуют говорит тот факт, что услуги 
по «ускорению» процесса еще востребованы и 
обходятся нетерпеливым автовладельцам в 5000 
рублей (в Подмосковье ценник ниже — коррум-
пированный полицейский поможет вам всего за 
2500 рублей).

Александр РОСТАРЧУК.

СЛУЖБА ДНИ И НОЧИ
Зарегистрировать автомобиль в Москве 

теперь можно круглосуточно



В печальном долгострое второй сцены 
Театра им. Вахтангова, кажется, постав-
лена жирная точка: застройщик надеется 
сдать здание «под ключ» к декабрю 2013 
года (а весь комплекс — к осени 2014-го). 

А то ведь еще в марте 1994-го вышло первое 
постановление правительства Москвы о новой 
сцене. «И на 15 лет затянулась эта история, при-
шедшаяся, увы, на смену эпох, — качает головой 
гендиректор театра Кирилл Крок, — а ведь мы 
просто задыхаемся без дополнительных площадей 
— шутка ли, декорации ночью возим с «Беговой» 
(Магистральная улица), с трудом разгружая эти 
фуры на Арбате». Теперь же анонсирован зал на 250 
мест, просторнейшие гримерки, помещения под 
склады и цеха — красотища! И всё это на деньги 
частного инвестора; государство же предоставило 
театру два земельных участка на Арбате...

Разумеется, инвестор тоже имеет интерес 
получать прибыль с арбатских площадей, а по-
тому близ Вахтанговского возникнут два много-
функциональных комплекса. Один из них (Арбат, 
24–26) буквально примыкает к театру по правую 
руку (сейчас убран лесами), там-то и разместится 
Малая сцена (плюс служебные помещения); само 
же здание (стиль — неоклассицизм), по выражению 
автора проекта, как бы образует с Вахтанговским 
пьяцетту (малую площадь) вокруг скульптуры 
принцессы Турандот.

Второй комплекс построят/отреставриру-
ют на месте нынешней «строительной дыры» по 
адресу Арбат, 39–41 (близ Военного суда). Это как 
бы два разных смежных фасада, один из которых 
сохранился (41, дом Мельгунова) и претерпит на-
учную реставрацию: Москомнаследие объявило 
его архитектурной ценностью. А другой (д. 39) был 
разобран из-за аварийного состояния (решение 

от июля 2003-го), и теперь там пустырь. Так вот, 
власти обязали воссоздать симпатичный фасад 
дома №39 с лепниной по центру, где исторически 
располагалась то женская гимназия Александры 
Алферовой, то электротеатр Шлезингера, то ки-
нотеатр «Ампир»...

Как рассказал «МК» представитель застрой-
щика Игорь Марченко, в комплексе 39–41 кроме 
театральных помещений будут торговые площади 
(1-й этаж), а также апарт-отель (то есть практически 
частные квартиры, которые можно будет брать в 
аренду, но нельзя приватизировать). Принадлежать 
все это будет инвестору, а что до театра, то он по-
лучит отдельные метры под небольшое кафе... Что 
интересно: исторические фасады (т.н. арбатская 
«красная линия») — 2–3-этажные, а пятиэтажный 
комплекс углубится внутрь на 25 метров, благодаря 
чему ни одному прохожему он виден не будет и не 
испортит «привычной картинки».

«Я хочу видеть по Арбату не подлатанные 
дома, — резюмирует ректор Щукинского училища 
г-н Князев, — а вполне себе качественные здания». 
На Западе, по его мнению, как-то умудряются и 
старый облик сохранить, и новую, соответствую-
щую времени «начинку» поставить: «Вот были в 
Женеве: прекрасный вид Женевского озера никак 
не изменился, несмотря на появление масштабной 
автостоянки под ним...». То есть восстановление 
арбатской линии «какой видели ее наши бабушки» 
театралы признали «благим делом», тем более что 
Вахтанговский театр по результатам минувшего 
сезона был признан самым посещаемым в Москве, 
и уж кому, как не ему, «обрастать» площадями... 
которые, кстати, составят (с двух комплексов) 
примерно 6250 кв. м — при общей новой площади 
под 39 000 кв.  м.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Последний из стерхов, в операции 
по спасению которых принимал уча-
стие Владимир Путин, со дня на день 
возвращается на родину из казах-
станского поселка Боровое. Доста-
вят журавля в Окский заповедник, 
что под Рязанью, обычным рейсом 
в специальном боксе багажного 
отделения. 
Что пришлось пережить птице за 
несколько месяцев вдали от отчего 
края, «МК» рассказали очевидцы 
событий.

Сначала немного истории.
Перед саммитом АТЭС во Владивостоке 

Владимир Путин совершил полет на мо-
тодельтоплане вместе со стаей журавлей, 
занесенных в Красную книгу. 

Операцию по спасению стерхов окре-
стили «Полет надежды». Правда, надежды 
орнитологов не оправдались. Шестерка 
журавлей, выращенных в неволе, начала 
свой перелет от Полярного круга до Бело-
зерского заказника. Далее их путь пролегал 
на юг. Большую часть пути длиной 1200 км 
птицы преодолели сами. Правда, в плохую 
погоду их транспортировали в специальных 
вольерах на барже. 

20 сентября журавли сделали останов-
ку в Тюменской области, где должны были 
подружиться с серыми журавлями и далее 
отправиться слаженной компанией в Казах-
стан. Однако путешествие не задалось из-за 
неблагоприятных погодных условий. Таким 
образом, пятерых путинских стерхов раз-
вернули обратно в Окский заповедник. 

Однако шестой стерх не сдался. Он до-
брался в компании серых журавлей до гра-
ницы Казахстана, преодолев 500 км. 

— Такое огромное расстояние оказалось 
для редкой птицы чуть ли не губительным, — 
поделились с нами сотрудники министерства 
сельского хозяйства Казахстана. — К нам 
птица прилетела страшно ослабленной, по-
этому была вынуждена сделать экстренную 
посадку в глухом районе Казахстана на дворе 
дома директора элеватора. Умный стерх 
как чувствовал, где можно подкрепиться. 
Правда, журавль не был готов к неожиданной 
встрече с собаками, которые набросились 
на незнакомца. Слава богу, птицу удалось 
отбить. Хозяин дома как увидел три кольца 
на птице, сразу понял — не простой это жу-
равль. Тем более у всех на слуху был «Полет 
надежды». Мужчина связался с охотничьим 
хозяйством, егеря в свою очередь отправили 
птицу к ветеринару, так как у журавля ока-
залось повреждено крыло.

  Далее стерха передали в дом инспекто-
ра Акмолинской территориальной инспекции 
лесного и охотничьего хозяйства Валерия 
Надыршина. 

— С 7 октября журавль жил в моем доме 
вместе с гусями и утками. Я ему и кличку 
придумал — Жора, — рассказывает спаси-
тель птицы. — Конечно, я сразу понял, что 
непростая птичка оказалась у меня в доме. 
Стерхов этой редкой породы насчитывается 
во всем мире не больше тридцати. Сколько 
лет здесь живу, ни разу не видел, чтобы над 
моим домом подобная редкость летала. 
Мы связались с российскими орнитолога-
ми, долго вели переговоры, убедили их, что 
птица до юга республики не долетит. Ее надо 
возвращать — иначе погибнет.

Тем временем шестого президентского 
стерха уже ждут под Рязанью.

— Нашего стерха можно считать счаст-
ливым парнем — такой путь проделал, мо-
лодец, окреп за это время! Таким птицам 
необходим долгий перелет, они должны фи-
зически развиваться, становиться дикими, 
— делится директор Окского заповедника 
Юрий Маркин. — Теперь мы этого Жору окон-
чательно выходим и отправим на зимовку в 
Узбекистан. На самом деле мне непонятна 
вся эта шумиха вокруг наших журавлей. Все, 
что с ними произошло, — обычное явление. 
Из года в год мы работаем по данной про-
грамме. Учим журавлей выживать. Конечно, 
не все из этих птиц доживают до 80 лет, как 
положено. Бывают и смертельные случаи. Но 
держать их в неволе и кормить с рук — тем 
более непозволительно... А вообще я хочу 
сказать: если бы Путин тогда не совершил 
свой полет, то вряд ли о нас вообще кто-то 
стал бы говорить... 

Ирина БОБРОВА.

Будущее московских вузов, где по 
итогам мониторинга Минобрнауки были 
найдены признаки неэффективности, 
потихоньку проясняется. Большинство, 
как заверили «МК» в министерстве, 
попало в группу, не предполагающую 
ни закрытия, ни системной реорганиза-
ции. Судьбу остальных решит сегод-
няшнее заседание межведомственной 
комиссии.

Накануне перечень высших учебных заве-
дений с проблемами, отнесенными властями к 
области «неэффективности», обрел новую конфи-
гурацию. Минобрнауки разбило их на три группы 
в зависимости от тяжести ситуации, а значит, и 
прогнозов на будущее. Есть и четвертый список 
— подвешенных. В него автоматом попали вузы, 
по которым прийти к единому мнению рабочим 
группам так и не удалось.

В группу №1 под рубрикой «Образователь-
ное учреждение имеет признаки неэффективно-
сти, связанные со спецификой его деятельности» 
вошли те, кто отделался сравнительно легко. Из 
столичных высших учебных заведений — это 
брендовые МАрхИ, Литинститут им. Горького, 
Государственный музыкально-педагогический 
институт им. Ипполитова-Иванова, а также 
Московская госакадемия водного транспорта, 
Московский госуниверситет технологий и управ-
ления, Государственный специализированный 
институт искусств, Московский государственный 
гуманитарно-экономический институт и Москов-
ский государственный технический университет 
(МАМИ).

По всем этим вузам достигнуты согласо-
ванные позиции рабочих групп. А это значит, 
что их студенты и преподаватели наконец могут 
выдохнуть — их альма-матер гарантированно не 
тронут: «Ни один из вузов, включенных в эту груп-
пу, не будет закрыт», — разъяснили «МК» в Миноб-
рнауки. А как сделать их работу более эффектив-
ной, будут решать межведомственная комиссия 
и учредитель. В каждом конкретном случае будет 
принято индивидуальное решение. 

В целом, дают понять в ведомстве, речь идет 
о поиске путей поддержки этих вузов. Но вот что 
примечательно. Две трети списочного состава 
относятся к сфере культуры и искусства. Тем не 
менее в Минобрнауки по-прежнему не считают, 
что для оценки данной категории вузов требу-
ются особые критерии: «Конечно, в эту группу 
входят учебные заведения с особой спецификой 
деятельности, будь то культура или спорт. Но 
ведь и их работа разнится по степени эффектив-
ности: подобная специфика есть у всех учебных 

заведений этой направленности, а в перечень 
проблемных попали далеко не все».

Вузам, отнесенным к двум другим катего-
риям «свежести», придется не в пример хуже. 
Однако москвичей это не коснется: ни в груп-
пе «Образовательное учреждение является 
неэффективным и нуждается в оптимизации 
деятельности», ни в совсем уж расстрельной 
«Образовательное учреждение является не-
эффективным и нуждается в реорганизации» 
столичных представителей нет.

Зато судьба пяти московских университе-
тов во главе с суперпопулярным РГГУ остается 
неясной. (В их числе также РГСУ, Московский 
госуниверситет печати им. Ивана Федорова, 
Московский государственный открытый универ-
ситет и Российский государственный торгово-
экономический университет). В их отношении 
члены рабочих групп не пришли к согласованным 
решениям (как уточнили «МК» в Минобрнауки, эта 
группа объединила случаи, по которым особое 

мнение имел хотя бы один член комиссии). 
Что будет дальше, определит сегодняшнее 

заседание межведомственной комиссии с уча-
стием чиновников, представителей ректорского 
сообщества и регионов (в данном случае Депар-
тамента образования Москвы). Однако некоторые 
эксперты предрекают, что дело может закончить-
ся сменой руководства в этих университетах.

В ряде случаев такое решение будет не-
справедливым. Как уточнил «МК» ректор РГГУ 
Ефим Пивовар, его «вуз подал в министерство 
данные, отражающие не прошлогоднюю ситуа-
цию, как изначальные данные, а сегодняшнее 
положение дел. Из них следует, что РГГУ превы-
шает норматив сразу по трем, а то и по четырем 
показателям». Ранее в Минобрнауки разъясняли: 
чтобы избежать оргвыводов, достаточно двух 
таких позиций. 

«МК» будет внимательно следить за раз-
витием событий.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПИТОМЦА ПУТИНА 
НАЗВАЛИ ЖОРОЙ

ДЕНЬ ПРИКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Один из стерхов президента 
долетел-таки до Казахстана

МАрхИ остается жить. Судьба РГГУ решится сегодня вечером

Прошло три недели с того дня, как на не-
скольких улицах ЦАО появились платные 
парковки, а число недовольных и градус 
народного кипения, похоже, намного 
превысили ожидания московских вла-
стей. Представители мэрии обещали 
москвичам найти более приемлемые 
формы парковочных поборов.

— Дать бесплатное автоместо всем и везде, 
как того хотят жители центра Москвы, никак не по-
лучится, — мягко убеждал участников дискуссии 
гендиректор ГУ «Администратор московского 
парковочного пространства» Сергей Марини-
чев. — Сегодня на 600 тысяч жителей центра за-
регистрировано 225 тысяч авто, в то же время 
парковочных мест — всего 50 тысяч. По-любому 
всем не хватит. 

Между тем заявленная на сегодня стоимость 
парковки для резидентов, то есть жителей центра 
города, в 18 тысяч рублей в месяц не имеет анало-
гов в мире: жители самых престижных кварталов 
Лондона, к примеру, платят за парковку своих авто 
250 фунтов стерлингов в год, а жителям Берлина 
она обходится всего в 20 евро. Участники «круглого 
стола» приводили в пример организацию парковок 
в центре Барселоны и на Манхэттене, и нигде не 
находили такого «оккупационного» отношения к 
коренному населению. «Москва не резиновая», 
— неустанно твердят городские власти, и жители 
готовы с ними в этом согласиться. Только непонят-
но, почему в эту «не резиновую» Москву в первую 
очередь не помещаются жители исторического 
центра, спрашивали представители инициативных 
групп москвичей.

Взаимные упреки москвичей и представите-
лей власти сыпались как из рога изобилия: первые 
укоряли в отсутствии общественного обсуждения, 
вторые отвечали, что жители сами проявляли пас-
сивность до последнего момента, пока не зарабо-
тали штрафные санкции. В результате дискуссии 

определили самую главную проблему — механизм 
выдачи так называемого резидентского разреше-
ния. По словам Мариничева, сейчас его можно 
получить при простом предъявлении паспорта с 
пропиской, между тем далеко не у всех жителей 
центра есть авто и не все нуждаются в парковочном 
месте. В результате городские власти опасаются, 
что «безлошадные» жители ЦАО начнут притор-
говывать местами для стоянки. 

Впрочем, как оказалось, единой точки зрения 
на то, какой должна быть парковка, нет в первую 
очередь у самих инициаторов протеста. Так, коор-
динатор гражданской группы «Платные парковки в 
центре Москвы. Жители против!» Леонид Антонов 
заявил, что жители ЦАО должны пользоваться 
бесплатной парковкой на территории всего округа, 
ведь им приходится выезжать и за пределы своего 
двора — в магазины, поликлиники, отвозить детей 
в школу. Другие представители группы протеста 
готовы были рассматривать какие-то разумные 
ограничения, руководствуясь не только личными 
интересами, но и проблемами города. Все дружно 
просили у властей приостановить эксперимент и 
пересмотреть его условия — все-таки меры, пред-
ложенные властями, оказались непомерно жестки-
ми для москвичей. Пока «жертвами» непомерных 
платежей оказалась самая терпимая прослойка 
жителей Москвы — интеллигенты-старожилы. 
Однако если бы эксперимент распространился 
на Бульварное и Садовое кольцо, не миновать бы 
мэрии массового протеста. 

— В городах Европы прошли десятилетия, 
прежде чем проблема парковок обрела сегодняш-
нее цивилизованное решение, — резюмировал 
Мариничев. — В Москве же предстоит выработать 
собственную модель, и путь конфронтации здесь 
явно тупиковый. Мы готовы выслушать все заин-
тересованные стороны, учесть все предложения и 
мнения, сделать резидентское разрешение более 
льготным и приемлемым для жителей. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ВЛАСТИ ГОТОВЫ ПОЙТИ  
НА УСТУПКИ ПО ОПЛАТЕ ПАРКОВОК

«ВАХТАНГОВ» ПО АРБАТУ ШИРИТСЯ

Но отказываться от идеи сделать парковочное пространство  
в центре платным не собираются

Директор театра Кирилл Крок: 
«Да мы задыхаемся  
без Малой сцены!»

Согласно недавнему постановлению 
московского правительства, до 2 января 
2013 года в столице будет демонтиро-
вано 2593 объекта. Все они признаны 
самовольно построенными некапиталь-
ными сооружениями. В черный список 
также попали 50 автомоек, две АЗС и 
несколько десятков автомобильных 
сервисных центров, назвать которые не-
капитальными язык не поворачивается.

Предприниматели, чьи объекты теперь под-
лежат сносу, рассказали «МК», что строили и 
эксплуатировали их на вполне законных осно-
ваниях. В частности, большинство автомоек из 
перечня правительства были сооружены в рамках 
городской программы по развитию сети моечных 

постов, утвержденной еще в 1995 году. Тогда 
столичные власти выделили около 200 бесплат-
ных участков под застройку сроком на 5 лет, по 
истечении которых продлевать права на аренду 
на бумаге не стали, но от самой арендной платы 
не отказывались и по сегодняшний день.

Каждый объект сдавался специально соз-
данной в мэрии комиссии, которая подписывала 
акт ввода автомоек в эксплуатацию. В распоря-
жении редакции есть один из таких документов, 
выданных моечному посту по адресу Камчатская 
улица, вл. 7. Работает он и по сей день, только 
адрес сменился, когда в начале нулевых квартал 
решили основательно перекроить, — теперь от-
носится к ул. Курганской.

Сегодня же эта автомойка подлежит сносу, 
а ее владелец вынужден выставлять дежурных 

по ночам, потому что в местной префектуре его 
доводы о капитальности объекта слушать не 
стали, но обещали в ближайшие два месяца 
прислать бригаду гастарбайтеров, которые за 
несколько часов «все разберут и увезут». К слову, 
принятое правительством Москвы постановление 
(№614) теперь дает право окружным комиссиям 
по пресечению самовольного строительства 
демонтировать «неугодные» объекты без ре-
шения суда.

К сожалению, единственный нормативный 
документ, на который могут сослаться предпри-
ниматели, чей бизнес попал в черный список, 
— это протокол заседания правительственной 
рабочей группы от 26 июня 1997 года (также 
есть в распоряжении «МК»), в котором под пун-
ктом 1.4 сказано: «считать отдельно стоящие 
моечные посты капитальными сооружениями 
и объектами недвижимости, подлежащими го-
сударственной регистрации с обязательным 
оформлением долгосрочной аренды земли». 
Однако есть большие сомнения в том, насколько 
серьезную юридическую силу эти слова будут 
иметь в суде спустя 15 лет.

На защиту интересов автомойщиков вста-
ло объединение предпринимателей «ОПОРА 
России». Президент организации Александр 
Бречалов в понедельник обратился с открытым 
письмом к мэру Москвы Сергею Собянину, в ко-
тором подчеркнул неправомерность вынесенного 
столичным правительством постановления.

По его словам, малый и средний бизнес за 
время эксплуатации своих объектов вкладывал 
огромные средства (десятки миллионов рублей) 
на их подключение к городским сетям: каждой 
мойке требуется более 5 кубических метров воды 
в сутки, которая должна уходить через ливнесто-
ки в подземные емкости для очистки.

Получается, что де-факто эти автомойки 
считаются капитальными объектами, но де-юре 
— они временные. Глава «ОПОРЫ» попросил мэра 
столицы приостановить действие постановления 
для уточнения статуса нескольких сотен ликви-
дируемых сооружений. С той же просьбой он 
обратился и в Генпрокуратуру.

Пока же главы районных управ уже рассы-
лают постановления о демонтаже владельцам 
автомоек. Для первых из них час икс назначен 
на 30 ноября.

Евгений КРАСНИКОВ.

Инициатива по разработке законо-
проекта «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
РФ в связи с совершенствованием 

структуры органов предварительного следствия» 
исходила от президента Владимира Путина. В 
связи с передачей уголовных дел, находящихся в 
производстве следователей МВД и Госнаркокон-
троля, было поручено также подготовить необхо-
димые изменения в Уголовно-процессуальный и 
Уголовный кодексы.

Осенью этот законопроект прошел два чте-
ния в Госдуме. Однако, по информации нашего 
источника, парламентарии пришли к выводу, что 
передать все уголовные дела из силовых структур 
в сжатые сроки будет крайне затруднительно. 
Поэтому документ был вновь передан в Совбез 
для принятия соответствующего решения.

Пока, по предварительным данным, след-
ствие должно будет заработать в полную силу в 
2018 году. Хотя некоторые авторы законопроекта 
не исключают, что реформа может завершиться 
и раньше — к январю 2016 года.

Вокруг создания единого следственного 
органа уже не один год идут бурные споры. МВД 
всегда категорически высказывалось против такой 
реорганизации, заявляя, что СК станет монопо-
листом, а качество расследования уголовных дел 
значительно снизится.

В июне 2012 года о создании единого след-
ствия вновь заговорили. Был разработан зако-
нопроект, в котором подробно излагалось, как 
именно будет работать новая структура и кто в 
нее войдет.

Так, согласно документу штатная численность 
СК должна будет увеличиться за счет новых кадров 
из МВД и ФСКН с 24 тысяч человек до 60 тысяч. 
Понятно, что такое расширение штата потребует 
дополнительных бюджетных вливаний и площадей, 
ведь новобранцев придется где-то размещать.

— Когда в 2007 году у прокуроров забрали 
следствие, передав в новое ведомство — След-
ственный комитет при прокуратуре, оказалось, 
что не у всех есть рабочие места, — поделился 
с «МК» один из высокопоставленных сотрудни-
ков ведомства. — Чтобы разместить всех со-
трудников, пришлось строить новые здания, 
ремонтировать старые. Но на это ушел не один 
год. А сейчас штатная численность сотрудников 
ведомства увеличится еще на 35 тысяч человек — 
где их рассаживать? А еще служебный автопарк 
придется расширять.

Но законодатели продумали и это. Так, 
из проекта следует, что на содержание ново-
бранцев будет выделено до 97,5 млрд рублей 
и каждый сотрудник будет обеспечен рабочим 
местом.

Согласно плану в СК планируется пере-
дача 438 составов преступлений, что составит 
более 2 млн уголовных дел в год. Следователи 
будут заниматься расследованием дел средней 
тяжести, тяжкими и особо тяжкими преступле-
ниями. В частности, убийствами, наркотиками, 
оружием, взятками, превышением и злоупотре-
блением должностными полномочиями, мошен-
ничеством. Более того, следователи получат 
больше полномочий при возбуждении дел в от-
ношении судей, прокуроров, депутатов, сотруд-
ников ФСБ, СК, службы вешней разведки, ФСО, 

МВД, ФСИН, ФСКН, таможенников, сотрудников 
Минобороны.

Согласно законопроекту привлекать к уго-
ловной ответственности депутатов, кандидатов 
в депутаты законодательного собрания, про-
куроров, а также руководителей следственных 
органов, адвокатов и членов избирательной 
комиссии будут не только руководители регио-
нального управления СК, где было совершено 
преступление, но и другого, приравненного к 
нему следственного органа. В отношении вы-
шестоящих прокуроров и следователей дела 
будут возбуждаться лишь с личного согласия 
председателя СК или его заместителя.

Что касается члена Центризбиркома и его 
председателя, то решение о привлечении их к 
уголовной ответственности будет принимать 

только председатель единого следственного 
органа.

После реформы в МВД не останется след-
ственных подразделений, будет только орган 
дознания. Полицейские дознаватели станут 
расследовать мелкие кражи, угоны, побои и 
другие нетяжкие преступления. Пока за их ра-
ботой надзирает управление по организации 
дознания МВД, но в дальнейшем оно может по-
лучить статус департамента. Сейчас, по данным 
МВД, у каждого дознавателя в производстве 
находится 57 уголовных дел. А после создания 
новой структуры штат сотрудников будет увели-
чен в три раза, как и нагрузка, ведь в дознание 
будет передано дополнительно 288 составов 
преступлений.

Кроме МВД дознание останется у погранич-
ных органов ФСБ. Пограничники будут заниматься 
расследованием дел о незаконной добыче водных 
биоресурсов и пересечении госграниц, а также о 
противоправном изменении госграницы.

Дознаватели Госнаркоконтроля тоже будут 
расследовать нетяжкие преступления, связан-
ные с приобретением, хранением, перевозкой 
наркотиков, психотропных препаратов и их ис-
пользованием, а также организацией притонов 
и подделкой различных документов.

Непосредственно следствие, кроме СКР, 
останется лишь у ФСБ. Спецслужбы по-прежнему 
будут расследовать секретные дела, такие как 
терроризм, госизмена, шпионаж.

Разработчики проекта не обошли своим 
вниманием и прокуроров, несколько расширив 
их полномочия. Именно представители над-
зорного органа будут решать все споры о под-
следственности. Также прокуроры, как следует 
из законопроекта, станут принимать решение, 
какой следственный орган будет заниматься 
расследованием, если дела из разных подраз-
делений будут объединены в одно производство. 
Однако в то же время следователям дано больше 
прав на обжалование решений прокуроров о 
возбуждении или отмене дел и т.п.

Кроме этого законодатели решили соз-
дать условия для популяризации заключения 
досудебных соглашений, а соответственно, для 
увеличения раскрытия дел и сокращения сроков 
тюремных заключений для тех, кто согласился 
добровольно рассказать о преступной деятель-
ности и обличить соучастников.

По словам одного из авторов проекта, эти 
особые условия, прописанные в законе, введены 

лишь для того, чтобы подследственный был уве-
рен, что ему в суде действительно вынесут более 
мягкий приговор, например штраф или услов-
ный срок, в зависимости от тяжести обвинения. 
Сейчас же следователи не могут гарантировать 
фигуранту дела, что суд не приговорит его к ре-
альному сроку лишения свободы.

Несмотря на то что МВД в целом не против 
создания единого следственного органа, но пред-
ложенные авторами законопроекта новации не 
нашли позитивного отклика в силовом ведомстве. 
В связи с этим руководитель Следственного де-
партамента (СД) МВД Юрий Алексеев направил 
свои претензии помощнику президента Евгению 
Школову (документ имеется в распоряжении 
«МК»).

Генерал Алексеев объяснил, почему счита-
ет «механическое объединение существующих 
следственных подразделений» неэффективным. 
Так, он считает нецелесообразным проводить ре-
форму следствия, ввиду того что «существующий 
механизм управления следственным аппаратом 
отлажен, работоспособен и хорошо зарекомен-
довал себя в течение десятилетий». Он также 
считает, что, если следствие передадут в СК, 
нарушится «эффективная» отлаженность взаи-
модействия между всеми правоохранительными 
органами — следователями, оперативниками и 
экспертами.

Это, по мнению Юрия Алексеева, может при-
вести к усложнению организации следствия, 
а именно к увеличению сроков расследования 
и ограничению прав потерпевших на доступ к 
правосудию. И в результате ответственность за 
раскрытие преступления «будет размыта».

При этом генерал напомнил, что в январе 
этого года в СК из МВД были переданы для рас-
следования преступления, совершенные несо-
вершеннолетними. При этом он привел удручаю-
щую статистику. Так, по данным Алексеева, за 
5 месяцев 2011 года следователями МВД было 
завершено более 14,2 тысячи таких дел, из них 
почти 13,9 тысячи были направлены в суд. А по-
сле передачи этих дел в СК за 5 месяцев с начала 
2012 года было окончено всего 2,5 тысячи дел 
в отношении несовершеннолетних, а в суд на-
правлено 2,4 тысячи.

Глава СД Юрий Алексеев считает, что после 
передачи следствия в одну структуру последнее 
станет монополистом, что может привести к «не-
подконтрольности этого ведомства». По этой же 
причине, как пишет генерал, «могут возрасти и 

коррупционные риски в обеспечении законности 
на предварительном следствии». Генерал не по-
нимает, кто будет заниматься расследованием 
преступлений, совершенных сотрудниками еди-
ного следственного органа.

Что касается кадрового состава следова-
телей МВД, то после увольнения из силового 
ведомства государству придется единовременно 
выплатить каждому не менее 400 тысяч рублей, 
а многих профессионалов и вовсе отправить 
на пенсию.

В свою очередь председатель Национально-
го антикоррупционного комитета Кирилл Кабанов 
считает, что перенос сроков реформы следствия 
— это «абсолютно правильное решение, посколь-
ку стратегия не была проработана до конца».

— Во всем мире есть судебное следствие, 
и по каждому делу судья ведет тщательное рас-
следование, — сказал «МК» Кирилл Кабанов. — У 
нас же другая правовая система, которую мы 
постоянно пытаемся модифицировать. Сейчас 
полным ходом идет разработка концепции уго-
ловного права. И вот пока она не будет закреплена 
законодательно, я считаю, что реформировать 
следствие рано. Нельзя создавать новый меха-
низм, не понимая стратегии. Хотя по-прежнему 
считаю, что создание единого следственного 
органа будет абсолютно правильным.

Заместитель председателя Комитета Гос-
думы по безопасности Андрей Луговой счи-
тает, что создание единого следствия будет 
продуктивней.

— Следствие и оперативные службы должны 
быть четко разделены, — сказал «МК» депутат. 
— Пока же каждое ведомство — МВД и ФСКН 
— пытается тянуть одеяло на себя, оставив за 
собой следствие. Но это неправильно, поскольку 
единый следственный орган сможет значительно 
улучшить криминогенную обстановку в стране.

Андрей Луговой уверен, что каждый дол-
жен заниматься своим делом: МВД и ФСКН — 
осуществлять оперативные разработки и за-
держания преступников, а СК — расследовать 
уголовные дела и доводить их до суда. Только так, 
по мнению народного избранника, все структуры 
смогут работать продуктивно и не будет никаких 
злоупотреблений.

По мнению экспертов, после создания еди-
ного следственного органа за ним будет необхо-
димо установить жесткий контроль. А для этого 
надо расширять полномочия прокуратуры.

Екатерина КАРАЧЕВА.

ОРГАН НИКАК НЕ ВЫРАСТЕТ
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В рамках борьбы с ларьками столица 
может лишиться полсотни пунктов чистки 

машин

Еще в апреле этого года 
Сергей Собянин отмечал, что в 
большинстве своем автомобили 
на улицах Москвы имеют 
«неприглядный вид», в связи 
с чем поручил построить в 
столице больше доступных для 
населения автомоек. Зачем же 
сегодня их сносить?
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По нашим сведениям, на этот 
четверг в кабинете у вице-
премьера Владислава Суркова 
назначено совещание, на 
котором будет решаться 
вопрос о деятельности Фонда 
кино — от его кардинальной 
реструктуризации до полной 
ликвидации. Если это произойдет, 
то масштабную реформу в сфере 
государственной поддержки 
кинематографа, затеянную в 2009 
году, можно будет смело считать 
провалившейся.

Разговоры о ликвидации Фонда кино ве-
дутся среди кинематографистов без малого уже 
неделю. А на последнем заседании фонда, про-
шедшем в закрытом режиме в прошлую пятницу, 
об этом как о случившемся факте, по информации 
«МК», объявил его исполнительный директор Сер-
гей Толстиков. Впрочем официальных документов 
на этот счет до сих пор нет, как и предположений 
о дальнейшей судьбе господдержки. Вернет ли 
себе новое руководство Министерства культуры 
все полномочия или вместо Фонда кино будет 
создана новая структура? Возможно, ответ на 
этот вопрос мы получим уже в этот четверг.

А пока давайте представим — только пред-
ставим, потому что официального подтверждения 
у нас до сих пор нет, — что решением сверху 
(Мединского, Суркова, да хоть самого Путина) 
был распущен Фонд кино. Точнее, лишен тех вы-
дающихся полномочий, которыми был наделен 
постановлением правительства от 31 декабря 

2009 года, когда фонд из номинальной орга-
низации, ведущей свою историю от 16 января 
1995 года, стал главной государственной казной 
в сфере кино.

Не изменена его структура, не поставлен во 
главе другой человек, не скорректирован список 
так называемых мейджеров — взращиваемых в 
инкубаторе крупных игроков индустрии, дер-
жащихся на плаву благодаря щедрой господ-
держке. А ликвидирован. Вырезан на монтаже 

современной истории кино.
Первыми за голову возьмутся те самые 

мейджеры. У них планы, у них проекты: одни в 
стадии разработки, другие в стадии реализации, 
третьи выйдут вот-вот — Новый год же на носу. 
Кино — процесс долгий и затратный. Здесь од-
них только бюджетных денег (даже больших) не 
хватит на крупный фильм, поддержка государства 
— это еще и своего рода социальная страховка, 
входной билет в область частного бизнеса для 
привлечения дополнительных средств. Сколько 
бизнес-схем сейчас заморозится на переходной 
стадии? Сколько проектов рискует встать?

Второй волной сметет все бессчетные ме-
роприятия для поддержания бодрого кинодуха 
в стране: фестивали хорошие и плохие (каких-
то не станет вовсе, каким-то придется резко 
урезать бюджет или искать спонсоров), недели 
русского кино, международный кинорынок Red 
Square Screenings (на последнем из таких, напри-
мер, было торжественно объявлено о широком 

сотрудничестве с каннским кинорынком). Нако-
нец, вечеринки русских фильмов, участвующих в 
программах Канн, Венеции и Берлина.

А как же Франко-российская киноакадемия? 
А Германо-российский фонд развития проектов 
совместного производства (формулировка, до 
конца доступная для понимания, вероятно, толь-
ко российскому чиновнику)? А намечавшееся 
сотрудничество с итальянскими коллегами, не-
формальная встреча которых с ведущими рос-
сийскими продюсерами была на должном уровне 
устроена на одной из частных вилл в Тоскане в 
минувшем сентябре? На каждой из них тоже ведь 
были пышные вечера и обещания вечной дружбы. 
Разговоры о великом прошлом и не менее ясном 
будущем. И все это — раз, и одним указом, как 
когда-то Госкино? Ну уж нет, наверняка на этот 
раз придумают что-то совсем новое.

Скорее бы дождаться выхода этого фильма 
в прокат.

Никита КАРЦЕВ.

КРОССВОРД КИНО

ТАНЦПОЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фамилия в виде замысловатой 
закорючки собственного сочинения. 4. Каша на за-
втрак английскому лорду. 10. «Яблоко раздора» для 
боярских кланов после смерти царя. 11. Свойство тела 
сохранять состояние покоя. 13. Мини-пещера среди 
архитектурных сооружений паркового ансамбля. 14. 
Газировка от деревенского кустаря. 15. Освобожде-
ние фуры от товара. 16. Находка в стоге сена. 18. Со-
временный блокбастер, снятый с оглядкой на фильм 
50-х годов. 20. Род бесшумного примуса. 22. Очень 
крепкое темное пиво из английского паба. 23. Шут, 
безнаказанно бьющий короля. 24. Звание Азарова 
в «Гусарской балладе». 26. Выволочка за патлы. 29. 
«Привязка» наручных часов. 33. Желтая причина 
лихорадки в жилах. 35. Старинный изящный фран-
цузский танец. 36. «Набросок» будущих мемуаров. 37. 
Ягодная масса с желатином. 39. Бремя, натирающее 
шею волу. 40. Консервы в походной каше. 41. Более 
важный праздник, чем день рождения, для верующего 
православного человека. 42. Поступок, достойный 
варвара. 43. «Волшебница» в руках Паганини.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глупый обитатель жирного 
тела. 2. Канал подключения кабеля у компьютера. 
3. Краткость для таланта. 5. Конан, сыгранный 
Арнольдом Шварценеггером. 6. Двухвесельная 
шлюпка-малютка. 7. «Садок» советского гражда-
нина, отправившегося за батоном и кефиром. 8. 
Модная эстрадная песенка. 9. Царь и Бог опера-
ционной. 10. Широкая лента с ткацкого станка. 
12. Демонстрация Христа народу. 17. Кpупная 
часть суши, окpуженная океаном. 19. Крайняя 
слабость организма после длительной голодовки. 
20. Главврач, опекающий интернов. 21. Платеж, не 
дающий кинуть продавца. 25. Врач, проверяющий 
знание алфавита. 27. Место неформального обще-
ния политиков. 28. Любимый камень Гудвина. 30. 
Крупный финансовый воротила. 31. Небольшая 
бутылочка водки. 32. Сплошной шов на материале. 
34. Явление, на который направлена деятельность. 
35. Торговец устрашающего вида в окровавленном 
фартуке. 38. Борьба японских «гераклов». 39. Со-
граждане Дяди Сэма.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прорубь. 4. Пирсинг. 10. Сверчок. 11. Оттенок. 13. Сума. 14. Герб. 15. Заступник.  
16. Дорога. 18. Апатия. 20. Перелом. 22. Сканер. 23. Купюра. 24. Состав. 26. Шерсть. 29. Золушка. 33. Мар-
шал. 35. Скобка. 36. Именинник. 37. Ринг. 39. Гнет. 40. Алхимия. 41. Обочина. 42. Трезвон. 43. Нирвана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проседь. 2. Рева. 3. Береза. 5. Ищейка. 6. Смог. 7. Грубиян. 8. Скутер. 9. Шомпол.  
10. Сморчок. 12. Кентавр. 17. Гарнитура. 19. Прапорщик. 20. Паровоз. 21. Макушка. 25. Оборона. 27. Турбина. 
28. Юморист. 30. Лентяй. 31. Шансон. 32. Фактура. 34. Либидо. 35. Скачки. 38. Глаз. 39. Гнев.
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СПРАШИВАЙТЕ В АПТЕКАХ ГОРОДА! 
Телефон «горячей линии»: 8-800-333-10-33 

(звонок по России бесплатный, часы работы: пн.—пт. 09:00—19:00; 
сб. 10:00—19:00; вс. — выходной)
www.riapanda.ru

БАД. Реклама. Не является лекарством. СГР № RU.77.99.11.003.E.003899.12.10 от 16.12.2010

С ВОЗРАСТОМ УРОВЕНЬ ТЕСТОСТЕРОНА
ПОСТЕПЕННО СНИЖАЕТСЯ

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

У молодых тестостерона избыток, отсюда 
гиперсексуальность и тяга к приключениям. С 
возрастом уровень тестостерона постепенно 
снижается. Негативно влияют на него вредные 
привычки, чрезмерные нагрузки, плохая эко-
логическая обстановка. 

Недостаток тестостерона вызывает у 
мужчин преждевременное старение, пред-
расположенность к сосудистым заболева-
ниям. Снижается сексуальная и умственная 
активность, появляются излишние жировые 
отложения.  Может даже уменьшиться размер 
половых органов! 

Не пугайтесь, изменения обратимы. Вер-
нуть  в норму уровень тестостерона поможет
ТЕСТОГЕНОН. Он не является синтетиче-
ским гормоном. Это полностью натуральный 
комплекс растений, аминокислот и витами-
нов, усиливающий выработку собственного 

тестостерона! Компоненты ТЕСТОГЕНОНА то-
низируют гормональную систему, мозговые 
центры сексуальности и усиливают половое 
влечение. За счет легкого стимулирующего 
действия собственного гормона ТЕСТОГЕНОН 
способствует уменьшению жировых отложе-
ний, повышает настроение и мозговую актив-
ность. Будьте уверены, женщины это оценят! 
ТЕСТОГЕНОН укрепляет мужское здоровье!

Как вы думаете, что является 
главным мужским веществом? 
Водка или пиво? Шутки в сторо-
ну. Это тестостерон – основной 
мужской гормон, который вы-
рабатывается в яичках. Именно 
тестостерон вызывает половое 
влечение, формирует мужской 
тип фигуры и характера.

МУЖЧИНА, ПОСТОИТЕ!

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ плитка. Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

❑ эволюция окон!
Дерево по цене пластика. 
Любые окна.
Пластиковые, дерево, 
алюминий.
т. 8(499)240-03-22

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ прием займов. 
т. 8(495)510-72-58

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495) 739-55-52

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки + грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды  т. 517-44-72
❑ переезды. 

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле 
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажисток. 
8-905-719-93-33

❑ массажисток. 
8-985-142-81-42

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

продаю
❑ Щенки Джек Рассел 

терьера, 2 мес., 
родословная СКОР. 
т. 8-916-189-25-07

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС.  т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. 

т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-909-941-51-74

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ
механические,
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81
❑ ремонт швейных машин. 

т. 8-903-231-82-63

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель  т. 589-86-90
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ холостяцкая вечеринка! 

т. 8(495)514-34-23

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг
8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

❑ досуг.
НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ массаж
(495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.
Приеду
или приглашу
в гости. 
т. 8-967-171-80-25
София

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг.
м."Ленинский пр". 
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг.
Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг.
Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
22 ноября с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30
м. «Павелецкая», ул. Новокузнецкая, д. 43/16
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1
23 ноября с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 9
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
26 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
27 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12

28 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
22 и 23 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном, Алтуфьевское шоссе, д. 34А, от м. «Отрадное»  
на автобусе №238 или 637 до остановки «Улица Декабристов, д. 1» 
27–30 ноября, 1 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
«Московский дом книги» на Новом Арбате, м. «Арбатская», 
ул. Н.Арбат, д. 8, правый вход, зал 1-го этажа, рядом со стойкой 
администратора 
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3

22 ноября с 10.00 до 15.00 
(перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
23 ноября с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, 200а, 
в фойе РДК

24 ноября  
с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а,  
районный ДК «Яуза»

24 ноября с 10.00 до 15.00
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 
36/20, в фойе Центральной городской 
библиотеки им. К.Паустовского 

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  
Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте 

через редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая 
техника и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.

Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  
Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 

конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

РЕ
КЛ

АМ
А

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.

ВНИМАНИЕ! Всех, кто оформил подписку на «МК» в киоске у 
метро «Теплый Стан» в период с 14 по 20 ноября этого года, 

редакция убедительно просит обязательно срочно позвонить 
в отдел подписки для согласования вопроса доставки газеты в 

2013 году. Тел. (495) 665-40-80. 

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

Еще несколько лет назад сочетание «русское 
шоу» вызывало неловкую улыбку, в первую 
очередь на лицах российской же молодежи. 
Ассоциации возникали либо с так называе-
мыми звездами нашей эстрады, напрочь 
копирующими западный стиль, или же во-
ображение рисовало постановку на русскую 
народную тему, однако с отвратительной 
работой звукорежиссера и без каких-либо 
визуальных эффектов. Однако за послед-
нее время предпринимались серьезные 
попытки ряда российских исполнителей 
заявить о русской самобытности, не забывая 
о качественной подаче продукта. Пожалуй, 
наиболее прорывным выступлением такого 
рода оказалось шоу «Дорогие мои москвичи» 
Владимира Девятова, приуроченное к трид-
цатилетию его творческой деятельности.
На сцене «Лужников» Девятову удалось со-
вместить, казалось бы, несочетаемое. Это, во-
первых, качественное шоу, отвечающее мировым 
стандартам, — с визуальными эффектами, све-
товыми декорациями, продуманным видеорядом 
и даже известными иллюзионными приемами в 
исполнении артиста. Во-вторых, изумительный 
голос, одинаково гармонично звучащий в таких 
разных жанрах, как рок-н-ролл и русский романс. 
В-третьих, минусовые фонограммы, сведен-
ные на высшем уровне. В-четвертых, народная 
тематика шоу, которая заставила даже самых 
искушенных зрителей еще больше заинтере-
соваться русской культурой. 
Примечательно, что вся программа была вы-
строена на контрасте эмоций: зажигательные 
мотивы чередовались с печальными романсами, 
заставляя присутствующих то пускаться в пляс, 
то погружаться в глубокое раздумье. Зрители не 
скрывали своих чувств — улыбки и слезы чередо-
вались на их лицах, как черные и красные масти 
в умело перетасованной колоде карт. 
Среди наиболее популярных шлягеров, испол-
ненных Девятовым, следует особенно отметить 
«Развяжите мои руки» — ее артист пел на фоне 
бескрайних российских просторов, «Марусю», 
каким-то образом совмещенную с «Yellow sub-
marine», и, конечно, «Калинку», без которой не 
обходится ни одно «Русское шоу» в мире. 

Но по-настоящему 
гвоздем программы 
стала песня «Потолок 
ледяной», во время 
исполнения которой 
у певца из рук пошел 
снег. В этот момент, 
наверное, сам автор 
такого трюка, леген-
дарный Дэвид Коп-
перфильд, оценил 
бы технику испол-
нения приема и его 
актуальность. 
Несмотря на все ова-
ции зрителей, свою часть работы Владимир до 
сих пор оценивать не берется. 
«Себя оценивать, я считаю, некорректно, — объ-
ясняет артист. — А вот моя команда во время 
концерта отработала отлично!» 
Работы, как можно догадаться, у команды было 
много, ибо конечная цель — качественное шоу 
— требовала немалых финансовых и моральных 
затрат. 
«Я стараюсь делать качественный продукт, 
так как воспитан на западной рок-музыке и ка-
чественной попсе, поэтому хочу, чтобы наша 
эстрада тянулась к тому уровню музыкальной 
культуры, который есть там», — рассказывает 
артист. 
Важной находкой, помогающей сделать шоу 
красочным, стало смешение в фонограмме 
записанных музыкальных инструментов и их 
компьютерных аналогов. 
«Я люблю на электронные системы звукозаписи 
накладывать живые составляющие. Такой сим-
биоз, как видите, получается очень «вкусным», 
— отмечает Владимир. 
Впрочем, неизменной составляющей успеха оста-
ется профильное музыкальное образование. 
«Чтобы долго работать в музыкальной инду-
стрии, нужно быть профессионалом, а для этого 
необходимо иметь образование. Кроме того, 
чем больше вы знаете из параллельных сфер 
в области музыки, тем вам же легче будет вы-
живать», — подытожил Девятов. 

Андрей КОННОВ.

ВЛАДИМИР ДЕВЯТОВ —  
РУССКОЕ ШОУ С ЕВРОПЕЙСКИМ АКЦЕНТОМ
О том, как совместить народность, качество и драйв 

Владимир 
Девятов.

РОССИЙСКОЕ КИНО 
БУДЕТ ЖИТЬ В КРЕДИТ?
Систему господдержки могут снова поменять

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Владимир Малышев, ректор ВГИК  

и член попечительского совета Фонда 
кино, поделился с «МК» последними  

новостями из жизни фонда:
— Как я слышал, речь идет о том, чтобы по-

менять саму модель господдержки. Но даже мне, 
члену попечительского совета Фонда кино, она 
неизвестна. Ничего конкретного сказать вам не 
могу. Видимо, до конца ситуация не решена. Когда 
создавался Фонд кино, установились долгосроч-
ные контакты с отдельными кинематографистами, 
своими фильмами заслужившими уважение обще-
ства. При проведении любого тендера внимание 
руководства, будь то Госкино или Минкультуры, 
всегда обращалось на то, чтобы ведущие мастера 
не остались без работы. Потом эту модель сломали 
ради того, чтобы сложились рыночные отношения. 
Все заинтересованы в том, чтобы как можно больше 
людей смотрели российское кино. Но все делалось 
на ходу, механизм до конца не был отработан. Надо 
изучать вначале проблему, а потом уже принимать 
решения. Мы все смотрим то на французскую мо-
дель, то на голландскую, а ведь ни ту, ни другую так 

и не применили. Какие-то свежие ветры подули, но 
не отработана система в целом, и она дала сбой. 
Сейчас, видимо, идет поиск более эффективной 
модели развития. Если государство дает деньги, 
то они должны отрабатываться, ведь кино — это 
бизнес. Понятно, что надо поддерживать и арт-хаус, 
никто и не отрицает авторского кино. Вероятно, 
бизнес-успеха Фонд кино не принес. Хотя мудрено 
за пару лет достичь ощутимых результатов.

Я слышал, что якобы социально значимые 
проекты теперь будет кредитовать какой-то банк, 
то ли беспроцентно, то ли с малым процентом. Те, 
кто верит в кассовый успех своих проектов, смогут 
брать кредит. Если, конечно, докажут, что впереди 
их ждет коммерческий прорыв. Но тут тоже есть 
проблема: кто-то может красиво убеждать — и нам 
известны такие примеры, особенно из 90-х, — а 
денежки потом просто не возвращаются.

Кинематографисты, не успевшие получить 
те средства, что выделило им государство на те 
или иные проекты, окажутся в затруднительном 
положении. Год-то заканчивается. Все это, конечно, 
не способствует сохранению кинематографических 
кадров и развитию кино. 



На лицах покидавших 
«Лужники» болельщиков не 
было печали. Ведь всерьез 
в победу над «Барсой» ни-
кто не верил. Признал это 
после финального свистка 
и спартаковский наставник, 
заявивший, что вовсе не 
удивлен итоговым счетом. 
Впрочем, произносить эти 
слова необходимости и не 
было — неверие в соб-
ственные силы в игре ко-
манды прослеживалось 
невооруженным глазом. 
Рецепт победы над «Барсой» довольно 
прост и известен всем. Сумасшедшая самоотдача 
и концентрация, помноженная на солидный запас 
везения. Ничего этого у сегодняшнего «Спарта-
ка» нет. А везет, как говорят, либо сильным, либо 
смелым. Опять мимо.

Отсутствие же надежды у болельщиков тоже 
объясняется довольно просто. Дело даже не в 
том, что каталонцы сильнее абсолютно на всех 
позициях и который год подряд демонстрируют, 
пожалуй, лучшую игру в европейском клубном 
футболе. Дело в самом «Спартаке». Сложно рас-
считывать на положительный результат в матче с 
суперклубом, уже лет пять являющимся бессмен-
ным фаворитом главного европейского клубного 
турнира, после таких матчей, что выдала команда 
Эмери в минувшие выходные в Нижнем Новгороде. 
Ведущая борьбу за выживание в премьер-лиге 
«Волга» не перебегала, перетерпела или перехоте-
ла «Спартак», а именно переиграла. Рассчитывать 
после этого на очки в матче с «Барсой» было бы 
как минимум наивно.

«Спартаку» вообще в этом лигочемпионском 
розыгрыше откровенно не везло. И это вовсе не 
попытка оправдать скверное выступление красно-
белых в Европе. Судите сами. Вести в счете на 
«Камп Ноу» и проиграть на последних минутах, 
забыв на дальней штанге малыша Месси, головой 
отправившего мяч в ворота. Подарить на своем 
поле три очка «Селтику», который ничем, кроме 
настойчивости, в Москве не запомнился. Да и 
победа все тех же целеустремленных шотландцев 
над «Барселоной» в Глазго стала неприятным 
сюрпризом для москвичей, окончательно спу-
тавшим карты.

Впервые на моей памяти «Спартак» собрал 
аншлаг в «Лужниках». Но не стоит удивляться пас-
сивности зрителей на заполненных до отказа 
трибунах. Пусть и болеют они за «Спартак», но 
в этот вечер они пришли смотреть на «Барсело-
ну». Именно болельщики могли погнать команду 
вперед, как это случилось, например, в матче 
Россия—Англия все в той же «Луже». Но «Спар-
так» так и не дал им повода хоть на секундочку 
поверить в чудо. Вот и не смогла пройти волна ни 
одного полного круга по арене, хотя запускать ее 
пытались минут пять минимум.

К слову о болельщиках. Случился в ходе этой 
игры и еще один довольно симптоматичный эпи-
зод, который наверняка порадует футбольное 
руководство страны. Когда в середине второго 
тайма на трибуне «Д» зажгли несколько файе-
ров, недовольно загудела и засвистела добрая 
половина зрителей. Причем большинство из не-
довольных располагались за воротами, а не на 
центральных секторах. То есть свистели именно 
фанаты, в большинстве своем молодые ребята, а 

не джентльмены в дорогих костюмах с централь-
ных секторов, легко выложившие за билет тысяч 
десять. За последние лет пятнадцать я был прак-
тически на всех домашних матчах красно-белых 
и никогда ничего подобного не видел. Впрочем, 
говорить «прощай, пиротехника» время еще не 
пришло точно.

А знаете, на что отреагировала публика боль-
ше всего в этом матче? Ну кроме фирменного 

тарана Веллитоном вратаря соперника? На по-
явление на поле Жано. И этому тоже есть довольно 
простое объяснение. Незадолго до выхода моло-
дого грузина мы с коллегой Игорем Рабинером 
в ложе прессы обсуждали возможность такой 
замены. Сошлись во мнении, что изменить при 
счете 0:3 с «Барсой» уже ничего не получится, но 
тут переключились на обсуждение самого Жано. 
Игорь говорил, что он напоминает ему Валерия 

Кечинова, я видел сходство с Ильей Цымбаларем. 
Сошлись на том, что истина где-то посередине. 
Вот так же и болельщики, помня об отвратитель-
ной игре в Нижнем и видя на табло 0:3, от выхода 
Жано ждали не фантастического возвращения 
«Спартака» в игру, а надеялись увидеть хоть толику 
настоящего спартаковского футбола. Того самого, 
в который играли Кечинов и Цымбаларь. Ведь в 
отсутствие Жано на такое в нынешнем «Спартаке» 
способен разве что Дмитрий Комбаров, в тихо-
новском стиле зачищавший свою левую бровку и 
угрожавший воротам с позиции левого защитника 
чаще, чем это делали в этой игре Эменике, Хурадо 
и Веллитон вместе взятые.

 После матча игроки «Барсы» в один голос 
отметили, что ощутили разницу между первым 
матчем на «Камп Ноу» и московским. Не скрывали, 
что в «Лужниках» им пришлось гораздо легче. Это 
можно было бы объяснить более атакующей схе-
мой, что выбрал Эмери на игру (в Барселоне Унаи 
сыграл в три опорника, сделав ставку на оборону), 
но это было бы слишком легко. Изменился сам 
«Спартак», причем далеко не в лучшую сторону. 

И не стоит все валить на травму Ромуло — 
игрока несомненно талантливого, но ключевым 
в «Спартаке» стать времени пока не имевшего. 
И уж тем более не на отсутствие Билялетдинова. 
Известный тезис, что главным мерилом силы 
команды является выступление в еврокубках, для 
сегодняшнего «Спартака» не подходит. Показатель 
состоятельности красно-белых не матч с «Барсой», 
а игра с «Волгой». Проблемы у красно-белых не с 
мотивацией. Вторничный «Спартак» нельзя обви-
нить в нежелании играть. Команда не выглядела 
горсткой равнодушных и зажравшихся миллионе-
ров. Они просто не могли ничего сделать против 
великолепной «Барселоны» с Месси, Иньестой, 
Хави и Фабрегасом в составе. Почему? Да по той 
же причине, что и в Нижнем Новгороде, — про-
блемы с организацией игры. А это вопрос уже к 
Эмери. Главный, но не единственный. 

Тренер может сетовать на неиспользованные 
моменты. Так он поступал после выездной игры 
с «Бенфикой», обмолвился об этом и на этот раз. 
Да, «Спартак» действительно имел 5–6 отличных 
шансов, чтобы распечатать ворота Вальдеса, кото-
рые не использовал. Но у «Барсы» таких моментов 
было больше двадцати.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Лига чемпионов УЕФА
Групповой раунд. 5-й тур
Группа G
«Спартак» (Россия) — «Барселона» (Испания) 
— 0:3
Голы: Алвес, 16. Месси, 27. Месси, 39.
«Спартак»: Дикань — Макеев, Инсаурральде, Сухи, 
Д.Комбаров — Чельстрем, Кариока (Брызгалов, 
75) — К.Комбаров (Веллитон, 63), Хурадо, Ари — 
Эменике (Жано, 63).
«Бенфика» (Португалия) — «Селтик» (Шот-
ландия) — 2:1
Голы: Джон, 17 (1:0). Самарас, 32 (1:1). Гарай, 71 
(2:1)
Положение команд:
    
 И В Н П М О
Барселона 5 4 0 1 11–5 12
Бенфика 5 2 1 2 5–5 7
Селтик 5 2 1 2 7–7 7
Спартак 5 1 0 4 6–12 3

Рамзан Кадыров запретил продажу 
энергетиков в Чечне. Простите, име-
ются в виду люди?

— Милый, расскажи мне сказку на 
ночь.
— Я тебя люблю. Спи.

Вор ковыряется в квартирном зам-
ке и вдруг слышит из динамика над 
дверью:
— Здравствуйте! Вас приветствует 
система «Умный дом»! Насколько 
я понимаю, вы намерены обнести 
квартиру моего хозяина. Не пере-
живайте, я сам его не люблю, он со 
мной плохо обращается, поэтому я 
открою вам двери!
Тут действительно дверь открыва-
ется. Вор в шоке. Голос:
— Берите пластиковые мешки, стоя-
щие у двери, там все ценное имуще-
ство, хозяин собирается переезжать. 
Быстрее уходите! В меня встроен 
чип, который через минуту все равно 

вызовет полицию. Быстрее!
Вор хватает мешки и убегает.
Через три часа хозяин возвращается 
домой. Голос из динамика:
— Добрый вечер, хозяин! Ваше приказа-
ние выполнено, мусор вынесен.

Сегодня на улице нечаянно задел жен-
щину. Она ко мне с наездом:
— Че, чувак, проблемы?
Ну, я возьми и расскажи все. Сидим те-
перь, вместе плачем...

Вот времена настали! Заказать Деда 
Мороза на час дороже стоит, чем Сне-
гурочку на ночь!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 22.11.2012): 1 USD — 
31,4218; 1 EURO — 40,0785. По курсу ММВБ 
(на 21.11.2012): 1 USD: спрос — 31,09; пред-
ложение — 31,449. 1 EURO: спрос — 39,816; 
предложение — 40,244.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Акопов (1957), медиадеятель, 
теле- и кинопродюсер
Борис Беккер (1967), теннисист, экс-первая 
ракетка мира
Василий Бочкарев (1942), актер («Кто за-
платит за удачу», «Безумный день инженера 
Баркасова», «Фома Гордеев», «Зоя»)
Валентина Владимирова (1927–1994), 
актриса («Не забудь… станция Луговая», 
«Председатель», «Угрюм-река»)
Лянка Грыу (1987), актриса («Маленькая 
принцесса», «Возвращение мушкетеров, 
или Сокровища кардинала Мазарини», 
«Барвиха»)
Виктор Пелевин (1962), писатель («Омон 
Ра», «Чапаев и Пустота», «Generation П»)
Тамара Плетнева (1947), депутат Госдумы 
(от КПРФ) с 1993 года
Руслан Хасбулатов (1942), председатель 
Верховного Совета РФ

Виктор Салтыков (1957), певец («Мануфак-
тура», «Форум», «Электроклуб»)
Савик (Савелий) Шустер (1952), журналист, 
телеведущий

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмос-
ферное давление будет расти, облачно с 
прояснениями, без осадков. Ночью условия 
для гололедицы, температура в Москве 
-1...+1°, по области -2...+3°. Днем темпера-
тура в Москве +2...+4°, по области +1...+4°. 
Ветер западный, 2–5 м/с.
Восход Солнца — 9.20, заход Солнца — 
17.12, долгота дня — 7.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.
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Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Саранске, Серпухове, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СЛОЖНО РАССЧИТЫВАТЬ НА ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ В МАТЧЕ С СУПЕРКЛУБОМ, УЖЕ ЛЕТ ПЯТЬ 
ЯВЛЯЮЩИМСЯ БЕССМЕННЫМ ФАВОРИТОМ ГЛАВНОГО ЕВРОПЕЙСКОГО КЛУБНОГО ТУРНИРА, ПОСЛЕ ТАКИХ 
МАТЧЕЙ, ЧТО ВЫДАЛА КОМАНДА ЭМЕРИ В МИНУВШИЕ ВЫХОДНЫЕ В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕСПОРТ

ГОСТИ

КТО И КАК ПРОВЕРЯЕТ МЯСО  
И МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ, КОТОРЫЕ 

ПОСТУПАЮТ ИЗ ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН?
23 ноября, пятница
В 12.00 состоится онлайн-конференция заместителя руководителя 

Управления Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору по городу Москва, Московской и Тульским областям Оксаны 
Викторовны КНЯЗЕВОЙ на тему: «Как осуществляется ветеринарный 
контроль за поступлением в Россию продукции животного происхожде-
ния из зарубежных стран?»

Как осуществляется пограничный ветеринарный контроль? Какие из-
менения произошли при осуществлении ветеринарного контроля в связи с 
вступлением России в ВТО? Какие требования Таможенного союза должны 
выполняться при поставках продукции животного происхождения? Какие 
основные нарушения выявлялись при поступлении подконтрольных товаров 
за последние два года? 

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже сейчас на сайте mk.ru 
в разделе «Пресс-центр».

Разыскиваются свидетели ДТП на 
42-м километре Калужского шоссе 10 
ноября в период с 8.30 до 8.50 между 
автомобилем «Шевроле-Лачетти» крас-
ного цвета госномер у926рх150 и авто-
мобилем «Шкода-Октавиа» серебри-
стого цвета. Звонить  8968492506.

Финские соцработники обманули 
Медведева? («МК в Питере»)

Автор «Дракулы» умер в мучениях 
(«В Новом Свете»)

На Землю надвигается мощнейшая 
магнитная буря

Александр ТАРХАНОВ — 
«МК»: «Спартаку» надо 
больше задействовать 
молодежь»

Своим мнением о матче «Спартак» 
— «Барселона» поделился заслуженный 
тренер России, известный в прошлом 
нападающий ЦСКА и сборной СССР:

— Первый тайм получился интересным. 
У «Спартака» при счете 0:0 был отличный 
момент. Забей Дмитрий Комбаров, игра 
стала бы еще увлекательнее. После этого 
«Барселона» во главе с Месси показала, 
как надо реализовывать моменты. Пять 
шансов — три гола. Фантастика, конечно! 
И высочайшее мастерство. Дани Алвес с 20 
метров попал точно в угол, а игроки «Спар-
така» били в «молоко» из гораздо более 
удобных позиций. Вот она, разница в классе. 
После перерыва нерва в игре уже не было. 
«Спартак» пытался что-то предпринять, 
но соперник выглядел очень солидно. В 
командных действиях «Барса» превзошла 
красно-белых на три головы, что и предо-
пределило результат.

— Может, «Спартаку» следовало 
избрать ту же оборонительную такти-
ку, которая едва не принесла успех на 
«Камп Ноу»?

— На своем поле, при переполненных 
трибунах отсиживаться в обороне… Нет, я 
думаю, Унаи Эмери правильно выстроил 
игру. Другое дело, что в таких матчах мно-
го моментов не бывает. И если возникает 
какой-то шанс, нужно выжимать из него 
максимум.

— Согласны, что эту Лигу чемпионов 
«Спартак» проиграл в матчах с «Селти-
ком» и «Бенфикой»?

— Да, эти команды не сравнить  с «Бар-
селоной». Особенно обидным, считаю, было 
поражение от «Селтика» в «Лужниках». Ведь 
спартаковцы даже вели в счете — 2:1…

— Какие еще выводы для себя 
сделали?

— У «Спартака» хорошо работает Ака-
демия. Вот и надо брать оттуда больше 
молодых ребят. Потому что уровень ле-
гионеров, которых купили, очень средний. 
На фоне «Барселоны» это особенно было 
заметно. Эменике, Кариока, Чельстрем не 
убедили меня, что они сильнее доморо-
щенных игроков.

— А что делать с Унаи Эмери?
— Пусть работает. Нет такого трене-

ра, который не ошибается. Даже Хиддинк, 
который намного сильнее Эмери, и тот не 
всегда принимает правильные решения. 
Испанцу нужно время, чтобы освоиться в 
«Спартаке».

Юрий БУТНЕВ.

ШЕВА УЖЕ НЕ ЦАРЬ, 
НО ЕЩЕ НЕ ТРЕНЕР
Всякий анекдот украшает эффектная 
концовка. Увы, Федерация футбола 
Украины своего анекдота слепить не 
смогла — Андрей Шевченко отказался 
возглавить сборную Украины. А ведь 
мог!

В день, когда президент Федерации фут-
бола Украины Анатолий Коньков объявил, что 
сделал Андрею Шевченко предложение воз-
главить сборную, околофутбольный украинский 
народ просто завис. Это, глядя со стороны, 
просто стеб: мол, Шева в сборной — это все 
равно как если бы Бекхэм или Зидан через три 
месяца после завершения карьеры получили бы 
национальные команды Англии или Франции. 
Не все равно!

Хотя бы потому, что в поствыборной Украине 
Шевченко персонаж скорее комический. Такой 
себе младшенький сынок — любимый, но без 
царя в голове. Летом, после Евро-2012, Андрей 
мог принять любое решение — продолжать вы-
ступать за киевское «Динамо», уехать в Китай, 
США, обозначить свою жизненную позицию и 
пойти на выборы в списке власти или оппозиции. 
Говорят, тот же Кличко предлагал ему третий 
номер в списке. Шева пошел посредине — по-
шел в политику в виртуальном проекте Натальи 

Королевской «Украина — вперед!».
Проект в будущем наверняка попадет в 

политологические учебники. Он прославился 
безумным количеством навязчивой рекламы, 
одной из самых дорогих кампаний в истории 
Украины и оглушительным провалом. Наталья 
Королевская раньше входила во фракцию Блока 
Юлии Тимошенко и играла видную роль в партии. 
Когда у Юли начались проблемы, Наталья ушла 

в свободное плавание. По идее, на выборах она 
должна была забирать голоса у оппозиции — по-
лучилось немного наоборот. Причем к августу 
все социологические опросы рисовали Коро-
левской уверенное прохождение в парламент. 
И тут она резко «усилила» партию — привлекла 
в качестве второго и третьего номеров списка 
Андрея Шевченко и сына недавно умершего ве-
ликого Богдана Ступки — актера Остапа Ступку. 
Торжественная церемония посвящения новичков 
в политику прошла на кукурузном поле и выгля-
дела круто, как фильм «Приключения Буратино». 
Такая троица окончательно перестала смахивать 
на оппозицию. О стоимости «трансфера» Шевы 
не шутил только ленивый. И то, что Шевченко 
оперативно внес в партийную кассу взнос в 
10 миллионов гривен, вал насмешек не оста-
новил. Одним из самых посещаемых роликов 
в Интернете стал номер студии «95 квартал» 
с посвященной троице пародией на рекламу 
Королевской «Ноги — вперед!». Уже в сентябре 
рейтинг политсилы резко упал до 3%. И Королев-
ская подала в суд на ведущие социологические 
службы страны, утверждая, что рейтинг занижен. 
Но в конце октября оказалось, что он скорее 
был завышен — на выборах партия получила 
1,5 процента.

Зализывать раны Шевченко полетел в 
Лондон. Говорят, у него была твердая догово-
ренность с Абрамовичем по поводу работы в 
качестве помощника тренера «Челси». А в сбор-
ную Украины те же слухи сватали иностранца. 
Говорили, что идут переговоры с англичанином 
Гарри Реднаппом и дело за малым — за день-
гами спонсоров, которые должны были дать 
отмашку к подписанию контракта. В переговоры 

с англичанином с трудом, но верилось. Потому 
как все связанное с нынешним руководством 
Федерации футбола Украины можно описать 
одним словом — неуверенность. Неуверенность 
в своих действиях, решениях, поступках. Судя 
по всему, решения нынче в Украине принима-
ются не в оставшемся в наследство от Григория 
Суркиса Доме футбола. И страдает от этого в 
первую очередь сборная.

Мы уже писали, что, уходя, Блохин назвал 
своим преемником Юрия Калитвинцева. Но тот, 
видать, не вышел «родословной». Хорошей она 
была у Александра Заварова — великий футбо-
лист, родом из Луганска, личный друг Мишеля 
Платини, последние годы работал советником 
вице-премьера Бориса Колесникова. Борис 
Викторович отвечал в Украине за подготовку 
к Евро, и неформальные контакты Заварова 
очень помогли сгладить ситуацию, когда судьба 
чемпионата висела на волоске.

Опять же Заваров тренировал харьковский 
«Металлист», киевский «Арсенал»… С послед-
ним тренер расстался не полюбовно. В разгар 
зимних предсезонных сборов он был обвинен 
президентом клуба в пьянстве и уволен. После 
Заваров выиграл суд против своего бывшего 
клуба и получил солидную компенсацию за до-
срочное расторжение контракта.

Решение приняли половинчатое. Заварова 
тренером не назначили, а ввели в штат сборной. 
Номинальным исполняющим обязанности глав-
ного тренера стал помощник Блохина в «Динамо» 
Андрей Баль. Последним «достижением» Баля 
на тренерском поприще был вылет с одесским 
«Черноморцем» из украинской премьер-лиги. 
В эту тренерскую команду кооптировали еще 

и Олега Кузнецова. Предполагалось, что после 
игр с Молдавией и Черногорией Заваров будет 
представлен в качестве главного тренера. И тут 
случилось фиаско — ничья с молдаванами и 
домашнее поражение от Черногории.

После этого акции Заварова резко пошли 
вниз. Но на товарищеский матч с Болгарией 
сборную Украины готовил все же он. Уже в каче-
стве единоличного исполняющего обязанности 
главного тренера. И игру он в Софии выиграл 
— 1:0.

Накануне этой игры громкое предложе-
ние Андрею Шевченко и прозвучало. Навер-
ное, чтобы повысить мотивацию национальной 
сборной и укрепить авторитет нового тренера 
у футболистов.

Что дальше? Возможно, история с Шев-
ченко — операция отвлечения общественного 
мнения. Перед приглашением иностранца. А 
может быть, переговоры с Реднаппом — это 
дымовая завеса перед следующим неорди-
нарным шагом.

Что бы ни говорили о Суркисе, но у 
него был авторитет и его решения были 
окончательными.

У нынешнего руководства федерации этого 
авторитета пока нет, а кредит доверия этой 
осенью изрядно подтаял. Отсюда и такая чув-
ствительность к общественным настроениям 
и мнениям со стороны. В этом коктейле может 
вызреть самый экстравагантный вариант.

А что Шевченко? Андрей думает об… Олим-
пийских играх. По его мнению, он вполне мо-
жет сыграть там за Украину в качестве игрока 
в гольф. Тоже польза…

Дмитрий ДУРНЕВ.

Вопрос по матчу 
«Динамо» — «Зенит»  
КДК придется решать  
по старому регламенту
Как стало известно «МК», на бюро исполкома 
в РФС в среду вопрос о принятии поправок к 
регламенту, предложенных накануне РФПЛ, 
даже не рассматривался. На повестке дня 
стоял вопрос исключительно о календаре 
чемпионата России. В итоге матчи 20-го 
тура были перенесены на весну, 19-й же тур 
будет сыгран в этом году. Соответственно, 
присуждать ли «Зениту» или «Динамо» тех-
ническое поражение, будет решаться КДК 
по старому регламенту. 
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Главный тренер «Челси» Роберто 
Ди Маттео отправлен в отставку 
после крупного поражения от 
«Ювентуса» в Лиге чемпионов, сде-
лавшего шансы «аристократов» на 

выход из группы близкими к нулю.
Итальянский специалист проработал в 

лондонском клубе всего 262 дня, но успел за 
это время привести «Челси» к победе в Лиге 
чемпионов.

Интересно, что Ди Маттео стал уже седь-
мым тренером «Челси», лишившимся работы в 
эпоху Романа Абрамовича. Имя его преемника 
пока неизвестно, но, по некоторым данным, 
российский олигарх сейчас ведет переговоры 
с экс-наставником «Ливерпуля» и «Интера» Ра-
фаэлем Бенитесом.

Поражение красно-белых на своем 
поле от «Барселоны» обернулось для 

москвичей не только завершением 
борьбы за выход в плей-офф Лиги 

чемпионов, но и окончанием 
еврокубкового сезона. Последнее 
место в группе, которое «Спартак» 

забронировал за один тур до окончания 
группового раунда, означает, что по 

весне не видать команде Унаи Эмери 
(или того, кто может прийти ему на 

смену) и Лиги Европы. 

НА РАЗ-
ДВА-ТРИ

ФОТО   
на сайте 

ЭВРИКА

АСТРОНОМЫ УВИДЕЛИ 
«ТРАПЕЗУ» ЧЕРНОЙ ДЫРЫ
Мощную вспышку в 
центре Млечного Пути 
зафиксировали недавно 
астрономы Массачусетского 
технологического института. 
За все годы наблюдений она 
оказалась самой значительной.
Источником вспышки оказалась сверхмассив-

ная черная дыра Стрелец A*, которая расположена 
в центре нашей Галактики, в 26 тысячах световых 
лет от Земли. Всплеск небывалой активности за-
метили при помощи космического телескопа «Чан-
дра». Интенсивность вспышки оказалась в 150 раз 
выше обычной фоновой для Стрельца A*.

Черная дыра поглощает окружающее ве-
щество. Падающие в нее постоянно газ и пыль 
разогреваются до очень высоких температур, что 
и создает постоянное излучение. Скорей всего 
причиной необычного свечения, которое вышло 
за пределы обычного фонового излучения, стало 
крупное тело, попавшее в черную дыру. Впрочем, 
период активности черной дыры Стрелец A* аме-
риканские ученые прогнозируют только с конца 
2013 года. Он продлится в течение 20–40 лет.

Комментарий директора Государствен-
ного астрономического института им. Штерн-
берга Анатолия ЧЕРЕПАЩУКА: 

— Скорей всего произошедшее свидетель-
ствует о том, что черная дыра поглотила одну из 
многочисленных звезд, находящихся в центре 
Млечного Пути. Такие события случаются раз в 
несколько тысяч лет и сопровождаются очень мощ-
ным излучением, которое возникает в результате 
разрыва звезды. Однако надо иметь в виду, что 
событие, которое «недавно» увидели астрономы, 
произошло 26 тысяч лет назад, а значит, мы видим 
сейчас только световой отпечаток события, кото-
рого давно уже нет. Естественно, нам не следует 
и беспокоиться о своей безопасности — вспышка 
произошла так давно и далеко, что свет от нее не 
опасней для нас света любой далекой звезды.

 

АМЕРИКАНЦЫ ИЗОБРЕТАЮТ 
АЭРОЗОЛЬНЫЙ ЗОНТИК 
Первое испытание аэрозолей в 
атмосфере с целью блокировать 
солнечную радиацию (причину 
потепления климата) хотят 
провести в ближайшее время 
американские ученые.
 Специалисты Гарвардского университета 

планируют провести опыт в штате Нью-Мексико. 
Сначала они с воздушных шаров на высоте 24 
километров распылят несколько сот килограммов 
сульфатов, а затем оценят эффект созданного 
«зонтика»-экрана, отражающего солнечную ра-
диацию обратно в космос. 

Первым делом ученые хотят понять, к каким 
негативным последствиям может привести рас-
пыление аэрозолей, во-вторых, определиться с 
оптимальным размером частиц. Пока им известны 
чисто визуальные изменения, к которым может 
привести распыление сульфатов. Это исчезно-
вение голубизны неба и появление после заката 
всполохов, напоминающих полярное сияние.

 Как прокомментировали в Институте 
проблем экологии и эволюции РАН, риск от 
внедрения подобных проектов, конечно же, су-
ществует. В частности, аэрозоли могут ускорить 
разрушение озонового слоя и еще больше ускорить 
эффект глобального потепления. 

БУДИЛЬНИК ПОМОЖЕТ 
ЛУЧШЕ ЗАСНУТЬ
Качественное пробуждение 
зависит не только от звонка 
будильника, но и от того, 
насколько хорош был 
твой сон. Осознав это, 
американские ученые из 
Центра нейроакустических 
исследований Джеффри 
Томпсона создали более 
сложный и интеллектуальный 
продукт, нежели обычный 
пробуждающий механизм. 
Прежде всего он улучшает 
качество сна.

Изучив, как альфа-, дельта- и тета-мозговые 
волны меняются в зависимости от фаз сна, нейроа-
кустики нашли способы особо мягкого воздействия 
на них при помощи специально разработанного 
прибора. К примеру, если включить его перед 
отходом в царство Морфея, он ускоряет процесс 
засыпания, проигрывая 16 мелодий. Музыка может 
либо звучать на протяжении всей ночи, либо по-
степенно затихать в течение 30 минут. Чтобы не 
мешать спящим рядом родственникам, создатели 
будильника снабдили его наушниками. 

Благодаря мягкому воздействию на волновую 
деятельность мозга они также добились и мягкого, 
бесстрессового пробуждения.

Комментирует кандидат биологических 
наук Александр Михнев:

— Я считаю, что за такими будильниками буду-
щее. Пробуждение без стресса способно творить 
чудеса. Человек, проснувшийся самостоятельно 
(по крайней мере ему так кажется с такими совер-
шенными устройствами), чувствует себя гораздо 
лучше в течение всего дня. Кстати, еще раньше на 
рынке появился будильник-фонарь, способный, на 
мой взгляд, пробуждать еще деликатнее — при 
помощи изменения интенсивности освещения.

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Спартак» проиграл «Барселоне» — 0:3  
и занял последнее место в группе

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День благодарения в США
1922 г. — административно-организационным от-
делом ГУ РКМ НКВД была утверждена «Инструкция 
постовому милиционеру о порядке пользования 
жезлом».
1967 г. — умер художник Павел Корин.
1997 г. — самоубийство вокалиста рок-группы INXS 
Майкла Хатченса.
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